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За обман — в отставку!

ЭТО РЕШЕНИЕ принято в
тот момент, когда средства
массовой информации

Ростовской области, а вслед за
ними и центральные СМИ на
все лады повторяют состряпан$
ную прикормленными журнали$
стами ложь, будто бы после
встречи с губернатором Васили$
ем Голубевым, состоявшейся 25
августа, начались выплаты обма$
нутым шахтёрам задолженности
по заработной плате. На самом
деле никто из участников бес$
срочной голодовки, а в ней при$
нимают участие 80 человек, и да$
же из 600 участников бессрочно$
го пикета ни рубля не получил.
Кое$кому из них, правда, на их
счета перечислено по 2 тысячи
рублей, но вместе с этой подач$

кой к Дню шахтёра в почтовые
ящики пришли предупреждения
заботливых чиновников о вреде
голодовки для здоровья. Нача$
лись посещения голодающих
учителями, приезды «скорой по$
мощи». Поползли слухи о якобы
выплате пикетчикам всей суммы
задолженности полностью.

На самом деле были произве$
дены выплаты задолженности за
апрель и май по спискам, со$
ставленным конкурсными уп$
равляющими предприятий, в
число которых попали 220 неиз$
вестных лиц. И сумма выплат —
4,44 млн. рублей — далека от 300
миллионов задолженности и да$
же от обещанных 50 млн. руб$
лей, якобы обнаруженных сле$
дователями в «кубышке» у арес$

тованного шахтовладельца. Та$
кой подлости и фарисейства го$
лодающие от власти не ожида$
ли. И потому на площадке у
шахтоуправления состоялся са$
мый многочисленный за по$
следнее время митинг. Решение
было единодушным: добиваться
выплаты всей суммы задолжен$
ности по зарплате и трёхгодич$
ной задолженности по выдаче
пайкового угля.

С подачи власти всё время в
СМИ повторяется сумма задол$
женности в 300 миллионов руб$
лей, хотя за 9 месяцев нынешне$
го года она выросла примерно
до 350 миллионов, увеличилось
и количество невыданного топ$
лива, несмотря на выдачу 300
тонн пайкового угля. Участники

пикета напомнили властям, ре$
гиональным и муниципальным,
что в списки участников бес$
срочного пикета внесены 1100
человек, и включать в них лиц,
приближённых к должностным
управленцам, чиновники не
вправе без согласования с пи$
кетчиками. Разделяя шахтёров
на «чистых» и «нечистых», влас$
ти сталкивают людей лбами. А
подкидывая «прелестные гра$
моты» о вреде голодовки, чи$
новники забыли, что так же
опасна для здоровья и даже жиз$
ни почти двухгодичная вынуж$
денная голодовка без зарплаты.

В ответ на новую «заботу» вла$
стей о справедливом возмеще$
нии финансовых потерь работ$
никам шахтоуправления ООО
«Кингкоул» участники митинга
решили провести в городах Гуко$
ве и Звереве серию протестных
митингов в начале сентября. Вы$
ступивший перед земляками
первый секретарь Гуковского
горкома КПРФ, кандидат в де$
путаты Госдумы Геннадий Щер$
баков рассказал о самочувствии
своего товарища, первого секре$
таря Зверевского горкома Ком$
партии, негласного лидера голо$
довки Валерия Дьяконова, нахо$
дящегося под домашним арес$
том. И заметил, что, изолировав
Дьяконова от участников голо$
довки, власть рассчитывала дез$
организовать протестующих
шахтёров. А добилась того, что в
шахтёрской среде появились но$
вые лидеры, способные повести
за собой людей и добиваться по$
ставленной цели.

Геннадий Венедиктович
предложил вниманию участни$
ков митинга новый спецвыпуск
газеты «Правда», который разо$
шёлся мгновенно, и призвал го$
лосовать на выборах за кандида$
тов от КПРФ, которая в бюлле$
тене значится под номером 12.

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Гуково, Ростовская область.
Фото автора.

29 августа митинг шахтёров из Гукова, Зверева и Красного Сулина выразил не�
доверие губернатору Ростовской области Василию Голубеву, прокурору города
Гукова Валерию Поцелуйко и главе городской администрации Виктору Горенко,
несущих ответственность вместе с владельцем шахт ООО «Кингкоул» Пожидае�
вым за полуторагодичную задолженность 300�миллионной заработной платы. А
за обман горняков и дезинформацию жителей Ростовской области угледобытчики
потребовали их немедленной отставки. Участники митинга потребовали также
прекратить уголовное преследование коммуниста Валерия Дьяконова.

Члену Президиума
ЦК КПРФ,

депутату 
Государственной 

думы
Н.В. Коломейцеву

Уважаемый
Николай Васильевич!

От всей души поздравляю
Вас с юбилеем!

Один из самых талантли-
вых и ярких полемистов в
Государственной думе,
опытный политик, Вы заво-
евали репутацию професси-
онального, энергичного и
ответственного человека,
всегда настроенного на по-
иск правильного решения.

Вам близки думы и чая-
ния рабочего класса, и Вы
смело отстаиваете его ин-
тересы, будучи первым сек-
ретарём Ростовского обко-
ма КПРФ. 

Вас отличают собран-
ность, компетентность,
умение контролировать си-
туацию, мыслить оператив-
но. Поздравляю Вас как на-
дёжного единомышленника
и сильного члена команды
КПРФ, которую, уверен, в
результате совместных уси-
лий ждут новые победы, оз-
наменованные народным
доверием.

Желаю Вам крепкого здо-
ровья, неиссякаемой энер-
гии и успехов!

Счастья, добра и бла-
гополучия Вам и Вашим
близким.

С уважением

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Руководитель фракции

КПРФ в Государственной 
думе РФ, Председатель 

ЦК КПРФ.

Лишилась власти, но не сдаётся
«Нам не с чего радоваться,

но нечего грустить. Бурна во�
да истории» — этими словами
из стихотворения «Ну, что ж!»
Владимира Маяковского те�
перь уже бывший президент
Бразилии Дилма Руссефф за�
вершила своё прощальное
выступление после вынесен�
ного ей сенатом импичмента. 

З АКОНЧИВШИЙСЯ отставкой
главы государства политический
гамбит разыгрывался в латино$

американской стране с начала этого го$
да. 12 мая Руссефф, первая в истории
Бразилии женщина$президент, была
отстранена от должности на 180 дней,
и борьба её противников и сторонни$
ков завершилась голосованием в сена$
те, в ходе которого 31 августа 61 депу$
тат верхней палаты из 81 высказался за
импичмент. 

Отставка президента расколола стра$
ну. В Сан$Паулу прошли две манифес$
тации — за и против Руссефф. Её сто$
ронники, массово выходящие на улицу
уже почти неделю (на снимке), увере$
ны, что решение сената не связано с
нарушением ею закона, а мотивирова$
но политически. Соратники экс$пре$
зидента обвиняют верхнюю палату
парламента, вынесшую в последний
день лета свой окончательный вердикт,
в незнании настроений народа, счита$
ют импичмент госпереворотом и тре$
буют вынести вопрос о нём на рефе$
рендум. Для разгона демонстрации, пе$
реросшей в беспорядки и столкнове$
ния, полиция применила слезоточи$
вый газ и шумовые гранаты. По дан$
ным очевидцев, ситуация накалилась,
когда протестующих не пропустили к
офису влиятельной газеты: привержен$
цы Руссефф убеждены, что СМИ сыг$
рали важную роль в лишении её власти.

Как уже писала «Правда», инициато$
ром импичмента выступила оппози$
ция, обвинившая лидера страны в на$
логовых злоупотреблениях и использо$
вании бюджетных денег на свою вто$
рую избирательную кампанию. Ключе$
вым моментом в свержении Руссефф
стал разгоревшийся в 2014$м крупней$
ший в истории страны коррупционный
скандал вокруг государственного неф$
тяного гиганта «Петробрас», в котором
оказалась замешана вся политическая
элита Бразилии, включая ближайших
соратников Дилмы Руссефф и экс$пре$
зидента Луиса Инасио Лулу да Силву.
Это, впрочем, не помешало Дилме во
второй раз выиграть выборы осенью то$
го же года. Однако антикоррупцион$
ным расследованием воспользовались
оппоненты Руссефф и всей Партии тру$
дящихся — левых, правящих государст$
вом последние 13 лет.

Но лишившаяся властных полномо$

чий женщина$политик не сдаётся:  она
намерена обжаловать свою отставку и
призвала всех сторонников продолжать
борьбу. «Это правительство путчистов
столкнётся с мощнейшей и весьма эф$
фективной оппозицией», — уверена
Руссефф. Тем временем в должности
главы государства (до выборов 2018 го$
да) окончательно утверждён Мишел Те$
мер, бывший вице$президент, с 12 мая
исполняющий обязанности президен$
та. Новоиспечённый лидер страны уже
пообещал бразильцам экономическую
либерализацию (реформу трудовой и
пенсионной систем, приватизацию го$
сактивов), а значит, и повышение соци$
альной напряжённости в республике
вследствие активизации левых движе$
ний, на поддержку которых и рассчи$
тывает Дилма Руссефф.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

На часах уже 12 без пяти,
или 12 «Д» Геннадия Зюганова

М ОИ РОДИТЕЛИ,
учителя и товарищи
всегда говорили, что

12 — это число жизни, боже$
ственное число. 12 апосто$
лов, 12 месяцев в году, 12 ча$
сов — главная точка отсчёта
дня и ночи и многих важней$
ших событий.

В своей насыщенной и на$
пряжённой работе я не раз
размышлял о реальных шагах
к успеху, о секретах творчес$
кого долголетия. Самое уди$
вительное: они у меня тоже
вместились в 12 позиций,
каждая из которых начинает$
ся с буквы «Д».

Я абсолютно уверен, что в
предвыборной жеребьёвке нам
выпало действительно счастли$
вое число 12, потому что, как
сказал поэт, «все оттенки смыс$
ла умное число передаёт». Не
случайно ведь и одна из вели$
ких русских поэм Александра
Блока названа числом «12». Это
— решающее число в преобра$
зовании мира, его новом рож$
дении и обновлении. Именно
12 апреля 1961 года советский
офицер Юрий Гагарин первым
в истории человечества про$
рвался в космос.

Итак, 12 «Д» Зюганова. Хочу
ознакомить вас с ними. Думаю,
многим это будет полезно.

1. ДЕЛО. Человек формиру$
ется в труде и преодолениях.
Другого способа нет. Не зря
каждый ребёнок с детства
слышит: «Сделал дело — гуляй
смело».

Запомните: без любимого де-
ла — нет успеха. Ничто так не
увлекает и не организует, как
любимое дело. Вы начинаете
пропускать всё происходящее
через него. Ставите его во гла$
ву угла. И тогда оно превра$
щается в дорогу, ведущую к ус$
пеху. Любимое дело придаёт
смысл жизни и наполняет её
радостью. Только интересное
дело избавит вас от скуки, тре$
вожных мыслей и душевных
невзгод.

2. ДОБРО. Если вы каждый
день делаете хоть одно ма$
ленькое, но доброе дело и ни$
кому не мешаете, вы уже не
зря живёте на этом свете. Тог$
да с хорошим чувством и наст$
роением вы будете ложиться
спать и встречать новый день.

«Быть добру!» — этот тост на
Руси всегда открывал любое
народное застолье. Говорите
чаще людям: «Доброго вам
дня». И для вас он сложится
гораздо удачнее.

3. ДУША. Дело, освещён$
ное духом правды и искрен$
ней верой, всегда угодно чест$

ным людям. Любой подвиг —
это волевой и душевный по$
рыв во имя благородных це$
лей и народных интересов.
Наивысший результат будет
только тогда, когда дело, душа
и добро объединены общей
идеей.

Высокая духовность, чувство
коллективизма и справедли-
вость лежат в основе развития
и единства нашей тысячелет$
ней державы, в основе всех ве$
ликих Побед.

4. ДУМЫ. Чтобы не упус$
тить главного, надо хоть пол$
часа в день постоять у окна и,
вглядываясь в будущее, пораз$
мышлять о судьбе Отечества и
своих близких. Прежде всего
подумать, как помочь тем, кому
сегодня очень тяжело и плохо.
А плохо наиболее беззащит$
ным, многим детям, женщи$
нам и старикам. Особенно
«детям войны», которым мы
все обязаны до конца своей
жизни. Подумать о справедли-
вости, ибо только она одухо$
творяет жизнь и продвигает её
вперёд. Да и Государственная
дума — от слова думать, а не
орать, плеваться и закатывать
истерики.

5. ДОМ. Всё начинается с ро-
дительского дома. Его дух и ат$
мосфера сопровождают челове$

ка всю жизнь. В нашей большой
и богатой стране каждая семья
должна иметь цветущий сад и хо-
роший дом, наполненный музы-
кой детского смеха. 

Для этого очень важно, что$
бы недра России, её необозри$
мые поля и леса служили каж$
дому жителю, а не только тем,
кто насильно захватил богат$
ства страны. Сорок один мил$
лион гектаров пахотных зе$
мель зарастают бурьяном. А
они могли бы прокормить не
только всех россиян, но и ещё
500 миллионов человек отбор$
ными продуктами.

6. ДЕВУШКИ И ДОЧЕРИ.
В сказке «12 месяцев» именно
послушная и умная дочь по$
дружилась с 12 месяцами. Да$
же последний негодяй всю
жизнь помнит ту девчонку, ко$
торая впервые заставила его
сердце учащённо биться. Я
считаю, что самые гениальные
творения Всевышнего — это
женщина, цветы и пчела.
Женщина подарила жизнь че$
ловечеству. Цветы дают семе$
на, которые прорастают в но$
вые всходы и плоды. А вели$
кий эколог — пчела — сохра$
няет баланс сил в природе и
кормит всю планету. 

(Окончание на 2-й стр.)

Школьники без прав

БОЛЕЕ 100 тысяч наруше-
ний права детей на получе-

ние образования выявила Ген-
прокуратура России в преддве-
рии нового учебного года. В
первом полугодии текущего го-
да к административной ответ-
ственности по постановлениям
прокуроров привлечено более
1300 человек, почти 16000
должностных лиц — к дисцип-
линарной. Кроме всего прочего,
в некоторых школах по-преж-
нему практиковались «поборы»
с родителей учащихся. 

В болоте кризиса

СР Е Д Н Е С П И С О Ч Н А Я
численность работников на

Вологодчине к июлю нынешне-
го года составила 377,6 тыс. че-
ловек, что на 2,4% меньше, чем
годом ранее. Больше всего со-
кращения за прошедшие полго-
да затронули производителей
транспортных средств и обору-
дования, организации по произ-
водству электрооборудования,
электроники и оптики, сферу
металлургии и производства го-
товых металлических изделий.
Сокращение работников в веду-
щих отраслях промышленности
области эксперты связывают с
общим спадом экономики Рос-
сии.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

ВПЯТНИЦУ, 2 сентября, ЦК и
МГК КПРФ, Союз советских

офицеров, Движение в поддержку
армии организуют церемонию возло-
жения цветов к могиле Неизвестного
солдата у Кремлёвской стены в связи
с 71-й годовщиной окончания Вто-
рой мировой войны и Победы СССР
над милитаристской Японией.

Сбор участников — в 10.30 у памятника
Г.К. Жукову (станции метро «Площадь Рево)
люции», «Охотный Ряд», «Театральная»).

ВИНТЕРВЬЮ журналис$
там перед началом меро$
приятий Г.А. Зюганов от$

метил, что не одно поколение
его семьи трудилось в школах и
вузах и что он сам начал свою
трудовую деятельность в 17 лет с
работы учителем в Мымринской
средней школе на Орловщине,
где преподавал математику, физ$
культуру, военное дело. А после
окончания физмата преподавал
философию и матанализ.

— Первое сентября в нашей
семье всегда было особым пра$
здником, — сказал Геннадий
Андреевич. — Считаю профес$
сию учителя одной из важней$
ших на Земле. В этот день я с
удовольствием посещаю шко$
лы, общаюсь с преподавателями
и учащимися. Сегодня мы нахо$
димся в 760$й школе, она распо$
ложена в рабочем районе. В ней
учится много детишек, чьи ро$
дители работают на производст$
ве. В школе прекрасные кадры,
высокая духовность. На такие
учебные заведения следует рав$
няться, ведь не секрет, что про$
блем в образовании сегодня
действительно много. 

Качественное образование —
залог успешного развития стра$
ны. Мы дважды вносили в Госду$
му законопроект «Образование
для всех», в разработке которого
участвовали талантливые учё$
ные, эксперты, в том числе нобе$
левский лауреат по физике Жо$
рес Алфёров. Но, к сожалению,
«партия власти» дважды откло$
няла этот законопроект. Однако
мы продолжим добиваться его
принятия, для нас это принци$
пиально важный вопрос.

Неоднократно я говорил о
том, что введённый в школах
ЕГЭ только «натаскивает»

школьников на сдачу экзамена,
а не даёт знания, не учит думать,
размышлять, не воспитывает
творческую, всесторонне разви$
тую личность. К примеру, мож$
но вспомнить исследование, в
результате которого выясни$
лось, что каждый второй сту$
дент первого курса после ЕГЭ
написал на «двойку» контроль$
ную работу и на «двойку» дик$
тант. Разгромлена система
профтехучилищ, в стране не
хватает представителей рабочих
профессий. Введена система ба$
калавриата и магистратуры, ко$
торая тоже не лучшим образом
сказалась на качестве образова$
ния. Пострадало педагогичес$
кое образование. Во многих ре$
гионах не хватает квалифици$
рованных педагогов. У работа$
ющих — высокая нагрузка, на
них свалили обязанность запол$
нять множество бумаг, что от$
влекает от образовательного
процесса. Наш закон направлен
на исправление этих проблем.
Мы настаиваем на увеличении
финансирования науки, обра$
зования, медицины и других со$
циально значимых отраслей.

В Советском Союзе была луч$
шая система образования, на
высшем уровне наука. Великую
Отечественную войну мы выиг$
рали в том числе благодаря со$
ветскому учителю. Вражеские
генералы признавались, что
проиграли они не только Крас$
ной Армии, но и учителю, су$
мевшему в кратчайшие сроки
подготовить блестяще образо$
ванных солдат и офицеров.

В эпоху освоения космичес$
кого пространства те же аме$
риканцы признавали, что про$
игрывают соперничество Со$
ветскому Союзу ещё за школь$
ной партой и за студенческой
скамьёй.

Выход, на мой взгляд, из сего$
дняшней непростой ситуации в
образовании состоит в том, что$
бы опираться на советские до$
стижения, на советскую систему
образования, при этом воспита$
ние ребёнка должно начинаться

с семьи, прививая любовь к тру$
ду, к своей стране. Главная зада$
ча школы — подготовить граж$
данина и патриота. Только при
этих условиях можно будет спо$
койно смотреть в будущее.

После интервью для Г.А. Зю$
ганова и его команды была орга$
низована экскурсия по школе.
Геннадий Андреевич посетил
столовую, поговорил с поваром,
расспросил о ценах и о пред$
ставленном меню, сказал не$
сколько добрых слов второ$
классникам, находившимся в
это время в столовой.

Затем лидер Компартии вмес$
те с работниками школы посе$
тил несколько уроков, где шли
занятия младших классов. Г.А.
Зюганов тепло пообщался с
мальчишками и девчонками,
расспросил их об учёбе, отдыхе,
помощи родителям. Ребята с
удовольствием отвечали на во$
просы и с интересом слушали
Председателя ЦК КПРФ. На
прощание лидер коммунистов
пожелал малышам успехов в ос$
воении новых знаний.

Действует в школе и музей,
посвящённый Великой Отече$
ственной войне. В частности,
ребята активно и с увлечением
занимаются поисковой работой.
Руководитель молодёжного по$
искового отряда Сергей Василь$
евич Куликов рассказал о его де$
ятельности, о заинтересованной
работе ребят в деле сохранения
памяти о подвиге солдат, пока$
зал лидеру КПРФ представлен$
ные в музее экспонаты. 

В завершение была организо$
вана общая встреча учащихся
всех классов с Г.А. Зюгановым,
на которой состоялся приём в
пионеры (надо сказать, что в
школе действует пионерская
дружина имени А.П. Маресьева,
и в мае нынешнего года часть
ребятишек были приняты в 
торжественной обстановке на
Красной площади в ряды крас$
ногалстучной детворы). Лидер
коммунистов повязал алые гал$
стуки второклассникам.

После этого хор пионерской
дружины исполнил несколько
песен.

Визит лидера российских
коммунистов в школу подарил
участникам встречи много но$
вых впечатлений и эмоций.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Опираться
на советские
достижения

Особый праздник

Первого сентября, в День знаний, Председа�
тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов посетил московскую
общеобразовательную школу №760 имени А.П.
Маресьева и принял участие в торжественных ме�
роприятиях по случаю начала учебного года. Ли�
дер российских коммунистов пообщался с учени�
ками и сотрудниками школы, поздравил их с этим
знаменательным днём и пожелал всем успехов.
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Ни в одной религии мира
вам не обещают пиво, колбасу
и даже хорошую машину. Все
говорят о душе, о совести, о
сострадании. Но во всех рели�
гиях есть общий постулат:
«Возлюби ближнего своего,
как себя самого». Прежде все�
го возлюбите женщину и ни�
когда не спорьте с ней. Даже
если вы правы, всё равно не
спорьте. Когда кристалл воды
слышит слова «любовь» и
«благодать», он превращается
в орден «Победа».

7. ДЕТИ. Они должны быть
умнее, добрее, здоровее и го�
раздо успешнее нас, иначе
опять вернёмся в каменный
век. Не зря гении всех времён
и народов призывают учиться.
Учиться настоящим образом!
Мой первый учитель — как
тепло и гордо звучат эти слова!

Главная задача семьи — окру�
жить детей любовью и передать
традиции трудолюбия, школы
— воспитать гражданина и па�
триота, культуры — сделать
нравы новых поколений более
гуманными. Русская и совет�
ская школа подарила нам По�
беду и космос. Если не очнём�
ся, то платное образование,
алчность и баба�ЕГЭ отнимут
у нас последнее. На просторах
России — от Балтики и Чёрно�
го моря до Тихого океана —
нас осталось 2% от населения
планеты, а принадлежит нам
почти треть стратегических ре�
сурсов. Это значит: чтобы вы�
жить, надо иметь как минимум
трёх хорошо образованных де�
тей в каждой семье.

8. ДРУЗЬЯ. В народе гово�
рят: «Старый друг лучше но�
вых двух». Друг тот, кому мож�
но позвонить в 4 утра и он тебя
внимательно выслушает и от�
зовётся. Есть горькая народная
мудрость: «Под старость боль�
ше болезней и меньше дру�
зей». Друзья приходят и ухо�
дят, а враги накапливаются.
Поэтому берегите друзей и не
плодите врагов. У нашей дер�
жавы их и так слишком много.
Лучше всего друзей сохраняют
регулярные встречи и чувство
юмора. Вообще, анекдоты и
подзатыльники помогают быс�
трее двигаться вперёд.

9. ДЕНЬГИ. Денег никогда
не бывает много — эта фор�
мула погубит и человека, и
планету. Главное — правиль�
ное отношение к деньгам,
ведь не случайно говорят: «Не
имей сто рублей, а имей сто
друзей» или хотя бы 12. Это
тоже много, но их легко рас�
саживать за дружеским сто�
лом. Как правило, классичес�
кий праздничный стол серви�
руют на 12 персон.

Человек в этот мир прихо�
дит голеньким и уходит налег�
ке. Одежда — её нужно ровно
столько, чтобы выглядеть при�
лично. Съесть и выпить можно
не больше, чем с этим справят�
ся ваш желудок и организм.
Всё остальное — от лукавого. 

Вкладывайте силы и средст�
ва прежде всего в детей, в раз�
витие души, в починку мозгов, в
сбережение и благоустройство
природы. Выращивайте цветы,
заведите пасеку. Я бы всем дал
по полгектара земли, и страна
на глазах превратилась бы в
сад. Мы — дети природы, а не
её хозяева. Она давно требует к
себе гуманного, справедливого
отношения. И начинает мстить
нам за жадность и варварскую

эксплуатацию. Мстить пожа�
рами, наводнениями, урагана�
ми… Природа всегда голосует
за социализм.

10. ДВИЖЕНИЕ. Всё, что
не двигается, умирает. 5—7 ты�
сяч шагов в день — лучший
способ сохранить умственную
и физическую форму. 

Самые яркие и интересные
мысли у меня рождаются, когда
я хожу. Об этом не раз говорил
гениальный Лев Толстой. За�
помните: кто не научился иг�
рать в волейбол, теннис, биль�
ярд, шахматы и преферанс, тот
полностью обокрал свою ста�
рость. И ещё один совет от мо�
его мудрого наставника Сергея
Никольского, великого мате�
матика, прожившего 107 лет.
Он всегда говорил: «Геннадий,
при первой возможности едем
на дачу, в лес, на природу». Ес�
ли у вас есть такая возмож�
ность — пользуйтесь, и вы все�
гда будете чувствовать себя хо�
рошо. 

11. ДЫХАНИЕ. С первым
вдохом человек приходит на
этот свет и с последним — по�
кидает его. Уметь правильно
дышать и двигаться — значит
избавиться от многих болезней
и неприятностей, предотвратить
раннюю старость. Мне посча�
стливилось заниматься в Ин�
дии с йогами, а в Китае — с
шаолиньскими монахами.
Правильное дыхание и теле�
сное совершенство — это на�
стоящее искусство. Учиться
этому надо с раннего возраста.
Не жалейте на это времени,
дети быстро и легко всё это ус�
ваивают.

12. ДИЕТА. Физически мы
то, что едим и пьём. Народная
кухня и пища всегда у нас бы�
ли хорошего качества. Чаще
прислушивайтесь к организму,
он вам подскажет, что ему по�
лезнее и нужнее. В питании
любые крайности, на мой
взгляд, опасны. Стакан родни�
ковой воды, ложечка хорошего
мёда ранним утром и природ�
ный массаж стоп ног преобра�
зят весь ваш день, настроят на
хорошие и добрые дела. 

Здоровье — это то, о чём мы
больше всего говорим, но мень�
ше всего бережём. Знаменитый
француз мне как�то сказал:
Геннадий Андреевич, знаете,
почему мы на 10 лет дольше
живём? Потому что мы начи�
наем лечиться за три года до
болезни, а вы за три дня до
смерти.

Раз в год надо обязательно
проходить диспансеризацию.
Советская страна гарантиро�
вала это каждому гражданину
бесплатно. Эту практику надо
восстановить немедленно. На
ранней стадии любая болезнь
и проблема преодолеваются
гораздо легче и дешевле.

Дорогие соотечественники,
товарищи и друзья, вот вам
мои 12 советов. А ещё — боль�
ше читайте, плавайте и путе�
шествуйте. У нас удивительно
интересная страна. А если ус�
танете, не забывайте о русской
бане. Это лучшее, что приду�
мало человечество. Ничто так
быстро не помогает восстано�
виться и душевно отдохнуть. 

Надеюсь, что мои советы
пригодятся вам в это трудное и
беспокойное время. Уверен,
что вместе мы справимся с вы�
зовами, кризисами, санкция�
ми…

Вместе сдюжим и победим!

Геннадий ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

На часах уже 12
без пяти,

или 12 «Д» Геннадия Зюганова

24АВГУСТА Верховный суд
РФ вынес апелляционное

постановление в пользу Ста�
линградского обкома КПРФ,
признав незаконным отказ из�
бирательной комиссии Волго�
градской области проводить
областной референдум по со�
циально значимым вопросам.
Позицию КПРФ в ходе судеб�
ного заседания отстаивали
юристы обкома Александр Ке�
рин и Максим Давыдов.

Напомним, 29 февраля 2016
года по инициативе первого
секретаря Сталинградского
обкома КПРФ Николая Пар�
шина были оформлены доку�
менты и поданы в избиратель�
ную комиссию региона. Ста�
линградский обком КПРФ
предложил вынести на всена�
родное голосование следую�
щие вопросы:

— считаете ли вы необходи�
мым отменить закон о «Соци�
альном кодексе Волгоградской
области», ухудшающий с 1 ию�
ля 2016 года положение соци�
ально незащищённых слоёв
населения области?

— считаете ли вы необходи�
мым проводить капремонт в
многоквартирных домах за
счёт средств федерального бю�
джета, а не за счёт средств
граждан? 

— считаете ли необходи�
мым ввести регулирование
цен на товары первой необхо�
димости?

— считаете ли необходимым
увеличить в два раза финанси�

рование из средств областного
бюджета внутримуниципаль�
ных и межмуниципальных ав�
тобусных перевозок?

— считаете ли необходимым
принять областной закон о
«детях войны»?

— считаете ли вы необходи�
мым запретить реализацию
проекта по добыче никеля в
Прихопёрье?

5 мая Волгоградский област�
ной суд вынес решение по делу
№3а�383/2016, которым удов�
летворил исковое заявление
представителей КПРФ об от�
мене постановления избира�
тельной комиссии Волгоград�
ской области (ИКВО)
№256/1863�5 от 13 апреля 2016
года, запрещающего проведе�
ние референдума на террито�
рии Волгоградской области.
Однако избирательная комис�
сия области и прокуратура ре�
гиона не согласились с выше�
указанным решением и подали
апелляцию на решение обла�
стного суда.

24 августа в здании Верхов�
ного суда в споре о проведении
референдума на территории
Волгоградской области была
поставлена точка. По словам
адвоката, юриста обкома
КПРФ Максима Давыдова,
Верховный суд РФ подтвердил
необоснованность позиции
ИКВО, которая отказала в
проведении референдума.

Пресс�служба Сталинградского
обкома КПРФ.

Р АЗУМЕЕТСЯ, никаких
законов Сергей Обухов не
нарушал, а сам факт

оформления административно�
го протокола является попыт�
кой давления и преследования
депутата�коммуниста. 

Напомним: главным сопер�
ником Сергея Павловича на
предстоящих выборах является
действующий мэр Краснодара
В. Евланов, а потому есть серь�
ёзные основания полагать, что
за административным давлени�
ем со стороны городских чи�
новников стоит горячее жела�
ние команды Евланова хоть
как�то помочь терпящему по�
литическое бедствие шефу. Но,
как зачастую водится у россий�
ских чиновников, хотели как
лучше, а получилось… 

А получилось то, что всё про�
странство перед входом в зда�
ние администрации было за�
полнено краснодарцами, воз�
мущёнными продолжением ад�
министративного давления и
преследованием народного за�
ступника.

По сути, собрание у входа в
здание администрации превра�
тилось не просто во встречу де�
путата С.П. Обухова с избирате�
лями, а стало ярким свидетель�
ством солидарности и поддерж�
ки депутата от КПРФ. И пер�
вый же вопрос, который про�
звучал от граждан, можно сфор�
мулировать так: «за что?»

Раз вопрос был задан, Сергею
Павловичу пришлось на него об�
стоятельно и подробно ответить:

«Началось всё с того, что бла�
годаря работе с обращениями
граждан, депутатским запросам
по ним и ответам компетентных
органов власти вскрылись мас�
штабные нарушения в области
муниципальных финансов, —
отметил, выступая перед изби�

рателями, С.П. Обухов. — В ча�
стности, было выявлено финан�
совых нарушений на сумму бо�
лее 3 млрд. рублей. Также были
раскрыты разные схемы работы
некоторых городских чиновни�
ков, которые говорят о слабости
и малой эффективности город�
ского управления. 

По этим выявленным нару�
шениям мной и активом Крас�
нодарского горкома КПРФ был
проведён ряд расследований,
так называемые 10 расследова�
ний Обухова, которые и вскры�
ли масштабные злоупотребле�
ния. Плюс выяснилось, что му�
ниципальная казна в долгах как
в шелках — на сегодняшний
день уже почти 8 млрд. рублей.
И все эти расследования (в ре�
зультате многих из них, кстати,
были возбуждены уголовные
дела) не могли понравиться ко�
манде Евланова.

И началось административ�
ное противодействие нашей дея�
тельности. Всё стартовало с мас�
совой провокации 1 Мая, когда
была предпринята попытка по�
мешать шествию КПРФ. Затем
бандиты, политические «цапки»
напали на граждан, которые сто�
яли и пикетировали с лозунгами
«За Обухова!», «Против мэра Ев�
ланова!» Бандиты напали на
них, в итоге троих раненых при�
везли в больницу. Остальным
испортили одежду, облили её
краской. Сейчас полиция возбу�
дила два уголовных дела. Но де�
ло идёт ни шатко ни валко! 

Но этим дело не кончилось.
После того как состоялось вы�
движение кандидатов в депута�
ты, прицепились к моей слепой
дочери�инвалиду, которой ис�
полнилось 18 лет. Видите ли,
чиновникам приснилось, что
нужно было подавать справки
на неё для моей регистрации на

выборах по состоянию на 1 ию�
ня, а не на день выдвижения
кандидатом. Вот они меня и на�
чали мурыжить и таскать по
этому поводу по всевозможным
судам, отказным избиркомам,
высасывая из пальца формаль�
ные зацепки. 

Но благодаря вам, дорогие
краснодарцы, вашей солидар�

ности мы отбились! Я участ�
вую в предвыборной гонке и
сражаюсь за победу! Благода�
ря вам я могу вести агитацию.
Благодаря поддержке и массо�
вому митингу, который был 13
августа на Красной, мы с вами
ведём активную работу и рас�
сказываем гражданам о нашей
созидательной программе,
правду о разрушительной дея�
тельности администрации Ев�
ланова, антинародной поли�
тике «Единой России», о том,
что они творят в Думе, о на�
ших законодательных предло�
жениях, о десяти расследова�
ниях Обухова, о растащиловке
в мэрии. О том воровстве, ко�

торое процветает в городском
хозяйстве. О том, как растас�
киваются бюджетные средст�
ва. То есть мы об этом говорим
открыто. 

ВОТВЕТ власти органи�
зуют пикеты «Обухов,
покайся за голодомор на

Кубани вместе с Лениным». Я

не знаю, зачем я должен каяться
за голодомор на Кубани вместе
с Лениным? Ленин никаких го�
лодоморов не организовывал, а
я тем более! Чем больше они
кричат: «Обухов, покайся за го�
лодомор», то это значит, опять
где�то в городе что�то украли. 

Но, оказывается, и этого
противодействия законной по�
литической деятельности влас�
тям мало. Теперь дошло, что
КПРФ, оппозиция не могут ве�
сти нормальную агитацию или
заявить пикет. По всей стране
на выборах используются раз�
личные переносные конструк�
ции с плакатами. И в Москве, и
в Краснодаре, и в других горо�

дах. И даже «Единая Россия»
стоит с подобными конструк�
циями. Но оказывается, что
Обухову такую форму агитации
использовать нельзя! 

В итоге представители адми�
нистрации Евланова состави�
ли на меня административный
протокол. Оказывается, я уста�
новил в городе Краснодаре
временные сооружения. Вре�
менные сооружения, это что —
павильон, пивная палатка, туа�
лет? Выходит, что переносной
лозунг, закреплённый на бан�
нерной растяжке, — это, ока�
зывается, временное сооруже�
ние. Оказывается, что это зло�
стное преступление против
правил благоустройства в
Краснодаре! Значит, я такой
злостный нарушитель! В итоге
меня вызвали сегодня на засе�
дание, будут административно
судить за то, что я нарушил
правила благоустройства.

Спасибо вам, что вы пришли
меня поддержать. 

Дорогие товарищи, вы пони�
маете, что сейчас идёт предвы�
борная кампания. Агитацию
вести не буду. Только проин�
формирую. Даже в условиях

выборов власти не дают нор�
мально рассказывать красно�
дарцам правду о ситуации, те�
левизионных дебатов нет. Я об�
ратился к господину Евланову:
«Владимир Лазаревич, давайте
обсудим и сравним наши про�
граммные позиции открыто,
гласно, публично. Дебаты во
всём мире зарекомендовали се�
бя как цивилизованная форма
политической борьбы. Выхо�
дите на дебаты, и пусть горо�
жане сами решают, кто прав и
чья программа лучше!» Но,
оказывается, на дебаты нет
времени. Зато есть время,
чтобы по муниципальному и
другим каналам бесконечно
показывали гражданина Ев�
ланова».

Административное разбира�
тельство было кратким. Депу�
тату С.П. Обухову выдали оп�
ределение, что администра�
тивная комиссия отложила
рассмотрение вопроса, так как
с ошибками был составлен
протокол и не хватает доказа�
тельств правонарушения. Их
теперь будут более активно то
ли собирать, то ли организовы�
вать, то ли фабриковать…

В итоге «дело Обухова о
красных кубах» было направ�
лено на дополнительное адми�
нистративное расследование.
Депутат�коммунист информи�
ровал собравшихся граждан об
этой маленькой победе над ад�
министративным ресурсом.
Участники встречи заявили о
готовности продолжить сбор
подписей в поддержку народ�
ного заступника. 

«Мы готовы, как только будет
объявлено новое заседание по
«делу Обухова», вновь собрать�
ся у здания администрации», —
отметили участники встречи.

Здесь же, на ступеньках зда�
ния администрации, депутат
С.П. Обухов провёл очередной
приём граждан и принял много�
численные обращения и заявле�
ния краснодарцев, пострадав�
ших от незаконных действий
чиновников. 

Пресс�служба Краснодарского
горкома КПРФ.

«Дело о красных кубах»

31 августа член Президиума, секретарь ЦК КПРФ, кандидат в депу�
таты в Госдуму по 46�му Краснодарскому одномандатному округу С.П.
Обухов прибыл к зданию администрации Западного внутригородского
округа г. Краснодара, где его ожидали больше сотни краснодарцев —
членов КПРФ и гражданских активистов, прибывших выразить ему
поддержку. С.П. Обухов был вызван в администрацию на рассмотре�
ние административного дела по факту размещения агитационных кон�
струкций кандидата на улицах Краснодара. 

5 сентября (понедельник)

Первый канал: 08.00—09.00, 15.00—18.00
— агитролики.

Россия�1: 17.50—18.30 — дебаты предста�
вителей партий КПРФ, «Партия РОСТА»,
Партия народной свободы, «Гражданская си�
ла», «Коммунисты России», «Единая Рос�
сия»; 14.00—17.00 — агитролики.

Россия�24: 10.30—11.00 — дебаты пред�
ставителей партий КПРФ, «Гражданская
платформа», «Единая Россия», Российская
партия пенсионеров за справедливость;
06.15—08.55, 14.00—17.00, 18.00—20.55 —
агитролики.

ТВ Центр: 07.50 — агитролики.
ОТР: 07.00—12.00, 12.00—17.00, 17.00—

21.00 — агитролики.
Радио России: 06.10—09.55, 11.10—15.15,

16.10—20.15 — агитролики.
Радио «Маяк»: 07.35—10.50, 13.35—16.50,

17.35—22.50 — агитролики.
Радио «Вести FМ»: 13.00—14.00 — дебаты

представителей партий КПРФ, «Патриоты
России»; 06.33—10.45, 14.33—16.45, 17.33—
22.45 — агитролики.

6 сентября (вторник)
Первый канал: 08.00—09.00, 19.00—21.00

— агитролики.
Россия�1: 08.00—11.00, 14.00—17.00,

17.50—18.30 — агитролики.
Россия�24: 06.15—08.55, 14.00—17.00,

18.00—20.55 — агитролики.
ТВ Центр: 17.45—18.39 — дебаты представи�

телей партий КПРФ, ЛДПР, «Патриоты Рос�
сии», «Зелёные», «Гражданская сила», «Ябло�
ко», «Единая Россия»; 07.50 — агитролики.

ОТР: 07.00—12.00, 12.00—17.00, 17.00—
21.00 — агитролики.

Радио России: 06.10—09.55, 11.10—15.15,
16.10—20.15 — агитролики.

Радио «Маяк»: 07.35—10.50, 13.35—16.50,
17.35—22.50 — агитролики.

Радио «Вести FМ»: 06.33—10.45, 14.33—
16.45, 17.33—22.45 — агитролики.

Т АК, ВО ВТОРНИК, 30
августа, был незаконно
демонтирован информа�

ционный материал КПРФ —
безобидный красный шар диа�
метром 8 метров с надписью
«КПРФ», удобно расположив�
шийся на крыше многоэтаж�
ного дома №15 в подмосков�
ном Совхозе им. Ленина рядом
с МКАД всего 10 дней назад. 

Накануне в администрацию
посёлка Совхоз им. Ленина по�
звонил некто, представивший�
ся сотрудником администрации
Ленинского муниципального
района, и просил решить «во�
прос» с шаром КПРФ, так ска�
зать, «по�хорошему», то есть уб�
рать его, дабы глаза не мозолил.
На это «некто» получил отказ.
Ведь основания для размеще�
ния шара самые законные:
КПРФ заключила с ЗАО «Уп�
равляющая компания «Совхоз
имени Ленина+» договор на
размещение рекламной конст�
рукции, оплатила его, жильцы

дома на общем собрании дали
согласие на использование
крыши для размещения рекла�
мы. Причём, согласно договору,
полученные от коммунистов
деньги должны были пойти на
уменьшение расходов собст�
венников жилых помещений по
содержанию общего имущества
многоквартирного дома. 

И вот во вторник, во время
планового обхода, сотрудник
управляющей компании «Сов�
хоз имени Ленина +» обнару�
жил, что с двери технического
помещения срезан замок. Сразу
же было извещено руководство
управляющей компании, кото�
рое не замедлило явиться на ме�
сто происшествия. Выяснилось,
что в техническом помещении
находятся посторонние. Четверо
в штатском, трое в форме поли�
ции, документы не предъявля�
ют, представляться не хотят, тол�
ком объяснить ничего не могут.
У их ног лежит шар, срезанный с
удерживавших его строп и про�

резанный в двух местах (восста�
новлению уже не подлежит).
Неизвестные в штатском очень
хотели увезти покалеченный
шар в неизвестном направле�
нии. А неизвестные в форме по�
лиции безучастно наблюдали за
происходящим, даже не пытаясь
помешать этому бесчинству.

По факту незаконного про�
никновения на крышу дома и
повреждения принадлежащего
КПРФ имущества были состав�
лены акты и подано заявление в
полицию. С учётом стоимости
шара содеянное подпадает под
статью 167 Уголовного кодекса
РФ «Умышленное уничтоже�
ние или повреждение имущест�
ва». Максимальное наказание
— до двух лет лишения свобо�
ды. Пока идёт проверка…

Московское областное отде�
ление КПРФ рассчитывает на
то, что органы правопорядка
расследуют данную историю и
назовут виновных в противо�
правных действиях.

Что дальше, господа «добро�
желатели»? 

Алла СОБОЛЕВА.
Московская область.

Выборы�2016

До Единого дня голосования осталось две недели.
Предвыборная гонка обострилась до предела, и в ход
идут самые «грязные» технологии. 

П ЕРВЫЙ в мировой исто�
рии государственный ор�
ган управления лечеб�

ным делом — Народный комис�
сариат здравоохранения (Нар�
комздрав) был образован декре�
том Совнаркома РСФСР за под�
писью В.И. Ленина 11 июля 1918
года. Это произошло в тяжелей�
ший момент нашей истории: в
Москве только�только был раз�
громлен мятеж левых эсеров, и,
казалось бы, до здравоохранения
ли было вождю партии больше�
виков и его соратникам именно
в те дни? Тем не менее время у
Ленина на медицину и в такую
критическую пору нашлось, что
ещё раз подчёркивает величай�
шую гуманистическую направ�
ленность деятельности Совет�
ского правительства даже в са�
мые тяжёлые моменты истории. 

А взять ещё один ставший
хрестоматийным момент. При�
шедшие к власти на Кубе в став�
шие теперь уже далёкими январ�
ские дни 1959 года народные па�
триоты во главе с Фиделем од�
ним из самых первых своих ша�
гов в социальной области сдела�
ли обеспечение бесплатным мо�
локом детей, прежде всего — в
больницах. И в дальнейшем зна�
чительная часть всей созида�
тельной деятельности кубин�
ских коммунистов, проходив�
шей в условиях более чем 55�лет�
ней экономической блокады со
стороны сильнейшей капитали�
стической державы и её ближай�
ших союзников, была направле�
на на совершенствование охра�
ны здоровья народа.

Сегодня даже самые лютые
враги коммунистов вообще и
народной власти на Кубе в ча�
стности не рискуют отрицать
очевидных, поистине фантас�

тических успехов в организации
общедоступного, подлинно на�
родного здравоохранения на ос�
трове Свободы. Благодаря со�
циалистическим принципам
организации медицины сред�
няя продолжительность жизни
на Кубе в настоящее время яв�
ляется одной из самых высоких
в мире и составляет почти 80
лет, не уступая самым богатым и
благополучным капиталистиче�
ским странам.

Конечно, кто�то попробует
возразить в том смысле, что,
мол, значительную роль играют
и тёплый тропический климат,
и практическое отсутствие вы�
званных переохлаждением про�
студных заболеваний, и мор�
ской воздух, изобилие фруктов
и т.п. Однако вот незадача: всё
то же самое есть, к примеру, на
находящемся рядом с Кубой ос�
трове Гаити, однако средняя
продолжительность жизни гаи�
тянина составляет всего 62 го�
да, и применительно к Гаити
слово «тропики» ассоциируется
прежде всего с таким, напри�
мер, понятием, как «тропичес�
кие болезни».

Кстати, очень важный мо�
мент: и на самой Кубе до народ�
ной революции средняя продол�
жительность жизни ненамного
отличалась от гаитянской — бы�
ла где�то на уровне 61 года. По�
тому что вовсе не в природе и не
в географии дело. Дело — в со�
циально�экономической систе�
ме, которая под руководством
Коммунистической партии Ку�
бы развивалась и продолжает
развиваться на острове Свободы.
В свою очередь, социально�эко�
номическая система, установив�
шаяся в сегодняшней России,
сделала всё, чтобы под видом

пресловутой оптимизации по�
настоящему народное здраво�
охранение угробить, медленно,
но верно переводя его в разряд
«платных услуг». На этом фоне
просто цинично выглядят поло�
жения предвыборной програм�
мы партии «Единая Россия», по�
свящённые здравоохранению.

Начать с того, что целый па�
раграф практически в самом на�
чале программы «единороссов»
носит название «Медицина для
всех: доступность, качество,
профессионализм». В нём в чис�
ле заслуг этой партии перед рос�
сиянами, в частности, написа�
но: «Одним из главных результа�
тов реализации государствен�
ных программ модернизации
здравоохранения можно считать
значительное увеличение до�
ступности специализирован�
ной, в том числе высокотехно�
логичной, медицинской помо�
щи, максимальное приближе�
ние её к пациенту».

Насчёт «высокотехнологич�
ности», которую специально вы�
деляют авторы программы «еди�
нороссов», мы ещё скажем ни�
же, а вот что касается «макси�
мального приближения её к па�
циенту», так и хочется спросить:
это о какой стране, господа хо�
рошие, у вас здесь написано? О
специально придуманной перед
выборами? Потому что если речь
идёт о реальной России, то, по
данным Комитета Государствен�
ной думы по природным ресур�
сам, природопользованию и
экологии, сегодня на 130 тысяч
сёл в стране лишь в 40 тысячах
остаётся хотя бы какая�то меди�
цинская служба в виде фельд�
шерско�акушерского пункта!
Вот — результат действия партии
«Единая Россия» и возглавляе�

мого лидером этой партии пра�
вительства.

Однако «единороссы», как ни
в чём не бывало, в своей про�
грамме обещают в качестве
«дальнейших действий» «обес�
печить организацию сети фельд�
шерско�акушерских пунктов и
фельдшерских здравпунктов на
селе»! Каково, а? Почему же вы,
будучи «партией власти», все
предыдущие годы не только
этим не занимались, но, более
того, занимались прямо проти�
воположным?! Кто мешал вам
делать это до сегодняшнего дня,
до выборов? И кто поверит, что
вы этим действительно займё�
тесь после выборов?

А вот теперь вернёмся к раз�
рекламированной «высокотех�
нологичной» медицинской по�
мощи россиянам. Да, можно по�
казать на полностью контроли�
руемом телевидении хоть деся�
ток сюжетов об установке но�
вейших медицинских аппаратов
в отдельных больницах. Но

грош им будет цена при отсутст�
вии квалифицированных медсе�
стёр и внимательных санитарок!
О сокращении, по официаль�
ным данным Росстата, в рос�
сийском здравоохранении чис�
ла фельдшеров и медсестёр на 16
тысяч человек (1,2 процента), а
санитаров и нянечек — на целых
50 тысяч (или на 8 процентов)
по результатам одного лишь
первого квартала 2016 года
«Правда» уже сообщала. Так кто
же тогда будет «максимально
приближать медицину к паци�
ентам», если в результате дея�
тельности партии «Единая Рос�
сия» в этой самой медицине не
останется персонала?

Вообще, удивительные дела
творят с «единороссами» при�
ближающиеся выборы. Какие
«открытия» совершаются! Вот
что, к примеру, говорит летом
нынешнего года на страницах
правительственной «Россий�
ской газеты» кандидат в депута�
ты от «Единой России» акаде�

мик РАН Геннадий Онищенко,
бывший главный санитарный
врач России, ныне — помощник
премьер�министра РФ. «По дан�
ным Росстата, рост цен на отече�
ственные жизненно необходи�
мые и важнейшие лекарствен�
ные препараты в 2015 году соста�
вил 28,9 процента, средняя упа�
ковка стала стоить 96 рублей.
Рост цен на импортные лекарст�
ва составил около 5 процентов.
(От себя добавим: видимо, этой
категории лекарств дорожать
дальше уже стало некуда. —
О.Ч.). Упаковка стала стоить 364
рубля. Беда в том, что цены на
лекарства формируются моно�
польным путём».

Какое откровение, а? Спра�
шивается, г�н Онищенко специ�
ально держал эту тему в загаш�
нике, чтобы громко отпиариться
перед избирателями накануне
выборов, идя по спискам «Еди�
ной России»? А что мешало ему
все последние годы решительно
поставить этот вопрос перед сво�
им непосредственным началь�
ником — премьером Д. Медве�
девым, он же — лидер всё той же
«Единой России»? Или помощ�
ник премьера не знает, что у нас
фактически ничего не делается в
области контроля за ценами? И
что же, прикажете нам верить,
будто при сохранении в России
существующей системы с «Еди�
ной Россией» в качестве правя�
щей партии в политике цен что�
то будет кардинально меняться?
И вообще к вопросам организа�
ции народного здравоохранения
будут относиться принципиаль�
но иначе?

Голосуя 18 сентября, нашим
согражданам надо крепко поду�
мать над этими вопросами, опу�
ская бюллетень в урну.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

● Кубинские доктора оказы�
вают помощь детям Гаити.

Здравоохранение как зеркало политики
Одна из принципиальных особенностей, которая отличает коммунистов,

— отношение к охране здоровья большинства населения. В этом — их отли�
чие от любых других партий, заботящихся прежде всего об интересах так
называемой элиты и обслуживающего её паразитического сословия.

Верховный суд
встал на сторону КПРФ

Программа выхода в теле� и радиоэфир
агитационных материалов КПРФ
и дебатов с участием кандидатов

в депутаты Госдумы, выдвинутых КПРФ

Шар поперёк горла
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Откуда пришёл
на вершину власти

Светлый человек — это на�
писалось у меня не случайно.
Почти все, с кем я говорил о
нём, именно так его называ�
ли. И книга воспоминаний,
про которую выше сказал,
буквально лучится удиви�
тельным светом, дышит ред�
костным душевным теплом.
Таким он был и такие чувст�
ва вызывал у людей, с кото�
рыми работал или общался.
Огромное спасибо инициа�
торам и участникам этого из�
дания!

Я думаю, у большинства
нынешней молодёжи крайне
извращённое или очень
смутное представление о
том, что такое была КПСС —
Коммунистическая партия
Советского Союза, а особен�
но о тех, кто ею руководил.
Кручина 25 лет входил в ру�
ководящие органы партии —
сперва в её Центральную ре�
визионную комиссию и за�
тем в Центральный Комитет.
Он был на разных ответст�
венных партийных постах и
наконец возглавил важное
подразделение в аппарате са�
мого ЦК. Словом, это и есть
один из руководителей вели�
кой партии трудового народа
на определённом этапе её де�
ятельности.

А откуда и как пришёл он на
эту вершину? Надо назвать
сперва село Ново�Покровка в
теперешнем Алтайском крае,
где в 1928 году Коля Кручина
родился, и деревню Чикилёвка
Ростовской области, где про�
текли в основном его детство и
ранняя юность. Родители оба
украинских корней: отец —
харьковский, мать — полтав�
ская. Малыми детьми попавшие
в Сибирь с волной крестьян�пе�
реселенцев, они, став супруга�
ми, перебрались в середине
1930�х вместе со всем своим се�
мейством — двое сыновей и две
дочери — поближе к родствен�
никам, на Донщину.

Начальная школа — у себя в
деревне, а потом пришлось хо�
дить на учёбу в райцентр. Вот
здесь�то, по дороге на занятия
и обратно, подружился со сво�
ей будущей женой — спутни�
цей на сорок с лишним лет
жизни. Как вспоминает она,
Зоя Ивановна, произошло это
в 1940 году. «А в чувствах друг к
другу признались в великий
праздник — День Победы: 
9 Мая 1945�го…»

Между этими годами — вой�
на. Погибли отцы Коли и Зои.
Погиб старший Зоин брат
Иван, а Колин брат, тоже Иван
и тоже воевавший, к счастью,
вернулся. Среди неизглади�
мых воспоминаний о фашист�
ской оккупации, которую до�
велось перенести, было у Ни�
колая Кручины такое: моло�
дой белокурый немец, смеясь,
целится из винтовки в них, де�
ревенскую детвору…

Конечно же, это поколе�
ние «детей войны», сполна
перенёсшее все её ужасы и ни
с чем несравнимое счастье
Победы, хотело быть достой�
ным своих отцов и старших
братьев, отстоявших Совет�
скую Родину в неслыханных
испытаниях. Ребята рано
взрослели, неодолимой была
их тяга к учёбе и обществен�
но необходимому труду,
большинство готово было
переносить (и переносило!)
любые невзгоды.

А ещё об одной очень важ�
ной черте поколения верно
высказался в книге воспоми�
наний о Николае Кручине
его ближайший многолетний
друг Николай Цыганник: «В
те годы мы безраздельно под�
держивали идеологические и
практические установки пар�
тии на строительство госу�
дарства нового, социалисти�
ческого типа. Подавляющая
часть молодёжи (за редким
исключением: «в семье не без
урода») стремилась быть с
комсомолом, с партией. Это
было нашим жизненным кре�
до, а никак не инструментом
для достижения каких�то ка�
рьерных целей, о чём беско�
нечно талдычат ныне так на�
зываемые «демократы», пы�

таясь извратить правду исто�
рии в угоду своим продаж�
ным целям».

Закалял и растил
комсомол

У них, Николая Кручины и
Николая Цыганника, дружба
«до последнего часа» началась с
комсомола. Как у многих,
очень многих. Обоих, можно
сказать, комсомол выбрал. Кру�
чина стал секретарём комитета
комсомола ещё в школе, а затем
в сельхозинституте, куда посту�

пил по призванию. Цыганник
тоже рано вступил на комсо�
мольскую стезю.

Отмечу, кстати, интересные
совпадения. Оба друга мало то�
го, что ровесники — ещё и Ни�
колаи Ефимовичи. И жёны у
них Зои. Так вот, когда в 1954�м
из�за стихийных хрущёвских
«преобразований» на базе неко�
торых районов Ростовской, Во�
ронежской и Сталинградской
областей временно появилась
Каменская область с центром в
городе Шахты, Кручину вскоре
избрали здесь первым секрета�
рём обкома комсомола, а Цы�
ганника — вторым.

Пройдёт не так уж много лет,
меньше десяти, и они встретят�
ся на партийной работе во
вновь образованном Целинном
крае. В 1963 году Кручину избе�
рут секретарём Целинного
крайкома партии по сельскому
хозяйству, Цыганник же заве�
дует отделом в этом крайкоме.
Они снова рядом!

Понятно, что географически
это случайность, опять�таки
просто совпадение.  Однако
совсем не случайностью было
выдвижение лучших с комсо�
мольской работы на партий�
ную: тех, кто доверие делами
оправдал. Ныне часто говорит�
ся про «социальные лифты»:
дескать, нужны они, чтобы та�
ланты «из низов» могли всё�та�
ки подниматься «в элиту». Чи�
тая книгу о Кручине, встретил я
мнение более молодых товари�
щей, что «ведь именно комсо�
мол 50—60�х и был тем соци�
альным лифтом, позволявшим
толковым ребятам из разру�
шенных деревень и посёлков,
потерявшим на войне отцов,
делать без «подпорок» крутую и
быструю карьеру (правда, слово
это было не в ходу)».

Что сказать? Комсомол,
бесспорно, поднимал толко�
вых и способных. Только вот
говорить, что и был он «тем

социальным лифтом», по�мо�
ему, как�то неточно. Потому
что поднимал людей не только
он, а вся советская социалис�
тическая система. Государст�
венная, общественная. И не
было ничего удивительного,
что в высших эшелонах руко�
водства страны появлялись,
скажем, сын первого секрета�
ря Рижского горкома партии
Борис Пуго, о котором недав�
но я писал, и «сын конюха»
Николай Кручина, как иногда
называл он себя в кругу род�
ных и близких.

А комсомольскую закалку,
как и Пуго, прошёл отменную.
В том же Каменском обкоме
ВЛКСМ, по воспоминаниям
его друга Цыганника, задачи
приходилось решать весьма се�
рьёзные. С одной стороны —
наращивание угледобычи (сам
центр области, город Шахты, об
этом говорит), а с другой — об�
ширные поля и пойма реки Дон
были хорошей основой для ин�
тенсивного сельскохозяйствен�
ного производства.

Агроному по специальности
да к тому же крестьянскому
сыну, с детства познавшему
нелёгкий хлеборобский труд,
дела в поле и на фермах были,
конечно, ближе, почему вско�
ре и возглавит Кручина отдел
сельской молодёжи ЦК
ВЛКСМ. Но комсомол облас�
ти шефствовал, например, и
над строительством крупней�
шей в Донецком бассейне
шахты «Гуковская», так что на�
до было вплотную заниматься
проблемами не только на зем�
ле, но и под землёй.

Цыганник свидетельствует:
«Небольшой аппарат обкома
комсомола представлял собою
сплочённый коллектив, рабо�
тавший с душой и не покладая
рук, а стержнем всей команды
был Николай Кручина». Одна�
ко до чего же горько сегодня чи�
тать о развале той самой «Гуков�
ской», за ускоренный ввод кото�
рой боролся комсомол 50�х го�
дов ХХ века!..

Хлеб и труд на земле
стали его призванием

Уже тогда Кручину начали
привлекать и на острейшие
партийные задания. Одно из
них — участие в отряде партий�
ных агитаторов, направленных
в охваченную контрреволюци�
ей Венгрию. Проявил себя и
смелым, и умеющим убеждать.
Вернулся с орденом.

И сразу — в штаб ЦК
ВЛКСМ по организации VI
Всемирного фестиваля моло�
дёжи и студентов в Москве,
который стал ярчайшим со�
бытием того времени. Делега�
ции на этот грандиозный пра�
здник юности съехались в со�
ветскую столицу из более 130
стран, и, я думаю, отрадно
было Николаю сознавать, что
он тоже внёс вклад в такое
большое дело.

Наверное, Венгрия и фести�
валь вполне могли направить
дальнейшую деятельность мо�
лодого многообещающего
комсомольского работника в
международное русло. Но,
прослеживая нить жизни это�
го человека, видишь: он своё
призвание постоянно чувство�
вал и старался о нём не забы�
вать. Хорошо, что понимали
это и учитывали те, кто опре�
делял, чем заниматься Нико�
лаю Кручине на поручаемых
ему комсомольских и партий�
ных постах.

А призванием этим был для
потомственного хлебороба труд
на земле. С алтайских и дон�
ских просторов ещё мальчиш�
кой впитал живящее дыхание
полей и познал цену хлеба, ко�
торый уж воистину для знаю�
щих эту цену всему голова.

Два характерных момента.
Когда возглавит он обком пар�
тии на казахстанской целине,
доведётся ему не раз встречать
после возвращения из дальних
полётов наших космонавтов. И
самым подходящим подарком
при встрече дорогих гостей
считал свежий хлебный кара�
вай, который он лично укра�
шал, словно венком, пшенич�
ными колосьями.

А второй момент вспомина�
ют его сыновья: «За газетны�
ми лозунгами с упоминанием
сотен миллионов пудов (в та�
ких единицах любили пода�
вать информацию для Л.И.
Брежнева — «Есть казахстан�
ский миллиард!») для нас все�
гда стояла полная гордости
фраза отца: «Знаешь, что в
стране каждая третья буханка
на столе — из целинного зер�
на? Вот так!»

Имел право напомнить это
при случае. Но ведь к такому
надо прийти, этого нужно
было добиться. Легко ли? Он�
то знал…

В командармы целины

Нет ни малейшего преуве�
личения в том, как говорилось
и писалось тогда: целинная
эпопея. В подлинном смысле
слова эпический масштаб ра�
бот, которые развернулись на
гигантских просторах целин�
ных и залежных земель Казах�
стана, Сибири, Урала и других
регионов России в середине
прошлого века, потрясает и
сегодня.

Разумеется, как и о любом
периоде советской истории,
по поводу необходимости ос�
воения целины и всего, что с
этим связано, за последние
три десятка антисоветских лет
посеяна масса сомнений — от
обоснованных в чём�то до
просто абсурдных и нелепых.
Оставим их для дальнейших
споров историкам, однако са�
ма история сослагательного
наклонения не имеет. Великий
трудовой подвиг советского
народа состоялся. Остро необ�
ходимый послевоенной стране
хлеб стали давать 42 миллиона
гектаров вновь засеянных зе�
мель (а вот в буржуазной Рос�
сии, заметим, столько же по�
лей оказались брошенными и
заросли бурьяном).

Чтобы совершить народный
подвиг, требуются организато�
ры соответствующего масшта�
ба. Вот одним из них, командар�
мов целины, причём выдаю�
щимся, и стал Николай Ефимо�
вич Кручина.

Выдающимся назвать его
есть множество оснований.
Главные — в результатах труда
людей, которыми он руково�
дил. Но и такой показатель,
безусловно, кстати: в 1973 году
первому секретарю Целино�
градского обкома партии Н.Е.
Кручине было присвоено зва�
ние Героя Социалистического
Труда. Надо знать, что партий�

ным работникам на уровне се�
кретарей обкомов высочайшее
это звание присваивалось
крайне редко. Можно даже
сказать, в исключительных
случаях. Так о чём�то сей факт
говорит?

У меня такое впечатление,
что вся предыдущая его жизнь
была подступом к звёздному
целинному часу — продолжи�
тельностью… в пятнадцать лет!
И он словно ждал этого и гото�
вился к этому. И его готовили.

С должности первого секре�
таря Смоленского обкома ком�
сомола — заведующим отделом
сельской молодёжи в ЦК
ВЛКСМ. Отсюда — инструкто�
ром Сельскохозяйственного
отдела ЦК КПСС. На обоих
этих местах работа недолгая,
но, я бы сказал, необходимая:
обретался масштаб видения
проблем в дорогой его сердцу
отрасли. И вот…

Год 1963�й. Принимается ре�
шение рекомендовать Н.Е.
Кручину секретарём Целинно�
го краевого комитета Компар�
тии Казахстана по сельскому
хозяйству.

Что такое Целинный край?
Северная часть Казахстана, со�
стоявшая из пяти областей —
Акмолинской (впоследствии
переименованной в Целино�
градскую), Кустанайской, Кок�

четавской, Павлодарской и Се�
веро�Казахстанской. Огромная
территория, где ему предстояло
выстраивать аграрную политику
и налаживать массу каждоднев�
ных дел на селе.

Невозможно даже бегло пе�
речислить бескрайний круг
проблем, за решение которых
он отвечал. Один из его сорат�
ников того времени вспоми�

нает: «В качестве главных це�
лей предусматривались не
только распашка новых зе�
мель, но и улучшение их ис�
пользования: введение систе�
мы севооборотов, коренное
улучшение естественных кор�
мовых угодий, подбор высо�
коурожайных засухоустойчи�
вых культур, рациональное
использование минеральных и
органических удобрений, со�
здание лесозащитных полос и
др. Особое значение придава�
лось защите почв от ветровой
эрозии на основе внедрения
безотвальной обработки зем�
ли. В регионе в короткие сро�
ки были построены новые за�
воды по производству плоско�
резов и глубококопателей».

Это сугубо деловым языком
пишет специалист, не заботя�
щийся о красотах стиля. Но
суть�то наиважнейшая! Ему,
Анатолию Шутькову, сразу же
поручил Кручина в крайкоме
вести работу по развитию науч�
но�технического прогресса, а
особенно — по становлению
Научно�исследовательского
института зернового хозяйства,
созданного на базе Шортан�
динской опытной сельскохо�
зяйственной станции. Теперь
это крупнейший научный
центр Казахстана, имеющий
мировую известность.

В общем, лгут нынче, когда
утверждают, будто при освое�
нии целины не обращалось
внимания на науку. В горячке
самого первого периода где�то,
наверное, это бывало, но Кру�
чина, как я понимаю, просто
не мыслил своей работы без
опоры на учёных. Многих знал
лично, обращался к ним за со�
ветами постоянно. Так было и

в Целинном крайкоме, и по�
том, когда стал он первым сек�
ретарём Целиноградского об�
кома партии.

Сколько же людей было
у него в памяти

и в сердце!

Впрочем, если уж о тех, ко�
го по жизни и по делам Нико�
лай Ефимович знал и помнил,
то они, пожалуй, бесчислен�
ны. И помогала ему в работе
поистине феноменальная па�
мять. Сошлюсь на жену, на
Зою Ивановну:

«Он помнил невероятное
количество событий, данных,
сведений, телефонных номе�
ров, а главное, держал в голо�
ве фамилии и имена огромно�
го числа людей — от друзей
времён комсомольской юнос�
ти до механизаторов далёких
целинных совхозов. Каза�
лось, каждая встреча с чело�
веком навсегда оставалась в
его памяти. Даже если глубо�
кой ночью Колю будил теле�
фонный звонок, он сразу об�
ращался к человеку по име�
ни�отчеству: «Здравствуйте,
Танирберген Жолмагамбето�
вич!»; «Доброе утро, Николай
Трифонович!»; «Оразбек Сул�
танович, как здоровье Бану
Шаяхметовны?..»

К месту напомнить: край и
область, где он работал, вхо�
дили в Казахскую ССР, но це�
линная эпопея стала интерна�
циональной — делом всей Со�
ветской страны. Достаточно
сказать, что в самом её начале
более миллиона комсомоль�
цев и молодёжи Москвы, Ле�
нинграда, всех союзных рес�
публик обратились с просьбой
направить их в районы цели�
ны и полмиллиона получили
комсомольские путёвки. А в
Целиноградской области, на�
пример, жили и дружно труди�
лись люди больше ста нацио�
нальностей...

Но хочется мне ещё обра�
титься к воспоминаниям жены
Николая Ефимовича, чтобы
глазами самого близкого ему
человека вы увидели труд ком�
муниста — партийного работ�
ника на целине:

«Пятнадцать лет прожили
мы в Казахстане. Это было
время, когда Коля и его со�
ратники работали практичес�
ки без выходных, забывая
подчас и об отпусках. Было
всё... Проблемы с летними за�
сухами, защита от пыльных
бурь, леденящие казахстан�
ские морозы, многодневные
бураны и особенно — период
уборки хлеба, когда в корот�
кие сроки надо было органи�
зовать работу тысяч людей на
миллионах гектаров целин�
ных полей... Какую же на�
грузку брал на себя Коля! Ра�
бота днями и ночами, поезд�
ки по полям, сотни километ�
ров по степи на машине каж�
дый день... Из таких поездок
он всегда возвращался весь в
пыли, загоревший до черно�
ты. Но он очень любил эти
командировки, потому что
они помогали увидеть всё не
по докладам, а своими глаза�
ми и, по его собственным
словам, «поговорить с людь�

ми». Помню его рассказы о
беседах со стариками�аксака�
лами, о споре с приезжим ме�
ханизатором с Украины, ко�
торый закончился тем, что
Коля, сев за штурвал комбай�
на, сам показал, как убирают
хлеб на целине...»

И вот представьте: от такой
беспокойной и трудной жиз�
ни ему несколько раз предла�
гали переехать в Москву, но
он всё отшучивался: «Дорабо�
таю ещё одну пятилетку —
тогда посмотрим». И пятилет�
ки шли одна за другой. Креп�
ко держала его целина!

А в Москве тем временем
росли и учились сыновья — ра�
дость Николая и Зои. Оба они,
Женя и Сергей, окончили
школу с золотыми медалями.
Оба поступили в лучшие вузы
страны — в МГУ и Москов�
ский физико�технический. За�
щитили диссертации, стали
учёными: биолог и физик.
Отец ими гордился, а для них
«батя» был образцом лучших
человеческих качеств.

Конечно, не только для них.
Книга воспоминаний, о кото�
рой я выше говорил, велико�
лепное тому свидетельство.
По искренности, сердечности,
теплоте нечасто читаешь та�
кое. А ведь отзываются так о
человеке потому, что у него
было сердечное тепло для
многих. И как же, думаю я,
удавалось ему на высоких ру�
ководящих должностях соче�
тать это с необходимой по
рангу строгой требовательнос�
тью? Выходит — удавалось.

Понадобился особо
честный человек, но...

В Москву его всё же переве�
ли, в 1978 году. Говорят, сам
Брежнев распорядился: укреп�
ляли руководство Сельскохо�
зяйственным отделом ЦК. И
это бы ещё ладно: родная ему
сфера, где можно опыт с поль�
зой применить. Сложнее, на
мой взгляд, оказалось со сле�
дующим назначением — в
1983�м, уже при Андропове.

Почему управляющий де�
лами? Это ведь ничего общего
с тем, чем занимался он до
сих пор.

Объяснение для себя нахо�
дил я лишь одно. И его же вы�
сказал мне при нашей встрече
Виктор Максимович Мишин,
бывший у Кручины первым за�
местителем в Управлении дела�
ми ЦК КПСС. Он сказал:

— Главное в том, что Николай
Ефимович был гиперчестный
человек. И гиперщепетильный,
когда возникали хоть какие�то
намёки на желание должной
щепетильностью пренебречь.

Вот и я думал, зная про ис�
ключительную честность Кру�
чины, что на должность, свя�
занную с финансами и матери�
альной собственностью партии,
Андропов мог определить его,
ориентируясь именно на это.

Да, партии тогда нужна была
высшая честность во всём, без
каких бы то ни было корруп�
ционных или прочих послаб�
лений. А у себя�то в хозяйстве
— прежде всего. Однако время
вместе с начавшейся вскоре
«перестройкой» стало быстро
меняться.

Представляю, насколько
чуждыми Кручине были воз�
никшие тенденции «коммерци�
ализации» в связи с внедрением
«рыночных отношений». Тот же
Мишин, продолжая тему край�
ней щепетильности своего на�
чальника в финансовых вопро�
сах, рассказал, как сопротив�
лялся он предложениям переве�
сти часть денежных средств
партии в коммерческие банки.
Госбанк процентов не платил. А
Николай Ефимович опасался,
что партию могут обвинить в
ростовщичестве.

— И это вполне могло быть,
— добавил мой собеседник. —
Вы же помните, каких только
собак не начали вешать на пар�
тию в то время.

Конечно, помню! А в воспо�
минаниях Ивана Зарубина, ра�
ботавшего до 1990 года управля�
ющим делами Совета Минист�
ров РСФСР, прочитал вот что на
эту тему:

(Окончание на 8
й стр.)

Жизнь и гибель
Николая Кручины

Продолжаем тему, над которой ещё размыш

лять и размышлять. Дело не только в том, что
загадочными остаются — четверть века спустя!
— многие обстоятельства смерти этих людей,
погибших тогда один за другим, а правда и яс

ность здесь, конечно, очень нужны. Но суть
также в том, КАКИЕ это люди. По нравствен

ным, гражданским своим качествам, по досто

инствам коммунистов, о чём новым поколениям
следует знать. К тому же, насколько я понимаю,
достоинства их в жизни сказались и на смерти
каждого. Иногда с грустью говорят, что пуля
выбирает лучших, и вот тут, похоже, как раз
подобный был выбор…

Николай Ефимович Кручина. Трагическая
судьба этого человека стала одним из горестных
знамений того самого «чёрного августа
91». Из

вестно, что 22
го погиб вместе с женой член
ГКЧП, министр внутренних дел СССР Борис
Карлович Пуго, о котором недавно я рассказал в
«Правде» (см. №91). Через два дня, 24 августа,
крайне странно погибает Маршал и Герой Со


ветского Союза Сергей Фёдорович Ахромеев,
поддержавший ГКЧП. Официальная версия —
самоубийство. Но мало кто верит в это до сих
пор, и в своём очерке «Тайна смерти маршала
Ахромеева», выдержавшем уже несколько изда

ний, я постарался доказать, что у неверящих
есть для того серьёзные основания.

Смерть Кручины, который последние восемь
лет жизни работал на должности управляющего
делами ЦК КПСС, произошла 26 августа 1991
года и тоже, фактически сразу, была названа
самоубийством.

Сообщения последовали такие: Н.Е. Кручина
выбросился с балкона своей квартиры на пятом
этаже в доме №13 по Плотникову переулку. Те

ло было обнаружено рано утром недалеко от
подъезда. И якобы «первый же осмотр тела и
кабинета покойного показал, что он решил доб

ровольно уйти из жизни».

Однако у многих остаются на сей счёт боль

шие сомнения. Это сильно отразилось на стра

ницах замечательной книги «Николай Кручина в

воспоминаниях товарищей, друзей и близких»,
которая вышла три года назад и к которой далее
мы ещё не раз обратимся. Да и в Интернете при

водится, например, высказывание «близкого
тогда к нему» Виктора Мироненко (был первым
секретарём ЦК ВЛКСМ): «Его то ли из окна вы

бросили, то ли он сам выбросился».

Интернетный текст также напоминает, что
вскоре подобным же образом покончил с собой
предшественник Кручины по последней должно

сти 81
летний Г.С. Павлов. Известно это стало
уже тогда и, конечно, заставило задуматься. А
он
то с чего? Вроде бы пенсионер, к делам ЦК
давно не причастен. Или как
то всё же та долж

ность отозвалась?

Прибавлю для раздумий и такой, менее изве

стный факт. Через некоторое время после Кру

чины, кроме Павлова, покончил с собой (или
якобы покончил с собой?) заместитель заведу

ющего Международным отделом ЦК КПСС 
Д.А. Лисоволик. На первый взгляд, у него с
Кручиной, Павловым и вообще со сферой дея


тельности Управления делами ЦК никакой
связи по служебным обязанностям не было. Но
одно слово настораживает: финансы.

Управление делами, отвечая за многоплано

вую хозяйственную деятельность партии, зани

малось, по нынешнему выражению, и её фи

нансовыми потоками. А тот заместитель заве

дующего Международным отделом ведал во

просами, связанными с финансовой помощью
некоторым братским компартиям.

Вот я и говорю про финансы, про деньги. Вы
представьте, в тех условиях горбачёвско
ель

цинского развала партии и страны, среди развер

нувшейся вакханалии хищников, рвущихся к
власти и жаждущих захватить в свой карман всё
и вся, разве для них не реально желание устра

нить кого
то из тех, кто может этому помешать?

Давайте сейчас оттолкнёмся от этого вопроса,
чтобы дальше, минуя тьму рокового августа 1991
года, вспомнить светлого человека и попытаться
лучше понять, ради чего он жил и кому в конце
концов стал поперёк неправедного пути.

●● Николай и Зоя вскоре после свадьбы. 1951 г.

●● С друзьями по комсомолу (второй слева) — организато�
рами VI Всемирного фестиваля молодёжи и студентов 
в Москве. 1957 г.

●● Хлеб — всему голова...

●● Первый секретарь Целиноградского обкома партии на полях совхоза «Сарыузенский» —
разговор с механизаторами о том, что волнует. 1971 г.
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Программа Всесоюзной коммунистической партии (большевиков)
Проект новой программы ВКП(б) в последней редакции, подготовленный по решению февральского (1947 года) пленума ЦК ВКП(б)

Труд остаётся 
обязанностью

Сегодня «Правда» начинает
знакомить читателей со второй
частью последней редакции
проекта программы ВКП(б)
1947 года. Если первая часть в
постановлении Политбюро ЦК
ВКП(б) от 15 июля 1947 года
была названа общей, то вторая
— политически�практической.
(Ф. 17. Оп. 3. Д. 1066. Л.12). Её
связь с практикой в том, что
здесь определены политические
задачи партии (а значит, и всего
советского общества) на бли#
жайшие 20—30 лет. В отличие от
второй программы партии,
принятой VIII съездом РКП(б),
здесь чётко определён рубеж, к
которому большевистская пар#
тия обязывалась вести страну, —
коммунизм. При этом в доку#
менте были достаточно чётко
даны общие очертания общест#
ва, к которому партия прокла#
дывала маршрут:

«Коммунизм — это такое об�
щество: а) где на основе роста
производства достигнуто изоби�
лие продуктов и господствует
равная обязанность всех трудить�
ся по своим способностям и рав�
ное право всех трудящихся полу�
чать за это по их потребностям, а
все труженики общества являют�
ся людьми, ведущими вполне за�
житочную и культурную жизнь; б)
где всё народное хозяйство бази�
руется на общественной собст�
венности на средства производст�
ва, оснащено высокоразвитой
техникой и управляется по еди�
ному плану; в) где нет классов и
классовых различий, а все работ�
ники индустрии, сельского хозяй�
ства и других отраслей общест�
венной деятельности являются
тружениками единого бесклассо�
вого общества; г) где на основе
огромного повышения техничес�
кой базы сельского хозяйства и
подъёма культурного уровня де�
ревни до уровня передового горо�
да ликвидирована противопо�
ложность между городом и дерев�
ней; д) где на основе роста квали�
фикации, профессионального ма�
стерства и культурного уровня ра�
ботников индустрии и сельского
хозяйства ликвидирована проти�
воположность между физическим
и умственным трудом; е) где со�
зданы все условия для удовлетво�
рения непрерывно растущих ма�
териальных и духовных потреб�
ностей людей и всестороннего
развития их способностей и даро�
ваний» (выделено мной. — В.Т.;
Ф. 629. Оп. 1. Д. 128. Л. 33).

Честно говоря, в политичес#
ких документах, в научной и на#
учно#популярной (в том числе
пропагандистской) литературе
такого образа коммунизма ви#
деть не доводилось. Тем более
он не совпадает с «официаль#
ным» определением коммуниз#
ма, данным в третьей Програм#
ме партии, принятой XXII съез#
дом КПСС. Есть смысл привес#
ти здесь это определение, чтобы
читатель мог сам сопоставить
фактически две несовпадаю#
щие концепции коммунизма:

«Коммунизм — это бесклассо�
вый общественный строй с еди�
ной общенародной собственнос�
тью на средства производства,
полным социальным равенством
всех членов общества, где вместе
с всесторонним развитием людей
вырастут и производительные си�
лы на основе постоянно развива�
ющейся науки и техники, все ис�
точники общественного богатст�

ва польются полным потоком и
осуществится великий принцип
«от каждого — по способностям,
каждому — по потребностям».
Коммунизм — это высокооргани�
зованное общество свободных и
сознательных тружеников, в ко�
тором утвердится общественное
самоуправление, труд на благо
общества станет для всех первой
жизненной потребностью, осо�
знанной необходимостью, спо�
собности каждого будут приме�
няться с наибольшей пользой для
народа» (выделено в тексте
Программы КПСС. — В.Т.;
XXII съезд Коммунистической
партии Советского Союза. 17—
31 октября 1961 года. Стеногра�
фический отчёт. Т. III. М.: По�
литиздат. 1962. С. 274).

Надо признать, что такое тол#
кование является традицион#
ным; оно, например, мало от#
личается от характеристики
коммунизма М. Митиным и 
П. Юдиным в их проекте треть#
ей программы партии, пред#
ставленном в ЦК ВКП(б) в ок#
тябре 1938 года. (Ф. 17. Оп. 125.
Ед. хр. 476. Л. 23).

Между тем отличия проекта
программы 1947 года и доку#
мента, принятого в 1961 году,
серьёзные и принципиальные.
Во#первых, они касаются отно#
шения к труду. В последней ре#
дакции сталинско#ждановского
проекта программы труд опре�
делён как условие и обязанность
каждого гражданина не только
при социализме, но и при комму�
низме. Логика такого новатор#
ства суровая и жизненная: 20—
30 лет недостаточно, чтобы труд
стал первой жизненной потреб#
ностью каждого советского че#
ловека. Эти два#три десятиле#
тия должны стать периодом не#
пременного формирования
этой потребности. И решить
грандиозную социальную и гу#
манистическую задачу легче и
продуктивнее при соблюдении
пролетарского принципа: кто не
работает, тот не ест.

Представляется, что это но#
ваторское уточнение марксист#
ско#ленинского взгляда на ком#
мунизм заслуживает всяческой
поддержки. Во#первых, оно на#
чисто разрушает обывательское
представление о коммунизме
как обществе праздных людей.
Во#вторых, оно соответствует
классическому представлению

трудящихся о том, что они воз#
водят общество, соответствую#
щее их социальным и классо#
вым нормам, то есть они строят
общество трудящихся для тру#

дящихся. Только такое общест#
во заслуживает быть их идеа#
лом. Ещё в годы Гражданской
войны известный поэт#прав#
дист Демьян Бедный писал:
«Кто коммунист, тот истинный
работник. Кто не работник, тот
не коммунист». В#третьих, в по#
следней редакции программы
ВКП(б) 1947 года абсолютно
точно определено основное
средство возведения коммунис#
тического общества — труд и
только труд. Причём труд всех и
каждого.

Думается, такое уточнение
представления о строительст#
ве социализма#коммунизма
современным коммунистам
надо обязательно взять на во#
оружение.

Без шапкозакидательства

В определении коммунизма,
содержавшемся в последней
редакции проекта программы
ВКП(б) 1947 года, есть ещё од#
но новое слово. В документе
условием коммунизма называ#
ется не преодоление различий
между физическим и умствен#
ным трудом и между городом и
деревней, а только ликвидация
противоположности между ни#
ми. Эта задача была фактичес#

ки решена, пожалуй, в конце
1940#х. Ведь чтобы ликвиди#
ровать противоположность
между физическим и умствен#
ным трудом, достаточно унич#
тожить эксплуатацию челове#
ка человеком, устранить из об#
щества эксплуататорские
классы, что и означает: работ#
ники умственного труда пере#

стают выступать эксплуатато#
рами работников преимущест#
венно физического труда. То
же самое касается и противо#
положности между городом и
деревней. В послевоенные
1940#е город перестал эксплу#
атировать деревню, так как
там и тут не осталось эксплуа#
таторских классов.

Использованная в сталин#
ско#ждановском проекте про#
граммы партии формулировка в
принципе не противоречит
марксистско#ленинской тео#
рии, и в предыдущей публика#
ции о проекте программы
ВКП(б) мы приводили слова
В.И. Ленина из его подготови#
тельных материалов «Марксизм

о государстве», предварявших
написание работы «Государство
и революция». Там есть прямое
указание вождя Великого Октя#
бря о том, что различия между
физическим и умственным тру#
дом будут преодолены уже при
высшей фазе коммунистичес#
кой формации.

Нетрадиционный подход ав#
торов проекта программы
ВКП(б) 1947 года имеет доста#
точно солидное обоснование,
так как опирается на классиков
марксизма#ленинизма. Во#пер#
вых, ещё К. Маркс указывал на
зависимость зрелости высшей
фазы коммунизма от матери#
ального развития общества. С
одной стороны, «коллективный
человек, ассоциированные про#
изводители рационально регу#
лируют этот свой обмен ве#
ществ с природой, ставят его
под свой общий контроль, вме#
сто того чтобы он господство#
вал над ними как слепая сила;
совершают его с наименьшей
затратой сил и при условиях,
наиболее достойных их челове#
ческой природы и адекватных
ей. Но тем не менее это всё же
остаётся царством необходимос�
ти» (выделено мной. — В.Т.), с
другой стороны, «по ту сторону
его начинается развитие чело#
веческих сил, которое является
самоцелью, истинное царство
свободы, которое, однако, 
может расцвести лишь на 
этом царстве необходимости». 
(К. Маркс, Ф. Энгельс. Соч. Т. 25,
ч. II, с. 387). Степень расцвета
высшей фазы коммунизма оп#
ределяется производительными
силами, сохраняющими в себе
«царство необходимости». Про#
ект сталинско#ждановской про#
граммы ВКП(б) стремится учи#
тывать эту зависимость.

Во#вторых, В.И. Ленин ука#
зывал, что социализм и высшая
стадия коммунизма являются
не обособленными формация#
ми, а «ступеньками экономиче#
ской зрелости коммунизма».
Это положение вошло в проект
программы ВКП(б). 

В#третьих, оно получило раз#
витие в документе 1947 года:
«Переход от социализма к ком#
мунизму может быть осуществ#
лён лишь через ряд переходных
ступеней, в порядке дальней#
шего развития материальных
основ и общественных отноше#
ний социалистического общест�
ва. Только полное и всесторон#
нее проведение социалистичес�
кого принципа равной обязан#
ности всех трудиться по своим
способностям и равного права
всех трудящихся получать за это
по их труду позволит постепен#
но осуществить переход к ком#
мунистическому принципу по#
лучения за труд продуктов по

потребностям. Только всемер#
ное укрепление и развитие со�
циалистического государства,
как основного орудия построе#
ния коммунистического обще#
ства, обеспечивает постепен#
ный переход от социализма к
коммунизму» (выделено мной.
— В.Т.; Ф. 629. Оп. 1. Д. 128. 
Л. 33—34).

Верстовые столбы 
эпохи

Сталин и его соратники, сле#
дуя ленинской методологии,
приходили к новым теоретичес#
ким выводам не как к самоцели,
а как к научной базе для реше#
ния практических проблем. Но#

визна в толковании коммуниз#
ма выступала основанием для
нестандартной (и небесспор#
ной) периодизации коммунис#
тической формации. Она, ко#
нечно, опиралась на фундамент
марксистско#ленинской фор#
мационной теории, но одновре#
менно вносила в неё корректи#
вы. Они были в решающей сте#
пени результатом обобщения
практики социалистического
строительства. 

Строительство социализма в
СССР выявило неожиданную
историческую тенденцию (за#
кономерность?): целенаправ#
ленное, научно обоснованное
созидание коммунистического
общества отличалось тем, что
прогресс в общественно#поли#
тических отношениях опережал
решение задач материального
производства. Мы уже отмеча#
ли, что индустриализация, кон#
центрация аграрного производ#
ства, приведение культурно#
технического уровня рабочей
силы в соответствие с произ#
водственно#техническими по#
требностями объективно явля#
ются исконными чертами капи#
тализма. Но поскольку в нашей
стране они осуществлялись по#
сле социалистической револю#
ции, то были пронизаны социа#
листическими чертами. Яркими
примерами опережающего ста#
новления новых социальных
качеств в отношениях между
людьми в начале 1920#х годов
были коммунистические суб#
ботники, в середине 1930#х го#
дов — стахановское движение и

т.д. На основе этой тенденции в
последней редакции проекта
программы ВКП(б) в 1947 году
прогнозировались такие явле#
ния, как массовое движение за
коммунистическое отношение
к труду.

Осознание этой тенденции и
владение научным анализом
практики социалистического

строительства дало основание
разработчикам проекта про#
граммы ВКП(б) планировать
завершение строительства со#
циализма одновременно с на#
сыщением советской действи#
тельности чертами коммунис#
тического жизнеустройства. Эта
тенденция позволила больше#
вистской партии ставить задачи
нового исторического этапа,
ещё не полностью завершив
строительство предыдущего.

Поэтому завершение пере#
ходного периода от капитализ#
ма к социализму Сталин и его
соратники связывали с ликви#
дацией эксплуататорских клас#
сов, хотя в обществе сохраня#
лись мелкая буржуазия и эконо#

мическая многоукладность.
Иначе говоря, в проекте про#
граммы ВКП(б) 1947 года лик#
видация эксплуатации человека
человеком рассматривалась как
«нижняя граница» социализма. 

В проекте программного до#
кумента определялась и «верх#
няя граница» социализма. Это
— достижение такого уровня
производительных сил, кото#
рый позволит перейти к распре#
делению по потребностям. При
этом предполагался довольно
длительный период сосущест#
вования распределения по тру#
ду, то есть сохранения товарных
отношений, с нетоварным рас#
пределением по потребностям.
Неудивительно, что переход к
практическому распределению
по потребностям представлялся
началом строительства второй
(высшей) фазы коммунизма.
Примечательно: Сталин отверг
тезис Митина и Юдина о том,
что «осуществление коммунис#
тического принципа распреде#
ления по потребностям ведёт к
окончательному уничтожению
какого бы то ни было экономи#
ческого неравенства между
людьми». Он не только под#
черкнул волнистой чертой клю#
чевые слова фразы, но и напи#
сал на полях: «Не то». (Ф. 558.
Оп. 11. Д. 123. Л. 25; см. авто�
граф Сталина).

Эта точка зрения, нашедшая
отражение в последней редак#
ции проекта программы
ВКП(б), явно противоречит
марксистско#ленинскому поло#
жению о том, что полный соци#

ализм предполагает ликвида#
цию классов, причём не только
эксплуататорских, но и любых
классов. На это, в частности,
обращал внимание В.М. Моло#
тов в письме XXVI съезду
КПСС (анализ этого письма и
фрагменты из него были опуб#
ликованы в «Правде» 6 марта
2015 года в статье «В.М. Моло#

тов: «В наш век все дороги ведут
к коммунизму»). Более того, не#
завершённость строительства
социализма, что было нетрудно
доказать, побуждала этого вы#
дающегося советского полити#
ческого деятеля отвергать Про#
грамму КПСС, принятую XXII
партсъездом. Надо признать,
что аргументы Молотова выгля#
дели очень убедительно.

Н. Хрущёв — 
лукавый наследник 

И. Сталина и А. Жданова?

Если говорить об идейном
наследии, то сразу ответим: нет
и нет! И.В. Сталин и А.А. Жда#
нов решительно отвергали ак#
туальность самой постановки
задачи о полном коммунизме.
Между тем Г. Александров, 
П. Федосеев и К. Островитянов
первый раздел «Практически#
политической части» своего ва#
рианта проекта программы
ВКП(б) 1947 года назвали «За#
дачи партии в борьбе за постро#
ение полного коммунизма».
Жданов в своём экземпляре
слово «полного» подчеркнул
волнистой чертой (Ф. 77. Оп. 4.
Д. 18. Л. 32), а Сталин зачерк#
нул это слово даже тремя черта#
ми. (Ф. 558. Оп. 11. Д. 124. 
Л. 186; см. автограф Сталина).
Похожая реакция была у Ста#
лина на словосочетание «к по#
строению полного коммунис#
тического общества» в варианте
проекта третьей программы
партии, представленном Мити#
ным и Юдиным в 1947 году:
слово «полного» он подчеркнул
волнистой чертой. (Ф. 558. 
Оп. 11. Д. 123. Л. 23).

В сталинско#ждановском
проекте программы ВКП(б) за#
писано: «Выполнение всемир#
но#исторической задачи пост#
роения коммунистического об#
щества требует мощного разви#
тия материально#технической
базы социализма, высоких тем#
пов развития производства, все#
мерного использования резер#
вов, повышения производи#
тельности труда и всех матери#
альных ресурсов, самоотвер#
женного созидательного труда
советских людей» (выделено
мной. — В.Т.; Ф. 629. Оп. 1. Д.
128. Л. 34).

Это ещё раз подтверждает,
что готовившаяся к XIX съезду
партии программа ВКП(б)
ставила задачу насыщения со#
ветского социалистического
жизнеустройства чертами выс#
шей фазы коммунистической
формации. Между тем приня#
тая на XXII съезде Программа
КПСС по инициативе Н.С.
Хрущёва ставила задачу «раз#
вёрнутого строительства ком#
мунизма».  

Эти два документа отлича#
ются сущностно. Последняя
редакция третьей программы
ВКП(б) 1947 года была наце#
лена непосредственно на при#
ближение коммунизма, тогда
как третья Программа КПСС
1961 года фактически… отда#
ляла от него. 

Мы даже не будем концент#
рировать внимание на отсут#
ствие в хрущёвском документе
указания на трудовой характер
коммунистического жизнеус#
тройства и на поверхностное
толкование процесса стирания
классовых различий. Ещё важ#
нее, что в этих двух докумен#
тах полярный подход к выбору
путей движения в коммунизм,
и это непосредственно отрази#
лось на социально#экономи#
ческой практике партии и го#
сударства. Сталинско#жданов#
ский проект программы пар#
тии поставил задачу к перехо#
ду распределения некоторых
товаров первой необходимос#
ти по потребностям, ориенти#
ровав тем самым на постепен#
ный вывод этих товаров из де#
нежного обращения. Это —
обязательное условие распре#
деления по потребностям. По#
тому в качестве основного
способа движения к постав#
ленной цели было логично вы#
брано снижение цен на товары
массового спроса. После де#
нежной реформы и отмены
карточек в декабре 1947 года
этот курс реализовывался
вплоть до 1955 года (кстати,
снижение цен на товары по#
вседневного спроса порой со#
провождалось повышением их
на предметы роскоши). Благо#
даря такому курсу цена кило#
грамма хлеба была доведена в
середине 1950#х годов до 1,6—
2,2 рубля (после денежной ре#
формы 1961 года 16—22 ко#
пейки). Такая низкая цена
позволяла перейти к частич#
ному выведению хлеба из то#
варных отношений сначала в
рабочих и студенческих столо#
вых, а затем во всей системе
общественного питания.

Хрущёв отказался от сниже#
ния цен, предпочтя в качестве
способа повышения жизненно#
го уровня населения рост зар#
платы. Более того, в 1962 году
он инициировал повышение
цен на мясо#молочную продук#
цию, а потом и на хлеб. Естест#
венно, что такой курс исключал
переход даже к частичному рас#
пределению каких#либо про#
дуктов по потребностям. Полу#
чалось, что развёрнутое строи#
тельство коммунизма было тео#
ретически некорректно, а прак#
тически — только декларацией,
что трудящиеся своим классо#
вым чутьём, а потом и разумом
оценили адекватно. Заметим,
кстати, что косыгинская рефор#
ма, укреплявшая товарно#де#
нежный принцип в советской
экономике, также не имела сво#
им вектором движение к ком#
мунизму, хотя программа, про#
возглашавшая развёрнутое
строительство коммунизма, ко#
торую неистово критиковал
Молотов, сохранялась неиз#
менной до 1986 года.

Виктор ТРУШКОВ.

Документы, о которых идёт речь в этом цикле статей, были отправлены
в архив почти 70 лет назад. Но не потому, что утратили актуальность. Вот
уж тот случай, когда уверенно можно говорить о решающей роли субъек%
тивного фактора. Смерть А.А. Жданова (хотя, конечно, не только она) сы%
грала решающую роль в том, что в архиве оказался «проект новой про%
граммы ВКП(б) в последней редакции». Считая, что этот документ и сего%
дня представляет интерес, а то и политическую актуальность, «Правда»
решила полностью опубликовать его текст с комментариями, а также ос%
новные вехи его создания. Эту публикацию редакция посвящает 100%ле%
тию Великой Октябрьской социалистической революции. Публикации
этого цикла  выходят в пятничных номерах.

Кто не работает, 
тот не ест

Основные задачи ВКП(б) 
по строительству 

коммунистического общества

Всесоюзная коммунистическая партия
(большевиков) ставит своей целью в течение
ближайших 20—30 лет построить в СССР
коммунистическое общество. 

Коммунизм — это такое общество: а) где
на основе роста производства достигнуто
изобилие продуктов и господствует равная
обязанность всех трудиться по своим спо�
собностям и равное право всех трудящихся
получать за это по их потребностям, а все
труженики общества являются людьми,
ведущими вполне зажиточную и культур�
ную жизнь; б) где всё народное хозяйство
базируется на общественной собственнос�
ти на средства производства, оснащено
высокоразвитой техникой и управляется
по единому плану; в) где нет классов и
классовых различий, а все работники ин�
дустрии, сельского хозяйства и других от�
раслей общественной деятельности явля�
ются тружениками единого бесклассового
общества; г) где на основе огромного по�
вышения технической базы сельского хо�
зяйства и подъёма культурного уровня де�
ревни до уровня передового города ликви�
дирована противоположность между горо�
дом и деревней; д) где на основе роста ква�
лификации, профессионального мастерст�
ва и культурного уровня работников индус�
трии и сельского хозяйства ликвидирована
противоположность между физическим и
умственным трудом; е) где созданы все ус�
ловия для удовлетворения непрерывно
растущих материальных и духовных по�

требностей людей и всестороннего разви�
тия их способностей и дарований.

Переход от социализма к коммунизму
может быть осуществлён лишь через ряд
переходных ступеней, в порядке дальней�
шего развития материальных основ и обще�
ственных отношений социалистического
общества. Только полное и всестороннее
проведение социалистического принципа
равной обязанности всех трудиться по сво�
им способностям и равного права всех тру�
дящихся получать за это по их труду позво�
лит постепенно осуществить переход к ком�
мунистическому принципу получения за
труд продуктов по потребностям. Только
всемерное укрепление и развитие социалис�
тического государства, как основного ору�
дия построения коммунистического обще�
ства, обеспечивает постепенный переход от
социализма к коммунизму. 

Выполнение всемирно�исторической за�
дачи построения коммунистического обще�
ства требует мощного развития материаль�
но�технической базы социализма, высоких
темпов развития производства, всемерного
использования резервов, повышения произ�
водительности труда и всех материальных
ресурсов, самоотверженного созидательного
труда советских людей. 

Для построения коммунистического об�
щества ВКП(б) ставит следующие основ�
ные задачи:

В области экономической. 
1. На основе дальнейшего быстрого

развития производительных сил страны в
ближайшие 15—20 лет решить основную
экономическую задачу СССР, то есть пре#

взойти уровень производства на душу на#
селения в главных капиталистических
странах, в том числе в США. В этих целях
значительно увеличить производствен#
ные мощности социалистического хозяй#
ства и в первую очередь тяжёлой индуст#
рии (производства чугуна, стали, угля,
нефти, цветных металлов, торфа, газо#
вую, химическую промышленность, ма#
шиностроение) как основы экономики
при ведущей роли машиностроения. Это
потребует в ближайшие три#четыре пяти#
летки удвоения объёма промышленного
производства и доведения ежегодной вы#
плавки чугуна до 50 миллионов тонн, ста#
ли — до 60 миллионов тонн, добычи угля
— до 500 миллионов тонн, нефти — до 60
миллионов тонн. 

2. Решение основной экономической
задачи создаст то изобилие продуктов, ко#
торое необходимо для перехода к комму#
низму, ещё более укрепит экономическую
независимость СССР, обеспечит дальней#
шее повышение его обороноспособности
и гарантирует советскую страну от всяких
случайностей, связанных с наличием ка#
питалистического окружения. 

3. Осуществить электрификацию всей
страны по единому плану с широким ис#
пользованием гидроэнергии, торфа, слан#
ца, угля, ветра, газа и других источников
энергии. Связать крупные электростанции
единой сетью высоковольтных передач с
разветвлениями в каждом районе. Развер#
нуть широкое строительство мелких элек#
тростанций, использующих местные энер#
гетические ресурсы. Электрификация
страны даст возможность: постепенно пе#

ревести на высшую техническую основу
всю промышленность, транспорт и ряд от#
раслей сельскохозяйственного производ#
ства; развить технику коммунизма, какой
является автоматическая система машин
на электрической основе; максимально
приблизить промышленность к источни#
кам сырья и наиболее рационально разме#
стить всё общественное производство.
Коммунизм, по учению Ленина, есть со#
ветская власть плюс электрификация всей
страны. 

4. Обеспечить непрерывный техничес#
кий прогресс, всемерное развитие изоб#
ретательства и рационализации во всех
отраслях народного хозяйства и в крат#
чайший срок превзойти достижения за#
рубежной науки. Широко внедрять в
производство новейшие открытия науки
и передовые технические методы, повы#
шающие производительность труда и ум#
ножающие общественное богатство:
применение автоматических поточных
линий и агрегатных станков, телемеха#
ники, реактивной техники, радиолока#
ции и особенно открытий, связанных с
промышленным использованием внут#
риатомной энергии.

5. Широко развить химическую промы#
шленность; газификацию и энергохими#
ческое использование твёрдого топлива;
производство искусственного жидкого
топлива, синтетического каучука и плас#
тических масс; химизацию сельского хо#
зяйства.

6. Завершить всестороннюю и ком#
плексную механизацию труда, в первую
очередь в наиболее трудоёмких отраслях

и производствах с тяжёлыми физически#
ми работами. По мере электрификации
страны и насыщения народного хозяйст#
ва первоклассной техникой внедрять во
все отрасли промышленности автомати#
ческую систему машин на электрической
основе, что откроет широкие перспекти#
вы роста производительности труда, уст#
ранит неквалифицированный труд и по#
служит материальной основой для посте#
пенного изживания противоположности
между физическим и умственным трудом.

7. Развить в широких масштабах отрасли
индустрии, производящие предметы по#
требления. Теперь, когда создана мощная
социалистическая промышленность и её
основа — тяжёлая индустрия, развиваю#
щаяся ускоренными темпами, ВКП(б)
считает возможным и необходимым, со#
храняя высокую роль отраслей, произво#
дящих средства производства, резко уве#
личить объём и повысить удельный вес в
народном хозяйстве отраслей промыш#
ленности, производящих предметы по#
требления.

8. На основе широкого развития техни#
ческой реконструкции железнодорожно#
го, водного, автомобильного, воздушного
транспорта и правильного сочетания от#
дельных его видов создать единую ком#
плексную высокоразвитую транспортную
систему СССР, связывающую все эконо#
мические районы и очаги, городские и
сельские населённые пункты скоростным
транспортом. Широко развернуть дорож#
ное строительство, связать основные эко#
номические районы страны разветвлён#
ной сетью усовершенствованных дорог и

водных путей. Создать мощную телефон#
но#телеграфную и радиосвязь на новей#
шей технической базе.

9. Обеспечить всестороннее развитие
социалистического сельского хозяйства
(совхозов, колхозов, МТС) в таких мас#
штабах, которые позволят в кратчайший
срок создать в стране изобилие продуктов
питания, иметь мощную сырьевую базу
социалистической индустрии и постоян#
ные резервы сырья и продовольствия в ру#
ках социалистического государства. В этих
целях необходимо насыщать сельскохо#
зяйственное производство первоклассной
машинной техникой, широко развернуть
подготовку механизаторских кадров, по#
степенно превращать машинно#трактор#
ные станции как главный рычаг перевода
всего сельского хозяйства на высшую тех#
ническую базу в мощные предприятия ин#
дустриального типа, охватывающие все от#
расли сельскохозяйственного производст#
ва (полеводство, животноводство, садо#
водство, огородничество, строительство).
На основе всесторонней и комплексной
механизации сельского хозяйства и повы#
шения производственно#технической ква#
лификации тружеников деревни завер#
шить превращение сельскохозяйственно#
го труда в разновидность индустриального.
Энергетической базой механизации сель#
ского хозяйства, наряду с тракторизацией
и комбайнизацией его, должна постепен#
но становиться широкая электрификация
сельского хозяйства. 

(Начало в № 79, 83, 85, 88, 91, 94. 
Продолжение следует).



52—5 сентября 2016 года    ●    № 97 (30448)    

ÐÐÐÐ ÀÀÀÀ ÁÁÁÁ ÎÎÎÎ ×××× ÈÈÈÈ ÉÉÉÉ     ÔÔÔÔ ÐÐÐÐ ÎÎÎÎ ÍÍÍÍ ÒÒÒÒ
«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

В ПРОФСОЮЗНЫЕ ОР�
ГАНИЗАЦИИ, являющи�
еся членами Всемирной

федерации профсоюзов (ВФП),
направлены официальные при�
глашения за подписью Гене�
рального секретаря ВФП Геор�
гиоса Маврикоса и президента
Конгресса южноафриканских
профсоюзов (КОСАТУ) Сиди�
мо Дламини. Отметим, что при�
нимающая сторона — КОСАТУ
— является крупнейшим в ЮАР
профсоюзным центром, объе�
диняющим около 2 миллионов
человек. КОСАТУ тесно со�
трудничает с правительствен�
ным альянсом, в котором веду�
щую роль играют партия «Аф�
риканский национальный кон�
гресс» и Южно�Африканская
коммунистическая партия. 

В национальные профсоюз�
ные организации ВФП разо�
слан опубликованный заранее
отчёт о деятельности Всемир�
ной федерации профсоюзов за
период с 2011�го по 2016 год.
Этот документ, подготовленный
президентским советом ВФП,
будет обсуждаться и утверж�
даться делегатами XVII Всемир�
ного конгресса профсоюзов.
Содержание отчёта находится в
открытом доступе.

За пятилетний период чис�
ленность членов профсоюзов,
входящих в ВФП, выросла на
18% и достигла 92 миллионов
человек. Если в 2011 году ВФП
была представлена в 100 стра�
нах, то через пять лет её подраз�
деления действуют уже в 126 го�
сударствах. За прошедшее пяти�
летие было создано 7 новых ре�

гиональных профсоюзных объ�
единений. Впервые учреждён и
действует Международный
профсоюз пенсионеров и пожи�
лых людей. Члены секретариата
ВФП приняли участие в 205
значимых для международного
рабочего движения профсоюз�
ных мероприятиях.

В отчётном докладе ВФП на�
званы также факторы, оказыва�
ющие негативное влияние на
положение международного ра�
бочего класса, и их причины.
Среди них: 

— кризис капиталистической
системы, ведущий к системати�
ческому ухудшению социально�
экономического положения
трудящихся; 

— рост межимпериалистиче�
ских противоречий, порождаю�
щих новые войны и конфлик�
ты, которые приносят неисчис�
лимые страдания народам це�
лых регионов;

— создание крупным капита�
лом искусственных конфликтов
(в том числе между социал�де�
мократическими и неолибе�
ральными силами) для отвлече�
ния общественного внимания
от насущных экономических
проблем. Подобные действия
направлены на «заземление» со�
циального протеста народных
масс, его перевод в пассивные
формы, соответствующие инте�
ресам правящего класса.

Как подчёркивается в докла�
де, рабочему классу и всем тру�
дящимся массам планеты для
того, чтобы отстоять права и
требования по удовлетворению
своих современных потребнос�

тей, предотвратить нищету и
войны, порождаемые капитали�
стическим варварством, жиз�
ненно необходимы профсоюзы
с глубокими и прочными кор�
нями на предприятиях во всех
секторах экономики. Профсо�
юзы чрезвычайно необходимы
и внутри транснациональных
корпораций. ВФП движется
«вперёд» по пути борьбы, ин�
тернационализма и единства. 

На этом курсе предстоит до�
биться обновления профсоюз�
ного движения как на нацио�
нальном, так и на междуна�
родном уровне. Цель этого об�
новления: рост боевитости
пролетариата в защите своих
коренных интересов. Основ�
ные направления обновления:
укрепление и расширение
влияния классово ориентиро�
ванных профсоюзов, органи�
зация активной борьбы за вос�
становление попранных прав
трудящихся. 

Необходимо вести решитель�
ную борьбу с духом пораженче�
ства и фатализма в рабочей сре�
де, разоблачать ложные ценнос�
ти и идеалы, типа «капитализма
с человеческим лицом», «соци�
ального диалога», предполагаю�
щего компромисс с буржуазией
на основе уступок пролетариа�
та, проповедь «необходимости
жертвенности» со стороны ра�
бочих ради «спасения экономи�
ки и страны». Именно эти соци�
ал�соглашательские ориентиры
стремится навязывать рабочему
движению коррумпированное
руководство профсоюзов, ори�
ентирующихся на Международ�
ную конфедерацию профсою�
зов (МКП), которая была созда�
на в 2006 году путём слияния
Международной конфедерации
свободных профсоюзов
(МКСП) и Всемирной конфе�
дерации труда (ВКТ). Это круп�
ное международное профсоюз�
ное объединение представлено
в 155 странах. Однако, по мне�

нию руководства ВФП, в Кон�
федерации доминируют проф�
союзная бюрократия и рабочая
аристократия. Такое же положе�
ние во многих сотрудничающих
с МКП национальных профсо�
юзных центрах. В них зачастую
господствует идеология полно�
го подчинения буржуазным го�
сударствам и интересам моно�
полий.

«Класс буржуазии, — предо�
стерегает ВФП, — создал много�
численные фонды и институты
для обработки и подкупа проф�
союзных лидеров с тем, чтобы
они способствовали защите ин�
тересов капитала и удерживали
трудящиеся массы в порабо�
щённом состоянии. Кроме того,
капиталисты используют раз�
личные методы, чтобы раздро�
бить рабочее движение и осла�
бить борьбу народных масс».

Как ожидается, на конгресс в
Южной Африке прибудут 1500
делегатов со всех уголков мира.

Согласно повестке дня им
предстоит дать оценку итогам
деятельности Всемирной феде�
рации профсоюзов, избрать но�
вый состав руководства ВФП и
выработать план мероприятий
по укреплению рядов профсою�
зов и усилению солидарных
действий организаций — чле�
нов ВФП в борьбе за лучшее бу�
дущее, за мир без капиталисти�
ческого варварства.

КОСАТУ, со своей стороны,
подтверждает готовность при�
нять XVII Всемирный конгресс
профсоюзов и от всего сердца
приветствует его делегатов!

«Правда» продолжит инфор�
мировать читателей о новостях
и событиях международного
прогрессивного профсоюзного
движения.

Андрей БИРЮКОВ.

Несколько методов
обжулить работника

Современная экономика
России устроена так, что в по�
ру и её успехов, и её невзгод на
плечи трудящихся ложатся
только тяготы. Современный
собственник (в отличие от его
предшественника — коллеги
времён Великой депрессии)
даже при обвальном падении
нормы прибыли не останется в
ситуации, когда нечего есть и

пора выпрыгивать из окна де�
лового центра. Рабочие же ос�
таются в бедственном положе�
нии регулярно. Почему и как
это происходит, рассмотрим
на примере одного отдельно
взятого УАЗа.

Ульяновскому автомобиль�
ному заводу, как и всему отече�
ственному автопрому, кризис
скорее помогает, чем вредит.
Россияне переходят с покупки
более дорогих иномарок на де�
шёвую российскую продук�
цию. «На фоне подорожания
иномарок многие стали отда�
вать предпочтения отечествен�
ному — «УАЗ�Патриот». Сейчас
это одна из немногих моделей,
продажи которых растут», —
горделиво сообщают в админи�
страции завода. Эту информа�
цию подтверждает Ассоциация
европейского бизнеса (АЕБ): за
первые шесть месяцев 2016 года
УАЗ продал более 21 тысячи ав�
томобилей. Это на 11% больше,
чем за тот же период прошлого
года. А в июне завод улучшил
статистику продаж на 21%, реа�
лизовав 4708 автомобилей. Так
что кризис сказался на благосо�
стоянии менеджеров этого
предприятия вполне положи�
тельно. А вот жизнь наёмных
работников резко ухудшилась. 

Для того чтобы поиздеваться
над рабочими, менеджмент 
УАЗа применил несколько не�
хитрых комбинаций. Сначала
работникам объявили: «Идёт
кризис, будем вас сокращать!»
Стоп, какой кризис, если про�
дажи растут?! «Кризис, кризис»,
— печально вещал работода�
тель. А потом милостиво согла�
сился: «Ладно, не будем вас со�
кращать, обойдёмся переходом
на четырёхдневку!» 

Четырёхдневка на УАЗе по�
лучилась престраннейшая. Вы�
яснилось: из�за многочислен�
ных переработок и сверхуроч�
ных работники при  новом гра�
фике стали вкалывать больше,
чем прежде, а зарплата начис�
ляется лишь за четыре дня, а не
за пять, как раньше. Теперь ни�
какой оплаты сверхурочных не
стало, хотя вообще�то полага�
ется оплачивать в полуторном
размере первые два сверхуроч�
ных часа и в двойном размере
всё остальное время! Но эта
правовая норма для уазовского
начальства не указ. Некоторым
здесь сверхурочные вообще не
оплачивают. Другим оплачива�
ют по 100 рублей в день за двух�

часовые и более продолжитель�
ные переработки. Вроде бы в
лучшем положении оказался
чугунолитейный цех: здесь пе�
реработки оплачивают полно�
стью, но только в одинарном
размере. Между тем работники
этого цеха трудятся в ужасных
условиях: при температуре под
40 градусов жары!

Администрация сделала ис�
ключение только для работни�
ков, занятых на производстве
внедорожника «УАЗ�Патриот».

Им сверхурочные оплачивают
аккуратно, зарплата у них
вдвое�втрое выше, чем у ос�
тальных. Правда, и потогонная
система у них в лучших тради�
циях западного автопрома: с
подсчётом времени на каждую
операцию до долей секунды.

Впрочем, жульничество с
зарплатой — это не единствен�
ный вид издевательства адми�
нистрации предприятия над
подчинёнными. Спецодежда из
синтетики и обувь из кожзаме�
нителя вызывают у многих ра�
ботников дерматит. Кстати, по
санитарным нормам спецовку
положено делать из натураль�
ной ткани, а ботинки — из ко�
жи. По документации деньги на
соответствующую нормам
спецодежду выделяются и... ку�
да�то исчезают. А приобретает�
ся дешёвая дрянь.

14 мая 2015 года был издан
приказ директора УАЗа №187
«О приведении в соответствие с
законодательством системы до�
платы за условия труда». В нём
руководитель ссылался на… ко�
ренное улучшение экологичес�
кой обстановки на заводе и на
этом основании утверждал, что
отпала необходимость платить
людям надбавки за вредные ус�
ловия труда. Нет, в действи�
тельности никаких мер для ох�
раны здоровья работников
принято не было. Так, сейчас, в
жару, повсеместно нарушается
температурный режим, работ�
ники падают в обморок прямо в
цехах. Но всё равно «не требу�
ется», по мнению дирекции,
нет никакой необходимости
для доплаты за труд работников
во вредных условиях. Единст�
венное, на что сподобился ра�
ботодатель: он ввёл дополни�
тельные перерывы.

Руководство УАЗа также обо�
жает экономить на обязатель�
ных выплатах, положенных для
вредного предприятия, в фонд
социального страхования. Лю�
дей с профзаболеваниями с за�
вода просто увольняют. По за�
кону человеку с профзаболева�
нием перед увольнением поло�
жено трижды предлагать пере�
вод на другую должность, соот�
ветствующую его возможнос�
тям (это не говоря уже о курсе
реабилитации за счёт работода�
теля), но администрация УАЗа
не любит вспоминать про по�
добные законы.

Уволенные в связи с профза�
болеваниями с предприятия

Р.Р. Садыков и Р.М. Мифтахов
пытались восстанавливаться на
работе, но областной суд Улья�
новской области в обоих случа�
ях принял сторону менеджмен�
та завода. «Продаём «уазики» в
розницу, покупаем областных
судей оптом!» — гордо могли
бы заявить по этому поводу ме�
неджеры УАЗа. 

Терпение подходит
к концу

Терпение рабочих оказалось
не настолько велико, как хоте�
лось господам менеджерам. В
конце 2015�го начался сбор
подписей за индексацию зар�
платы. Потом, в марте 2016�го,
рабочие при поддержке КПРФ
и РРП организовали митинг
протеста. Начальство ответило
угрозами массовых сокраще�
ний. К сожалению, люди пове�

рили в реальность угрозы и со�
гласились перейти на четырёх�
дневку (её последствия описа�
ны выше). Затем начались вы�
борочные репрессии. Так, ра�
ботодатель попытался наказать
одну из участниц протеста —
Юлию Старостину.

На Юлию Старостину было
наложено два дисциплинарных
взыскания (после третьего ра�
ботодатель получает основание
уволить работника). Маразм в
том, что взыскания были выне�
сены по абсолютно анекдоти�
ческому поводу: за пятиминут�
ные отлучки в туалет. Как ут�
верждала на суде представи�
тель работодателя, прежде чем
уходить в туалет, Старостина
должна была отпроситься у
бригадира, чтобы он нашёл ей
подмену. Правда, даже на УАЗе
нет инструкций, регламенти�
рующих подобный порядок
«сортирной смены караула».
Более того, согласно прозву�
чавшим на суде свидетельским
показаниям, пока работники
вполне свободно отлучались до
туалета без всякого согласова�
ния с мастером, и никого за это
не наказывали. Суд удовлетво�
рил иск Юлии Старостиной и
её защитника Алексея Курин�
ного (депутат областного Зако�
нодательного собрания, фрак�
ция КПРФ) и постановил
снять взыскания. (Подробнее
смотри статью Альберта Спе�
ранского «Охота на рабочих
лидеров» — «Правда» за 23—24
августа 2016 года).

Возможно, свою роль в отме�
не несправедливого решения
администрации УАЗа сыграл и
пикет в защиту Ю. Старостиной
в Ульяновске, организованный
рабочими завода и коммуниста�
ми города, а также проведённые
коммунистами и профсоюзом
МПРА акции солидарности в
других городах РФ. 

Одновременно с участием в
кампании в защиту Старости�
ной ульяновские коммунисты
организовали повторный сбор
подписей в Трудинспекцию со
следующими достаточно ло�
гичными требованиями: 

1. Производить оплату
сверхурочных работ в размере,
предусмотренном законода�
тельством РФ.

2. Ввиду отсутствия факти�
ческого уменьшения объёма
работ прекратить осуществле�
ние сверхэксплуатации работ�
ников путём увеличения нор�

мы выработки и сверхурочных
работ. Восстановить размеры
заработной платы работников
пропорционально фактичес�
кой выработке.

3. Провести индексацию за�
работной платы работников с
учётом текущей инфляции в
соответствии с условиями кол�
лективного договора и в по�
рядке, предусмотренном зако�
нодательством РФ.

При поддержке депутата За�
конодательного собрания Улья�
новской области от КПРФ
Алексея Куринного был орга�
низован коллективный визит
работников УАЗа в Трудин�
спекцию, во время которого
было передано это заявление.
Вскоре на заявление был дан
неожиданный ответ: губерна�
тор Ульяновской области г�н
Морозов выступил перед ра�
ботниками и сказал, что ника�
кого сбора подписей не было и
почти все подписи под обраще�
нием — это фальшивка.

В ближайшее время работни�
ки УАЗа планируют собраться
перед главной проходной заво�
да. Они хотят показать завод�
ским и городским властям и
надзорным органам, что они —
не чья�то выдумка, не чья�то
предвыборная махинация, а ре�
альные люди, с требованиями
которых необходимо считаться.

Нужен
боевой профсоюз

Когда�то работников Улья�
новского механического завода
нынешние хозяева довели до
того, что они перекрыли цент�
ральные магистрали города.
После этого долги по зарплате
были тотчас выплачены, а пра�
вительство каким�то чудом да�
же нашло для УМЗ заказы. Вы�
ходит, это — очень эффектив�
ный способ защиты пролетари�
ями своих социальных прав.
Сейчас работники УАЗа тоже
нашли в себе силы организо�
ваться. Они уже сумели поста�
вить вопрос так, чтобы он за�
звучал публично. Смогли они
отстоять от нападок и своего
товарища. Их организован�
ность и активность уже доста�
точны для того, чтобы их нель�
зя было не заметить. 

Однако до уровня, при кото�
ром требования работников
уже нельзя не выполнять, тру�
дящиеся УАЗа еще не подня�
лись. Рабочим легче добиваться
выполнения своих требований,
если они объединены в органи�
зацию, предназначенную для
защиты интересов людей труда
перед работодателем, — в
профсоюз. Он может, напри�
мер, начать коллективный тру�
довой спор, объявить забастов�
ку, заставив этим собственника
достойно платить за труд и со�
здать человеческие условия на
производстве.

Более того, профсоюз может,
в том случае, если собственник
откажется разговаривать с ра�
бочими, поставить вопрос пе�
ред властью, заставить власть
надавить на собственника, да�
же национализировать завод.
Наконец, если и власть неадек�
ватна, профсоюз должен брать
предприятие под рабочий кон�
троль. Такой опыт, причём мас�
совый, есть у трудящихся Ар�
гентины. Почему бы не приме�
нить его и в РФ?

На УАЗе есть профсоюз, вхо�
дящий в ФНПР. Способен ли
он сейчас сделать это? Одно�
значно — нет: его руководство
ограничивается выдачей детям
подарков на Новый год.

Значит, целесообразно либо
заставить руководство профсо�
юза вести себя адекватно, либо
сменить его, либо создать на за�
воде независимый профсоюз.

Александр ЗИМБОВСКИЙ. 

Что роднит кризис
с экономическим ростом?
УАЗ как зеркало современной отечественной экономики

Африка готовится
к конгрессу ВФП

Завершается подготовка крупного международ�
ного события — XVII Всемирного конгресса профсо�
юзов. Он состоится 5—8 октября 2016 года в Дурба�
не (Южно�Африканская Республика). Напомним,
Южная Африка была выбрана местом проведения
конгресса, с одной стороны, в знак признания и ува�
жения героизма народа ЮАР, с другой — как выра�
жение интернационалистической солидарности с
народами всего африканского континента.

В ОТНОШЕНИИ Р.Ф.
Шаяхметова 13 апреля
2015 года было возбуж�

дено уголовное дело №75017
по факту длительной невы�
платы заработной платы ра�
ботникам ООО «Камский за�
вод «Автоагрегатцентр». Дело
было закрыто 30 декабря 2015
года. По нашему коллектив�
ному обращению от 20 мая
2016 года № 614 в прокурату�
ру г. Набережные Челны 22
июня 2016 года было вынесе�
но постановление о возоб�
новления следствия по этому
делу. Но на сегодняшний
день дело не завершено. При
этом прокурорский надзор
бездействует.

Задолженность предприя�
тия перед обращающимися
лицами (основными работ�
никами предприятия) по зар�
плате с августа 2014 года со�
ставляет 13272416,39 рубля
(тринадцать миллионов двес�
ти семьдесят две тысячи че�
тыреста шестнадцать рублей
39 копеек!) 

Ситуация осложняется тем,
что решением арбитражного
суда Республики Татарстан от
19 октября 2015 года по делу
№А65�10284/2015 общество с
ограниченной ответственнос�
тью «Камский завод «Автоаг�
регатцентр», находящееся в г.
Набережные Челны, призна�
но несостоятельным (банкро�
том) и в отношении него бы�
ло открыто конкурсное про�
изводство сроком на шесть
месяцев. Конкурсным управ�
ляющим была назначена
Иляна Фаритовна Канцеро�
ва. У предприятия�банкрота
достаточно имущественных
средств для погашения обра�
зовавшейся задолженности
перед работниками ООО
«Камский завод «Автоагре�
гатцентр», что следует из от�
чёта конкурсного управляю�
щего на общем собрании ра�
ботников предприятия, кото�
рое состоялось 15 апреля 2016
года на территории ООО
«Камский завод «Автоагре�
гатцентр». 

Эта информация даёт нам
основание утверждать, что
бывший генеральный дирек�
тор предприятия Р.Ф. Шаях�

метов искусственно затяги�
вает процесс продажи иму�
щества и уплаты долгов со�
трудникам предприятия. Об
этом свидетельствует не
только учинённый на пред�
приятии погром, но и затяги�
вание процесса передачи до�
кументов конкурсному уп�
равляющему. 

Более того, на сегодняш�
ний день И.Ф. Канцерова по
подложным документам,
представленным фирмой «НГ
КОНТРАКТ» (с подачи быв�
шего генерального директора
Шаяхметова), отстранена от
исполнения возложенных на
неё обязанностей конкурсно�
го управляющего. Назначен
очередной конкурсный уп�
равляющий, коим стал Марат
Ильгизович Валиев. 

Происходящие вокруг пред�
приятия�банкрота события
позволяют нам предполагать
наличие «неформальных отно�
шений» между лицами, задей�
ствованными в этом деле.
Удивляет, например, что уго�
ловное дело Шаяхметова Р.Ф.
ведёт следователь следствен�
ного отдела по г. Набережные
Челны Д.В. Кириллов, кото�
рый до сих пор не вынес ника�
кого решения. Никто не при�
влечён к ответственности. Бо�
лее того, гражданин Шаяхме�
тов, несмотря на грубое несо�
блюдение статьи 142 Трудово�
го кодекса РФ (глава 21), пре�
дусматривающей ответствен�
ность работодателя за наруше�
ние сроков выплаты заработ�
ной платы и иных сумм, при�
читающихся работнику, благо�
получно продолжает свою дея�
тельность, открыв новое пред�
приятие на территории КИП
«Мастер». У нас возникает по�
дозрение по поводу законнос�
ти всего происходящего. Со�
здаётся впечатление, что в вы�
плате долгов работникам ни�
кто не заинтересован, кроме
самих пострадавших.

По поручению коллектива
бывших рабочих ООО «Кам�
ский завод «Автоагрегат�
центр»

Владимир РЯБИНИН,
Ринат МАННАНОВ.

г. Набережные Челны,
Республика Татарстан.

Письмо в редакцию

Образцово
показательное
беззаконие

Мы, бывшие работники ООО Камский завод «Ав�
тоагрегатцентр», хотим выразить претензию в ад�
рес прокуратуры г. Набережные Челны по поводу
отсутствия мер реагирования на ранее заявленные
нами требования о погашении задолженности по
заработной плате. Должник — бывший генераль�
ный директор ООО Камский завод «Автоагрегат�
центр» Р.Ф. Шаяхметов. 

ПОСЛЕ декабрьской забастовки ра�
ботников нашего предприятия, о
которой «Правда» писала неодно�

кратно, работодатели создали невыноси�
мые условия труда её участникам, что
привело к массовым увольнениям. В ито�
ге численность независимого профсоюза
сократилась со 140 человек до 15. В ос�
новном это не следствие выхода из проф�
союза, а результат увольнений с предпри�
ятия. Отток из профсоюза прекратился
уже давно, и сейчас наблюдается обрат�
ная тенденция. Те из участников забас�
товки, кто ещё не уволился, вновь вступа�
ют в наш профсоюз. Например, восста�
новили членство в первичной организа�
ции Межрегионального профсоюза «Ра�
бочая ассоциация» (МПРА) Валентин
Купарев и Екатерина Отрощенко. 

Сейчас они подают иски к «ПДК» за
дискриминацию со стороны работодате�
ля в связи с их участием в профсоюзе и в
забастовке. Всего будет подано в бли�
жайшее время семь таких исков. Два ме�
сяца назад в наш профсоюз вступил ра�
ботник, который устроился на «ПДК»
уже после забастовки. Сегодня люди за�
интересованы в защите своих социаль�
ных интересов, так как доход теперь упал
у всех, а не только у тех, кто бастовал. 

Зарплата на «ПДК» теперь значитель�
но ниже, чем в среднем в регионе в
складской сфере, и, как следствие, на
предприятии бешеная текучка. Место на

рынке в результате такой своей политики
«ПДК» стремительно теряет, так как ка�
чество и своевременность обработки за�
казов падают (опытных сотрудников ме�
нее 10%, и те в основном в профсоюзе и
особо не надрываются). Но, несмотря на
это, хозяева продолжают войну с остат�
ками профсоюза. Да и вообще между ме�
неджментом и трудовым коллективом
сейчас пропасть взаимной неприязни,
что сказывается на работе. 

Уволенные члены профкома Хахин и
Комов подали в суд иск с требованием их
восстановления на работе, однако про�
играли и будут решение суда обжаловать
в следующей инстанции. У Хахина вооб�
ще вопиющая ситуация: он — многодет�
ный отец. Шансы восстановить активис�
тов есть, как и желание у них бороться. 

г. Дзержинский, Московская область.

Когда верстался номер

Суд служит капиталу
В Люберецком суде состоялось очеред�

ное заседание по вопросу дискримина�
ции за профсоюзную деятельность работ�
ников автомобильного склада «ПДК»
(ЕМЕХ). Судебные заседания были на�
значены по искам одного из лидеров пер�
вичной организации МПРА Вадима Ко�
ролёва и активиста этого профсоюза Ан�
дрея Лебедева. Перед началом судебного

заседания у здания Люберецкого суда
прошли одиночные пикеты солидарнос�
ти с рабочими активистами в защиту 
В. Королёва и А. Лебедева (на снимке).

Работодатель на судебном заседании
не признал адресованные ему обвинения
в преследовании профсоюзных активис�
тов. Тем не менее расчётные листы, по
которым можно было проследить начис�
ление заработной платы рабочим до и
после забастовки, так и не были предъяв�
лены суду. Переводы работников на из�
менённый график работодатель отрица�
ет на всех судебных заседаниях, которые
проходят по искам преследуемых проф�
союзных активистов. Более того, несмо�
тря на то, что на прежнем посменном
графике уже не осталось ни одного уча�
стника декабрьской забастовки, работо�
датели и менеджмент продолжают его
комплектацию другими рабочими. 

Максимальное урезание премий, на�
правление на участки работы с мини�
мальной оплатой труда, отказ в социаль�
ных выплатах, штрафы — такова антира�
бочая политика сегодняшнего капитала.
Но, несмотря на это, ООО «ПДК» выиг�
рывает уже не первый суд. В тех редких
случаях, когда рабочим удалось выиграть
судебные иски (председателю профсою�
за МПРА Григорию Сивачёву, Андрею
Лебедеву, Петру Тутееву), ООО «ПДК»
отказался исполнить судебное решение.

Вадим Королёв уже проиграл один

иск, когда после окончания забастовки
не был допущен к работе. На последнем
заседании Люберецкого суда он пытался
доказать факты преследования его руко�
водством ООО «ПДК» за профсоюзную
деятельность. Но суд занял сторону соб�
ственника. Судебное заседание по делу
Андрея Лебедева было перенесено по
причине его болезни.

На очереди ещё целый список исков
рабочих, желающих доказать факты их
преследования руководством «ПДК» по�
сле декабрьской забастовки 2015 года.

Марина ГАПЕЕВА.
Профсоюзный активист.

Хозяева преследуют стачечников
Рассказывает председатель профсоюзной организации МПРА
склада автокомпонентов «ПДК» (ЕМЕХ) Григорий СИВАЧЁВ

Подземка сигналит на улице
ВМОСКВЕ 25 августа работники метрополитена вышли на

улицу, чтобы потребовать от администрации столичной под�
земки выполнения коллективного договора, трудового законо�
дательства и прекратить давление на профсоюз.

По словам выступавших, трудиться и просто ездить в москов�
ском метро становится всё опаснее. Запчасти для вагонов, мате�
риалы для ремонта и обслуживания станций и тоннелей, а также
инструменты закупаются очень плохого качества и с большими
задержками. Это приводит к постоянным поломкам, авариям и
возгораниям. Машинистам и дежурным по станции приходится
покупать униформу за свой счёт. Руководство подземки обо всём
этом молчит и запрещает метрополитеновцам общаться с журна�
листами под угрозой увольнения.

Профсоюз настроен добиваться от руководства метро полного
соблюдения условий коллективного договора.

Профсоюзная жизнь Что такое экономический рост? Это когда работ�
нику иногда дают немножко пожить, а предпринима�
тели ускоренно богатеют. Что такое кризис? Это ког�
да жизнь работника становится всё хуже и хуже, а
предприниматели продолжают ускоренно богатеть.
Например, в нынешний кризис число миллиардеров
в России за год возросло на 5,8% — с 292 до 309 че�
ловек. Число миллионеров увеличилось ещё больше
— на 13% — и составило 451 персону. Таковы дан�
ные Федеральной налоговой службы.

Запомни,
товарищ!
«...Борьба между двумя

большими общественными
классами неизбежно стано2
вится борьбой политической.
Так было с длительной борь2
бой между буржуазией, или
классом капиталистов, и зем2
левладельческой аристокра2
тией; так обстоит дело и с
борьбой между рабочим клас2
сом и теми же капиталиста2
ми. Во всякой борьбе класса
против класса ближайшей
целью борьбы является поли2
тическая власть; господству2
ющий класс защищает своё
политическое верховенство,
иначе говоря, своё обеспе2
ченное большинство в зако2
нодательных органах; угне2
тённый класс борется снача2
ла за долю этой власти, а за2
тем и за всю власть, чтобы
получить возможность изме2
нить существующие законы
соответственно своим собст2
венным интересам и нуждам
...в политической борьбе
класса против класса важ2
нейшим оружием является
организация».

Ф. ЭНГЕЛЬС. 
«Тред�юнионы».
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Не было проблемы
собрать в Москве

народных депутатов
СССР

— Валентин Антонович, пуб�
ликация нашей беседы плани�
руется на 2 сентября. А это то�
же заметная дата в череде «чёр�
ных» юбилеев. В этот день 25
лет назад открылся V внеоче�
редной и ставший фактически
уже никому не нужным съезд
народных депутатов СССР.
Уже не было никакой неожи�
данности в том, что через три
дня, 5 сентября, он смиренно
подписал себе смертный приго�
вор. Обрывки памяти, сохра�
нившиеся от тех дней, подтал�
кивают к тому, чтобы назвать
его съездом�самоубийцей. 

— И прямым соучастником
преднамеренного убийства
Советского Союза. Лично в
моих глазах основная тяжесть
исторической и правовой от�
ветственности за трагический
поворот августовских событий
1991 года лежит прежде всего
на той кучке людей, которые
своим двуличием, лицемерием
и трусостью навечно покрыли
позором высокое звание «на�
родный депутат СССР». А если
говорить ещё определённее —
на членах Верховного Совета
СССР, который тогда возглав�
ляли А.И. Лукьянов, Е.М.
Примаков, Р.Н. Нишанов и 
И.Д. Лаптев. В силу занимае�
мой должности я неоднократ�
но имел возможность наблю�
дать за их поведением. Честно
говоря, многие депутаты по�
рой больше походили на
шкодливых котов, боящихся
наказания со стороны хозяи�
на, чем на полномочных из�
бранников советского народа.
Между тем это был единствен�
ный легитимный высший ор�
ган государственной власти,
установленный Конституцией
СССР, которую никто не отме�
нял да и не мог отменить после
мартовского референдума, на
котором абсолютное боль�
шинство граждан нашего госу�
дарства проголосовало за со�
хранение Союза ССР. 

— Но вопрос для референдума
был сформулирован так, что при
любых итогах голосования его
результаты каждая из сторон
могла толковать в свою пользу.
В одном из интервью я спросил
об этом у А.И. Лукьянова, и он в
принципе согласился со мной.
Он даже согласился, что иници�
аторы референдума изначально
относились к нему не как к на�
родному волеизъявлению, а как
к операции, не влекущей серьёз�
ных последствий. Это его интер�
вью было опубликовано в
«Правде».

— Что же он об этом не гово�
рил перед референдумом?! На�
оборот, он был соучастником
выдумывания мудрёных юри�
дических формулировок типа
«сохранение СССР как обнов�
лённого Союза суверенных го�
сударств, в котором будут в
полной мере обеспечены права
и свободы человека и гражда�
нина». Прямо�таки ритуаль�
ные масонские формулы вре�
мён Дантона и Робеспьера, а
не простая, понятная любому
гражданину, любому жителю
самого глухого села в самом от�
далённом регионе страны аль�
тернатива: «Да!» или «Нет!»,
«Быть» или «Не быть» далее
Советскому Союзу? Но это уже
отдельная тема. Сейчас я хочу
лишь подчеркнуть, что у Вер�
ховного Совета СССР и в авгу�
сте, сентябре, октябре и даже
после Беловежского сговора
были право и обязанность дей�
ствовать в качестве единствен�
ного конституционного органа
власти Союзного государства. 

— Но давайте сегодня в отно�
шении парламента�самоубийцы
поступим по пословице: о мёрт�
вом либо хорошо, либо ничего.
К тому же в горячие дни он не
участвовал в решении судеб ве�
ликой страны.

— У А.И. Лукьянова, что бы
он ни говорил сейчас, была
полнейшая возможность даже
при строжайшем, самом скру�
пулёзном соблюдении всех
регламентных норм открыть
экстренное заседание Верхов�
ного Совета СССР не 26, а 23
или даже 22 августа 1991 года.
Были абсолютно надёжные
гарантии обеспечения необ�
ходимого кворума для откры�
тия такого заседания и начала
его работы. 

— Валентин Антонович, это
каким таким чудесным способом
Анатолий Иванович мог собрать
депутатов с просторов необъят�
ной державы?

— Его дело было принять
решение о немедленном созы�
ве внеочередной сессии по
требованию народных депута�
тов группы «Союз» и обнаро�
довать его. А как собрать депу�
татов — это была бы забота
уже не Председателя Верхов�
ного Совета СССР.

— ?
— За основу организацион�

ного решения проблемы сбора
депутатов был принят уже об�
катанный к тому времени ме�
ханизм чрезвычайного сбора
членов ЦК КПСС. Предпола�
галось собрать в Кремле мак�
симально возможное число де�
путатов действующего состава
Верховного Совета СССР, ис�
пользуя для этого любые виды
транспорта. Они были бы экс�
тренно доставлены в столицу
из любых мест пребывания —
хоть из глубинки страны, хоть
из�за рубежа. Ради этого не по�
считались бы с величиной за�
трат. При необходимости за�
действовали бы транспортные
средства всех силовых струк�
тур: министерств обороны и
внутренних дел и КГБ СССР.
Практическая готовность к

осуществлению такого сбора
депутатов к августу 1991 года
была очень высокой.

— Из ваших слов выходит,
что вопрос об обеспечении кво�
рума Верховного Совета СССР
обсуждался и был предрешён?

— Именно так. Но требова�
лось решение Лукьянова. А он
не захотел. Видно, тоже носом
стал крутить в разные стороны
на всякий случай, соломку для
страховки стелить… Не зря в
информационной записке
КГБ СССР от 20 июня 1991 го�
да, которая была составлена
непосредственно по итогам за�
крытого заседания Верховного
Совета СССР (его конкретные
результаты явные и скрытые
горбачёвцы, в том числе и
Лукьянов, успешно «замота�
ли», пустив депутатский пар в
свисток), отмечалось следую�
щее: «В окружении Буша также
расценили действия Лукьянова
во время его визита в Лондон
как первую серьёзную попытку

начать возможную работу по
замене Горбачёва. Они счита�
ют, что Лукьянов во время пе�
реговоров в Лондоне пытался
«показать себя Западу как воз�
можный преемник Горбачёва».

— А какой интерес у ГКЧП
был в сессии Верховного Совета
СССР? Чтобы она противостоя�
ла решениям быстро собранного
Верховного Совета РСФСР?

— Не только и не столько.
При любом реально возмож�
ном варианте развития собы�
тий без постановления Вер�
ховного Совета СССР, одоб�
ряющего или дезавуирующего
решения ГКЧП по введению
чрезвычайного положения в
отдельных районах страны,
было уже решительно невоз�
можно действовать строго по
закону.

— Но собранные депутаты
могли саботировать принятие
постановления. 

— Тут уж следовало посту�
пить по образцу конклава кар�
диналов: заперлись все при�
бывшие парламентарии, ска�
жем, в том же зале пленумов
ЦК КПСС, а страна пусть
ждёт, пока белый дым из трубы
не пойдёт. Даже отрицательное
решение лучше неопределён�
ности, разброда, шатаний и из�
вечного стремления около�
кремлёвской братии, включая
депутатов, спрятаться за чьи�
ми�либо спинами, чтобы со�
хранить собственную драго�
ценную номенклатурную шку�
ру при любом развитии поли�
тических событий в стране.

— И были основания надеять�
ся, что белый дым пойдёт быстро?

— В активе у настоящих пат�
риотов и защитников Отечест�
ва был даже такой, думаю, не�
маловажный фактор, как фак�
тическое благословение Пат�
риарха Московского и всея
Руси Алексия II на принятие
решительных действий по со�
хранению единства и целост�
ности державы. Его глубокое
по своему гражданскому и ду�
ховному смыслу послание, по�
мещённое в папку из характер�
ного, запоминающегося барха�
та фиолетового цвета, было пе�
редано руководству КГБ СССР
через первого заместителя
председателя КГБ Г.Е. Агеева.
Он встречался и беседовал с
патриархом в июне или июле
1991 года. Эта папка и патриар�
ший подарок — статуэтка па�
мятника Крещения Руси на
Владимирской горке в Киеве
— хранились в моём сейфе
вплоть до трагических событий
августа 1991 года. 

Главный мотор
событий

— Вы хотите сказать, что ор�
ганизационным центром дейст�
вий защиты державы в 1991 году
был КГБ СССР?

— Это была его обязанность,
так как Комитет должен был
отвечать за государственную
безопасность. Я могу теперь
прямо сказать, что именно в
КГБ были подготовлены все
обращения и постановления
ГКЧП, как и ряд предшеству�
ющих документов, оказавших
серьёзное воздействие на об�
щественное сознание.

Однако сегодня я уверен, что
КГБ СССР как орган защиты
безопасности Советского госу�
дарства погубили избыточное,
в чём�то даже показное зако�
нопослушание и очевидная не�
самостоятельность в своих
действиях. В смысловой недо�
сказанности как открытых, так
и закулисных действий КГБ
СССР, в отсутствии целеуст�
ремлённости предпринимав�
шихся ведомством попыток
расставить наконец все поли�
тические точки над «i» и «ё» и
громогласно сказать народу:
«Мы лучше, чем кто�либо дру�
гой в стране, знаем, ощущаем
и понимаем, что ожидает госу�
дарство уже в ближайшем бу�
дущем, и поэтому готовы взять
на себя ответственность за от�
вод Советского Союза от края
пропасти», и заключался клю�
чевой элемент того внутренне�
го раздрая, сумятицы и нераз�
берихи, которые последовали
практически одновременно с

началом знаменитой телевизи�
онной трансляции балета «Ле�
бединое озеро». 

— У нас получается, что глав�
ную роль в разрушении СССР
играли его «верхи», по крайней
мере, та беспринципная часть,
которая на рубеже 1980—1990�х
годов составляла их большинст�
во. Я солидарен с вами, когда вы
не ограничиваете состав «вер�
хов» Горбачёвым и его окруже�
нием, но обоснованно включае�
те в него правительственные
структуры и Верховный Совет
СССР.

— Почему только СССР? По
моей сугубо частной оценке,
Верховный Совет РСФСР во
главе с Р. Хасбулатовым вкупе
с вице�президентом России 
А. Руцким, быстро переметнув�
шимися на сторону Ельцина 
И. Силаевым, Е. Шапошнико�
вым, П. Грачёвым, А. Лебедем
и им подобными открыто пре�
дали социалистическую Роди�
ну. Более того, сии историчес�

кие персонажи и стали той са�
мой последней «соломинкой»,
которая переломила хребет не
только «коммунистическому
верблюду», но и всей сущест�
вовавшей в тот период полити�
ческой системе СССР. 

Именно российские депута�
ты того периода все вкупе и
каждый поодиночке (при этом
совершенно не важно, желали
они того или нет) стали, за
очень редким исключением,
истинными могильщиками
Советской власти в стреми�
тельно разрушавшемся Совет�
ском Союзе. Могильщиками, а
не защитниками. Нечего при
этом кивать в сторону Прибал�
тики, Украины, Грузии, Мол�
давии, Армении и других быв�
ших союзных республик: Рос�
сия всегда являлась становым
хребтом Союзного государст�
ва, его стержнем.

— В таком случае требуется
ещё одно уточнение. Оно каса�
ется КГБ.

— Во время тотального раз�
драя и здесь люди вели себя
по�разному. Имелись заинте�
ресованные в том, чтобы свес�
ти проблему к поведению двух�
трёх персонажей, чтобы снять
всякую ответственность с себя.
Проиллюстрирую навязыва�
ние этого расхожего обыва�
тельского тезиса весьма умест�
ной здесь фразой из книги
бывшего первого заместителя
председателя КГБ СССР Ф.Д.
Бобкова «КГБ и власть»: «При
Горбачёве главным идеологом
страны стал А.Н. Яковлев. У
руля внешней политики ока�
зался непревзойдённый мастер
конъюнктуры Э.А. Шевард�
надзе. Горбачёв, Яковлев и
Шеварднадзе возглавили пере�
стройку. Не берусь судить, ви�
дели ли они перспективу, по�
нимали ли, куда ведут страну,
учитывали ли планы США, на�
правленные на ликвидацию
СССР, или это просто случай�
ное совпадение, но все дейст�
вия новых лидеров государства
в полной мере соответствовали
тому, к чему десятилетиями
стремились американские
спецслужбы». 

Вот видите, как всё просто:
Горбачёв, Яковлев, Шевард�
надзе «возглавили перестрой�
ку», и всё в стране пошло ку�
вырком. Не слишком ли упро�
щённо это расхожее мнение
выглядит в изложении генера�
ла армии, далеко не последне�
го человека в иерархии КГБ,
депутата Верховного Совета
РСФСР, входившего, помимо
прочего, в состав высшего по�
литического руководства стра�
ны — ЦК КПСС? 

А недавно с изумлением уз�
нал: Ф.Д. Бобков издал очеред�
ную книгу. Название красноре�
чивое и говорит само за себя:
«Как Путину обустроить Рос�
сию. Как бороться с «агентами
влияния». Что можно сказать
по сему поводу? Да слов недо�
стаёт даже в богатом русском
языке! Лишь одно иностранное
на языке вертится: ярко выра�
женный «конъюнктурщик»!

Для очень многих современ�
ных политиков — выходцев из
КПСС — такое искусственное
построение достаточно куцей
по численному и персонально�
му составу участников линей�
ки «разрушителей СССР» яв�
ляется очень удобной формой
сокрытия своей личной пас�
сивности во времена горбачёв�
ской перестройки. Это неук�
люжая попытка оправдания
собственной соглашательской
позиции во время трагедии ру�
бежа 1980—1990�х годов, зату�
шёвывания обстоятельств лич�
ного, порой весьма непригляд�
ного поведения в те дни, когда
великая страна буквально кор�
чилась от боли под нарастаю�
щими ударами деструктивных
сил, осуществлявшимися под
самыми пёстрыми знамёнами
и лозунгами. 

Недооценённый
документ

— Но я хотел задаться другим
вопросом. Думаю, мы единомы�
шленники в том, что Советский
Союз не был обречён на уничто�
жение. У нас так вышло, что мы

сосредоточились на внутренних,
причём субъективных факторах
гибели СССР.

— В истории нет никого и
ничего, кроме людей и их по�
ступков. О них мы и говорим.
Что касается стремления раз�
рушить СССР извне, то КГБ
СССР практически постоянно
имел тому подтверждения. Я
расскажу лишь об одном очень
показательном факте.

Где�то в 1987 году, когда я
ещё работал «в лесу», в штаб�
квартире советской внешней
разведки, на доклад руковод�
ству ПГУ (Первого главного
управления. — В.Т.) КГБ
СССР поступил один очень
интересный материал, пред�
ставлявший собой долговре�
менный сценарный план ис�
кусственного нагнетания и эс�
калации общественной на�
пряжённости в трёх районах
Азербайджана с повышенной
концентрацией населения ар�
мянской национальности: в

Нахичевани, Нагорном Кара�
бахе и Зангезуре. К моему
большому удивлению, несмо�
тря на свою очевидную кон�
кретику, этот документ поче�
му�то так и не был реализован
самостоятельно в Инстанции,
а был лишь частично учтён
при составлении ряда инфор�
мационных и оперативных
материалов разведки. 

Однако потом ощутимо
«громыхнули» известные со�
бытия в Нагорном Карабахе,
Шуше, Гяндже, в аэропорту
Зварноц и Сумгаите, и на
удивление очень организован�
но, а отнюдь не «стихийно»
были представлены эти собы�
тия в СМИ. Затем прошли
«массовые волнения» населе�
ния на приграничных с Ира�
ном территориях Армении, и в
результате были буквально
сметены километры дорого�
стоящих инженерных соору�
жений погранвойск КГБ
СССР. Вот тогда я стал всё ча�
ще вспоминать тот документ и
подивился, насколько точно
происходившие события соот�
ветствовали описанному пару
лет назад сценарию. 

Это было тем более удиви�
тельно, если учесть, что упо�
минавшиеся в сценарном пла�
не политики, общественные
деятели, журналисты (напри�
мер, З. Балаян, С. Капути�
кян, П. Айрикян, М. Оване�
сян, Г. Старовойтова, А. Воль�
ский и другие) были уже вовсю
вовлечены в процесс формиро�
вания карабахской идентично�
сти. Хотя на деле�то реализо�
вывалась идея «Арцаха», то
есть фактического отхода от
Азербайджана и воссоедине�
ния этого региона с Арменией.
По собственной либо по чужой
воле перечисленные персона�
жи с удручающей точностью
играли предназначенные им
роли. Причём, что ещё более
удивительно, всё происходило
в чёткой временной и прост�
ранственной последовательно�
сти действий и в самом Нагор�
ном Карабахе, и в Армении, и в
Азербайджане. 

Вот тогда я окончательно
удостоверился в том, что до�
бытый документ был, судя по
всему, подлинным, а руковод�
ство советской внешней раз�
ведки совершило непрости�
тельную ошибку, своевремен�
но не дав ему должного хода.
По моим наблюдениям, почти
два года с момента начала
конфликта в Нагорном Кара�
бахе ситуация на этой терри�
тории развивалась в строгом
соответствии с написанным
кем�то (скорее всего, руково�
дителями партии «Дашнакцу�
тюн») планом. А разнокали�
берные Буратино, Арлекино и
прочие марионетки из так на�
зываемого демократического
лагеря усердно им в этом по�
могали. Потом ситуация, ко�
нечно, приобрела собствен�
ную внутреннюю динамику и
стала по существу неуправляе�
мой и необратимой. Правда,
события в Нахичевани разви�
вались по несколько отлично�
му от плана сценарию, были
более «вялыми», без внутрен�
ней протестной энергетики и
должного размаха. Видимо,
кто�то вносил в план соответ�
ствующие коррективы в отно�
шении развития «стихийного
творчества масс»… 

В своё время я неоднократно
рассказывал эту историю с
дашнакской запиской наибо�
лее близким товарищам по
КПРФ и по работе в Государст�
венной думе. Но всерьёз её
восприняли очень немногие. И
первым, кто к ней отнёсся се�
рьёзно, был ныне покойный ли�
дер армянских коммунистов,
мудрый и дальновидный поли�
тик, настоящий политический
боец и просто хороший и вер�
ный товарищ, депутат парла�
мента Армении Сергей Бадалян.

— Межнациональные отно�
шения были, вероятно, самым
слабым звеном в Советском Со�
юзе. И это точно вычислили на�
ши противники. Мне даже пред�
ставляется, что западные ана�
литики хорошо понимали: сла�
бость этого звена в социалисти�
ческой социальной системе —

следствие не столько пороков,
сколько достижений Советского
Союза. Как КГБ реагировало на
возрастание межнациональных
проблем?

— В середине 1990 года ана�
литики КГБ СССР подготови�
ли для доклада в Инстанцию
записку о возможных послед�
ствиях развала Советского Со�
юза для «проблемных точек»,
узлов наиболее вероятного на�
растания напряжённости сра�
зу по целому ряду векторов:
из�за наличия территориаль�
ных споров, неотрегулирован�
ных межнациональных и меж�
этнических проблем, обостре�
ния религиозных и даже куль�
турно�языковых различий, 
социально�экономических
противоречий регионального
характера. Прогноз КГБ явно
сбывался.

На всех 13 упомянутых в
аналитической записке про�
блемных территориях, в том
числе и в Крыму, обществен�

но�политические процессы
пошли именно в том русле, ко�
торое было абсолютно верно
спрогнозировано сотрудника�
ми аналитических подразделе�
ний КГБ СССР. М.С. Горба�
чёв, которому и был адресован
этот материал, его читал, даже
в этой связи поручения какие�
то отдал. Да толку�то что с то�
го? Нагорный Карабах, При�
днестровье, Южная Осетия,
Фергана, Чечня, Ингушетия,
Северная Осетия, Абхазия,
Литва и прочее — всё состоя�
лось. Только где�то чуть по�
раньше, а где�то события чу�
ток припозднились. 

Кстати, нужно отдать долж�
ное специалистам ЦРУ США:
они в аналогичной по содер�
жанию записке, составленной
для своего военно�политичес�
кого руководства, не сумели
вовремя разглядеть всего
лишь одну «проблемную точ�
ку» на территории СССР. Всё
остальное — и изложение про�
блем, и выводы (но, конечно,
не практические предложения
руководителям обеих стран) —
было практически идентич�
ным друг другу.

— Прогнозы правильные, а
результаты негативные?

— Если бы руководители
страны — как вошедшие, так
и не вошедшие в состав
ГКЧП, — действительно вы�
полняли свои государствен�
ные и партийные обязанности
не по кривому сценарию Гор�
би, с потрохами сдавшего
СССР во время своей конфи�
денциальной встречи с госсе�
кретарём США Дж. Бейкером
в конце июня 1991 года, а по
своему прямому служебному
долгу, по зову своей граждан�
ской и партийной совести, а
военные — в строгом соответ�
ствии с принятой на себя во�
инской присягой, результат
был бы совсем другим.

Главные роли
и их исполнители

— Ну вот мы и подошли к
главным действующим лицам
ГКЧП.

— На начальном этапе пере�
стройки все выдвиженцы того
периода — Лукьянов и Рыж�
ков, Янаев и Шенин, Крючков
и Бакланов, Лигачёв и Болдин
— были членами единой горба�
чёвской команды. В её состав
на тех же основаниях входили
Яковлев, Шеварднадзе, Ель�
цин, Медведев и другие. Это
уже потом их пути разошлись,
а до ХIX партконференции
принципиальных различий во
взглядах между ними особо не
наблюдалось. 

— Крючков и Яковлев одина�
ково убеждённые соратники
Горбачёва?

— Конечно. Да что там
Крючков и Яковлев…

Что бы сегодня ни говорили
сугубо позитивного о Ю.В.
Андропове и столь же нега�
тивного о А.Н. Яковлеве, могу
с уверенностью утверждать
одно, о чём ведаю не пона�
слышке: инициатива возвра�
щения Яковлева из «ссылки» в
Канаду (в 1973—1983 годах он
был послом СССР в Канаде.
— В.Т.) принадлежала лично
Андропову, а не кому�то ино�
му из руководителей СССР.
Даже если за него действи�
тельно «замолвил словечко»
тогдашний секретарь ЦК
КПСС М.С. Горбачёв после
своего визита в Канаду, всё
равно окончательное решение
было за Андроповым. И сия
благая весть дошла до канад�
ского «отшельника» не от ко�
го�либо другого, а именно от
В.А. Крючкова, его будущего
злейшего врага. Работники
разведки, которым я привык
доверять «на все сто», в цвете
описывали мне эту впечатля�
ющую картину: Яковлев, не�
смотря на свою хромую ногу, в
своём посольском кабинете в
Оттаве пускается в пляс, полу�
чив радостное известие о
предстоящем возвращении в
Москву «по эстафете» с на�
рочным из Ясенева… 

Другой эпизод. Достоверно
знаю (всё это происходило на
моих глазах), что А.Н. Яков�

лев был первым из состава
Политбюро ЦК КПСС, кто
поздравил В.А. Крючкова с
назначением на пост предсе�
дателя КГБ СССР. И телефон�
ный разговор двух собеседни�
ков носил дружеский, я бы да�
же сказал, доверительный ха�
рактер. Чёрная кошка пробе�
жит между ними где�то побли�
же к концу 1989 года, и причи�
ны тому были не только идео�
логического свойства… Пото�
му утверждение В.А. Крючко�
ва, датированное 2003 годом:
«Андропов прямо мне гово�
рил: «Яковлев — антисовет�
чик», — представляется мне
сомнительным. 

Подобное суждение, думает�
ся, проистекает всё из той же
оперы, что и многие другие,
сделанные в период следствия
публичные (и не только пуб�
личные) высказывания и оцен�
ки узников «Матросской ти�
шины». Они были следствием
не их злого умысла, а, скорее,

выполняли роль защитной,
оборонительной аргументации
в общении с прокурорскими
работниками перед лицом ре�
альной угрозы уголовного пре�
следования. А впоследствии
гэкачеписты были вынуждены
следовать своим первоначаль�
ным, иногда не вполне кор�
ректным и не полностью прав�
дивым логическим построени�
ям для защиты на суде, чтобы
их не упрекнули в непоследо�
вательности собственных суж�
дений или даже в преднаме�
ренном искажении истинного
положения дел.

Скажу больше: где�то до се�
редины 1989 года Горбачёв со�
ветовался с Крючковым едва
ли меньше, чем с Яковлевым.
А объясняется это просто:
Горбачёв, будучи выдвижен�
цем Андропова, опирался на
другого его выдвиженца —
Крючкова. И, скажем так,
Владимир Александрович по�
началу очень добросовестно
работал на Горбачёва. 

— Когда вчерашние соратни�
ки Горбачёва оказались на раз�
ных берегах?

— Думаю, этот процесс не�
посредственно связан со зна�
менитым закрытым заседани�
ем Верховного Совета СССР,
где В.С. Павлов, В.А. Крюч�
ков, Д.Т. Язов и Б.К. Пуго го�
ворили о социально�политиче�
ском кризисе, в котором нахо�
дилась страна, и ставили во�
прос о возвращении кабинету
министров тех полномочий,
что были в своё время у Совета
Министров СССР.

— Но мне не доводилось нигде
ни читать, ни слышать о какой�
то связи между тем закрытым
заседанием и образованием
ГКЧП. 

— А такой связи, кроме
смысловой, и не было. Введе�
ние в действие «первого вари�
анта ГКЧП» рассматривалось
ещё в конце марта — начале
апреля 1991 года. Замечу, что
это приходилось как раз на пе�
риод подготовки зарубежной
поездки М.С. Горбачёва в
Южную Корею и Японию.
Президент, как всегда, пред�
почитал оставаться в тени во
время решающих событий,
точнее — в привычной для не�
го роли кукловода. Тогда
ГКЧП создавался на основе
предложений А.И. Тизякова
(напрасно говорят, будто он
был включён в ГКЧП вместе с
В.А. Стародубцевым в послед�
ний момент, чуть ли даже не 18
августа 1991 года). Более того,
именно Александр Иванович
Тизяков был истинным авто�
ром этой знаменитой ныне аб�
бревиатуры, хотя в подготов�
ленной им аналитической за�
писке речь шла о создании не
«чрезвычайного комитета», а о
формировании некой невнят�
ной «комиссии». 

Весной же был отработан и
организационный алгоритм
правового, законодательного
обеспечения этого решения,
который, к сожалению, так и
не был приведён в действие.
Кстати, и сама идея ГКЧП —
Государственного комитета
по чрезвычайному положе�
нию в СССР — родилась не
на пустом месте. Она прямо
проистекала из особенностей
тогдашнего советского зако�
нодательства. Ведь существо�
вали всего лишь две правовые
возможности введения чрез�
вычайного положения на от�
дельных территориях страны
— либо указом Президента
СССР, либо постановлением
Верховного Совета СССР.

Некоторые «взад�вперёд�
смотрящие» утверждают, что
тогда была даже изготовлена
печать ГКЧП. Это сплошная
сказка. Никаких «печатей
ГКЧП», вопреки всем утверж�
дениям, в тот период не изго�
тавливалось. То, что россий�
ские зрители позднее лице�
зрели на телевидении в за�
ставке передачи Политков�
ского или Млечина (кажется,
она называлась «Особая пап�
ка»), было августовским тво�
рением умельцев из ЦНИИСТ
ОТУ КГБ СССР. Было такое
хитрое научно�исследователь�
ское учреждение в структуре

центрального аппарата КГБ.
Там при необходимости мог�
ли очень оперативно изгото�
вить всё, что требовалось для
дела… И печати были изго�
товлены лишь тогда, когда в
августе встал вопрос о введе�
нии комендантского часа в
Москве. Тогда потребовались
бы пропуска как для транс�
порта, так и для лиц, выпол�
нявших свои служебные обя�
занности во время комен�
дантского часа.

Во время поездки Горбачёва
в Республику Корея и Японию
о введении комендантского ча�
са даже не заходило речи. Бо�
лее того, сопровождавший
президента в поездке А.Н.
Яковлев неожиданно срочно
из Кореи вернулся в Москву.
Видно, Горбачёв отправил его
присматривать за оставшими�
ся, чтобы они после разговоров
о ГКЧП чего�нибудь не натво�
рили. В столице в то время
проводником всех горбачёв�

ских идей был оставлен член
Президентского совета, руко�
водитель аппарата президента
В.И. Болдин.

По возвращении Горбачёва в
Москву Крючков приказал все
документы, в том числе обра�
щения к советскому народу,
уничтожить. Правда, один из
коллег этого не сделал и тем
самым очень облегчил нашу
работу в августе. Под руковод�
ством Владимира Александро�
вича была проведена лишь
корректировка весенних заго�
товок.

— Валентин Антонович, вы
сказали, что команду Горбачёва
развело на разные берега закры�
тое заседание Верховного Сове�
та СССР в июне 1991 года. Но
ведь ещё в апреле состоялся
пленум ЦК КПСС, на котором
партия чуть было не избавилась
от Горбачёва как от Генерально�
го секретаря ЦК.

— В апреле 1991 года во вре�
мя памятного всем коммунис�
там пленума ЦК КПСС мне
довелось пребывать в кабинете
начальника 9�го Управления
КГБ СССР, очень уважаемого
мною Ю.С. Плеханова, добрая
ему память. Мы слушали весь
ход дискуссии по огромному
приёмнику ещё сталинских
времён. Могу свидетельство�
вать: большинство членов ЦК
были настроены против Горба�
чёва и даже обрадовались, ког�
да он стал грозить, что уйдёт в
отставку. 

Иногда к нам присоединял�
ся управляющий делами ЦК
КПСС Н.П. Кручина. Он тоже
был настроен по отношению к
политике Горбачёва достаточ�
но сдержанно и даже критич�
но, но высказывался всегда
предельно осторожно, всё
больше «на полутонах». 

Так вот я тогда своими глаза�
ми наблюдал «во время переку�
ра» в коридоре зала пленумов
ЦК очень впечатляющую кар�
тину: судорожно метались из
угла в угол после публично за�
явленного М.С. Горбачёвым
желания уйти с поста генсека
А. Вольский, Г. Шахназаров, 
В. Медведев, Е. Примаков и
ряд других его сторонников.
Видел, как они тут же, бук�
вально на коленке, наладили
сбор подписей под ими же сма�
стыренным обращением к Гор�
бачёву с призывом типа «Не
уходи, отец родной!» Да и В.А.
Крючков, к слову сказать, тоже
оказался не на высоте полити�
ческого момента: вместо ак�
тивной «работы в массах» взял
да и повёл Горбачёва в кабинет
вискариком отпаивать, стресс
генсеку снимать…

— Как вы сейчас оцениваете в
целом действия ГКЧП?

— Со стороны его членов это
была их последняя надежда,
последняя попытка спасти
СССР. Но при этом они оказа�
лись игрушками в руках Горба�
чёва. Одни понимали своё ис�
тинное положение, другие —
нет. Скажем, при мне В.А.
Крючков вписывал в текст об�
ращения ГКЧП к народу слова
о том, что именно Горбачёв
был инициатором перестрой�
ки, но её не удалось воплотить
в жизнь. Да и создание ГКЧП
объяснялось не приближением
некоей даты «подписания но�
вого Союзного договора». Вер�
ховным Советом СССР она
была назначена на вторую по�
ловину сентября. 20 августа
могло быть лишь объявлено
намерение о предстоящей про�
цедуре. Дата образования
ГКЧП определялась прибли�
жением возвращения Горбачё�
ва в Москву, после чего создать
ГКЧП в намеченном виде бы�
ло бы уже невозможно даже те�
оретически. 

— КГБ наверняка анализиро�
вал состояние общества, наст�
роение людей, их отношение к
ГКЧП. 

— Анализировать в те дни
нам было некогда. Но инфор�
мацию мы, конечно же, полу�
чали, и очень обширную.
Приходили телеграммы, скла�
дывались высоченные стопки
писем. Абсолютное большин�
ство откликов было позитив�
ным. У меня сложилось впе�
чатление: негатив составлял

процентов 15. Даже пятой час�
ти явно не было. Особенно
много писем с положитель�
ным отношением к намерени�
ям ГКЧП поступало из трудо�
вых коллективов. Если бы
Чрезвычайный комитет в сво�
их действиях опирался на ра�
бочий класс, на трудящихся,
его победа была бы гарантиро�
ванной. Другой важной опо�
рой для ГКЧП могли бы стать
афганцы, среди которых тогда
доминировали патриотичес�
кие настроения.

Почему не изолировали
Ельцина

— А как объяснить, что не
был интернирован Ельцин?

— Не исключалось, что при
определённом стечении об�
стоятельств он мог бы стать
президентом сохранённого
СССР. Могу подтвердить, что
Татьяна Дьяченко говорила в
своих мемуарах чистую прав�
ду, когда утверждала, что её
отцу поступило от ГКЧП
предложение возглавить Со�
юзное государство на посту
президента Союза ССР (Нур�
султан Назарбаев предлагался
тогда же на пост председателя
правительства СССР с рас�
ширением реальных полно�
мочий этого органа). Однако
всё это могло произойти
лишь при непременном усло�
вии поддержки обоими руко�
водителями предпринятых
действий ГКЧП по сохране�
нию мира и стабильности в
стране. Ельцин на какое�то
время после состоявшегося с
ним разговора было заколе�
бался, но затем его «демокра�
тическое окружение» быст�
ренько разъяснило вождю
разницу между журавлём в
небе и синицей в руках. 

Я не могу утверждать с до�
стоверностью, кто и в какой
форме довёл эту мысль до све�
дения Б.Н. Ельцина. Однако в
моём сейфе хранился листок с
собственноручными пометка�
ми В.А. Крючкова, кто кон�
кретно из гэкачепистов дол�
жен был обо всём перегово�
рить с Б. Ельциным. В списке
был сам Владимир Александ�
рович, председатель кабинета
министров В.С. Павлов и ещё
три человека. В графу перего�
ворщиков с Ельциным Крюч�
ков собственноручно вписал
после своей фамилии А.И.
Лукьянова. На этом же листке
был список и тех, кто должен
был беседовать с другими ру�
ководителями союзных рес�
публик. Этот листок был изъ�
ят после «путча» генеральным
прокурором РСФСР В. Сте�
панковым и его сотрудниками
в ходе их визита на Лубянку. 

Мне врезалось в память,
что один из прокурорских на�
чальников по указке с самого
«верха» явно пытался вычле�
нить этот «вещдок» из мате�
риалов следствия и, судя по
его репликам, уничтожить «за
ненадобностью». На допросах
в 20�м подъезде здания на
Старой площади по данному
эпизоду следователи трясли
меня особенно рьяно, так как
этот листочек, в отличие от
других подлинных материа�
лов ГКЧП, существовал всего
лишь в единственном экземп�
ляре. Кстати, этот факт кос�
венно подтверждает: основ�
ной действующей единицей
ГКЧП — хотите, «лидером»,
хотите, «координатором» —
был именно В.А. Крючков.

Косвенно о проведённой с
Б.Н. Ельциным беседе упоми�
нал в своём интервью «Лите�
ратурной газете» сам В.А.
Крючков. Отвечая на вопрос
Дмитрия Беловецкого: «Мог
ли Ельцин стать президентом
СССР?», Крючков сказал: «Вы
знаете, с ним был на эту тему
разговор. Он улыбался при
этом. Ему льстила такая
мысль, и он, вполне возмож�
но, вынашивал такую идею.
Да… Но Ельцин был одержим
властью. Он по своей природе
не созидатель, а разрушитель.
Это — главное. Он ни перед
чем не останавливался. Ель�
цин, мне кажется, в конце
1991 года понял, что ему не
светит уже пост руководителя
союзной державы, и решил
идти по пути дальнейшего
развала страны». 

Я с подобной оценкой кате�
горически не согласен, ибо 
Б. Ельцин в период с августа
по декабрь 1991 года мог тво�
рить всё, что ему заблагорас�
судится, как в самой России,
так и в «ближнем зарубежье»,
и никто ему чинить при этом
помехи был просто не в состо�
янии. Захотел бы сесть в со�
юзное президентское кресло
вместо Горбачёва — сел бы за�
просто, и все бы при этом ему
только улыбались и дружно
аплодировали…

…Через четверть века к го�
речи за страну примешивает�
ся личная горечь. Печально,
конечно, сознавать, что и гэ�
качеписты, и те, кто их ис�
кренне поддерживал в стрем�
лении предотвратить развал
СССР, были лишь пешками
на шахматной доске М.С. Гор�
бачёва, фактически его воль�
ными или невольными пособ�
никами в обострившейся до
крайности борьбе с Б.Н. Ель�
циным за власть в стране. Я,
как и подавляющее большин�
ство руководителей подразде�
лений Комитета, наивно по�
лагал, что происходит вполне
естественный и совершенно
оправданный процесс давно
назревшего и даже перезрев�
шего по своим срокам избав�
ления страны от надоевшего
всем до печёнок политическо�
го словоблуда. Ошибся, увы, о
чём сожалею до сих пор.

Этот противоречивый ГКЧП
Беседа начальника секретариата КГБ СССР (1990 — 1991 годы)

Валентина СИДАКА и политического обозревателя «Правды» Виктора ТРУШКОВА
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После знаменитой фултонской речи Уинстона Черчилля, ознаменовавшей окон�
чательное разрушение антигитлеровской коалиции и начало «холодной войны»
между бывшими союзниками, в Америке началась грандиозная общенациональная
истерия. Средства массовой информации нагнетали алармистские настроения:
«Русские идут!» Сигналы воздушной тревоги зазвучали в городах — в школах детей
учили прятаться под партами от русских бомбёжек. Борьба против «антиамерикан�
ской деятельности» расцвела пышным цветом. Жертвами её стали многие выдаю�
щиеся деятели культуры — Чарли Чаплин, например. В Европе скрупулёзно счита�
ли, сколько времени понадобится русским танкам, чтобы дойти до Гибралтара.

Рецидив

Сегодняшний общеевропейский психоз очень
напоминает послевоенные годы, когда снова на по�
литической арене появились глашатаи крикливого
антикоммунизма. Пока антигитлеровская коали�
ция уничтожала третий рейх, антисоветчики при�
тихли — на их пропагандистские услуги спрос рез�
ко сократился. Однако после краха нацизма «борцы
с коммунизмом» стали снова входить в моду.

СССР не намеревался безучастно наблюдать за
ростом антисоветской активности на Западе. По�
сле знаменитого Парада Победы в Москве маршал
Жуков предложил военачальникам союзников
коллективно провести  Парад Победы в Берлине.

Для торжественной акции, символизирующей
полное разрушение коалиционными силами фа�
шистского режима в Германии, был выбран зна�
менитый берлинский парк Тиргартен в англий�
ской зоне оккупации. Радостный пыл союзниче�
ства к тому времени на Западе несколько поостыл.
Однако предложение Жукова англичане, амери�
канцы и французы всё�таки приняли. Сделано это
было явно неохотно — каждая страна буднично
отрядила для торжественного марша по нескольку
десятков танков, взятых прямо из боевых поряд�
ков частей и соедине�
ний. Машины прошли
войну, они хранили
следы обстрелов и ог�
ня. Офицеры и солда�
ты прибыли на парад в
полевой форме.

Ярким контрастом
стала советская колон�
на из двухсот новень�
ких тяжёлых танков
«ИС» («Иосиф Ста�
лин»), которые скрыт�
но доставили в Берлин
спецпоездами. Когда
эта стальная змея дви�
галась по Унтер�ден�
Линден в сторону Бранденбургских ворот, угрю�
мая толпа немцев встречала её напряжённым мол�
чанием. Но западная пресса активно писала о «де�
монстрации военной мощи Советов». Именно
тогда в европейских столицах начались дискуссии
о том, сколько времени потребуется «танкам Ста�
лина» для «марша к Ламаншу». И подсчёты эти
были неутешительны: все понимали, что противо�
стоять Москве — безнадёжное дело.

Европейцы медленно начали осознавать: реаль�
ность не только в уничтожении фашистского рей�
ха. «Красная сила» отныне стала важнейшим фак�
тором европейского существования.

Годы «холодной войны» научили Европу кор�
ректно обращаться с этой силой. Мирное сосуще�
ствование стало непреложным политическим им�
перативом, благодаря чему Европа наслаждалась
самым длительным мирным периодом в своей
многовековой истории.

Американские амбиции подорвали европей�
ский мир. По обе стороны политического водо�
раздела сегодня движутся огромные военные ма�
ховики, столкновение которых чревато уничтоже�
нием Европы, а возможно, и мира. Снова ожила
геббельсовская формулировка: народы и государ�
ства, не разделяющие западные ценности, не мо�
гут признаваться субъектами Истории. Естествен�
но, Россия, которую нынешняя американская
пропаганда изображает как главного врага циви�
лизованного мира, не намерена безразлично на�
блюдать за этой тенденцией. Принимаются очень
серьёзные меры, чтобы защитить наш народ, нашу
страну от любых угроз.

В ответ слышится пропагандистский грохот,
очень похожий на идеологические залпы эпохи
«холодной войны». Правда, вполне корректные
политологи отмечают, что сегодняшняя ситуация
хуже, чем в те времена. Советский Союз распола�
гал мощью, которая кратно превосходила нынеш�
ние российские возможности. Тогда натовских
войск не было в Прибалтике. Румыния, Болгария,
Чехия, Словакия и Польша не входили в ряды
американских союзников, у границ ФРГ стояла
грозная социалистическая Германская Демокра�
тическая Республика. Да и оборонный потенциал
СССР насчитывал куда больше, чем сейчас, воен�
ных заводов, институтов и конструкторских бюро,
которые обеспечивали все потребности Советской
Армии в самом совершенном оружии.

Пока Россия отступала, Соединённые Штаты
наращивали свой боевой потенциал. Влиятельная
газета «Уолл�стрит джорнэл» отмечает, что в США
«подготовка к операциям полного спектра возоб�
новляется после более чем десяти лет уместной со�
средоточенности на карательных операциях». Экс�
перты газеты подчёркивают: «Сегодняшний нацио�
нальный оборонный бюджет США, составляющий
более 600 миллиардов долларов в год, намного пре�
восходит среднюю цифру времён «холодной вой�
ны», которая была равна примерно 525 миллиар�
дам» (в долларах 2016 года с учётом инфляции).
Этот бюджет, по мнению газеты, составляет 35% от
всех мировых трат на вооружённые силы и «превос�
ходит аналогичные бюджеты восьми крупнейших
стран, включая Китай и Россию вместе взятые».

Такое заокеанское военно�экономическое гро�
мыхание стимулирует тех, кто готовит большую
войну. Однако оно беспокоит многих европейцев.
Не то чтобы они были против США. Но обитате�
ли Старого континента понимают, что Россия пе�
ред лицом реальной опасности не останется к ней
безразличной и примет соответствующие меры са�
мозащиты. А это означает вероятное превращение
всего европейского континента в кошмарное поле
боя. Европейцев это пугает. Страхи свои они не
скрывают, что создаёт прекрасные условия для
массовой истерии.

Сигнал SOS в переводе с немецкого

Немецкие СМИ отмечают, что впервые со вре�
мён «холодной войны» Германия вводит в дейст�
вие новую Концепцию гражданской самооборо�
ны. Её автором считается министр внутренних дел
ФРГ Томас де Мезьер. В документе объясняется,
как жители страны должны действовать в случае
природных катастроф, массированных кибератак,
терактов или (внимание!) во время «войны на соб�
ственной территории». Остряки называют доку�
мент так: «89 страниц SOS на немецком».

Это объёмистое сочинение считается реакцией
правительства на «изменившуюся ситуацию в от�
ношении безопасности страны». В чём суть этих
изменений — говорится невнятно. Но некоторые
граждане ФРГ полагают, что причины устрашаю�
щих новостей следует искать на востоке. Напри�
мер, если Украина по собственной инициативе или
в результате конфликта перестанет пропускать
российский газ на Запад, в Германии может сло�
житься полномасштабная чрезвычайная ситуация.

Правительство заявляет, что реально оценивает
возможность «нападения на Германию, которое мо�
жет потребовать конвенциальной защиты страны на
суше». Прямо об атомной войне речь не идёт. Там
подчёркивается, что «конвенциальное нападение на
территорию Германии невероятно». Однако одно�
временно подчёркивается, что существующие меха�
низмы обеспечения безопасности являются недо�
статочно эффективными. Требуется учесть ряд сце�

нариев, которые не могут быть полностью исключе�
ны, в частности террористическую угрозу.

В новой концепции отчётливо видно желание
предусмотреть весьма серьёзные угрозы, вплоть до
обеспечения свободы передвижения по транс�
портным каналам, переноса офисов государствен�
ных учреждений в защищённые районы и возоб�
новления работы госструктур на новых местах. В
кризисной ситуации считается необходимым
вновь ввести всеобщую воинскую обязанность
(она была отменена пять лет назад).

Особый интерес средств массовой информации
вызвало указание о создании запасов йодосодер�
жащих продуктов, в том числе йодированной соли.
Корреспонденты Всемирной паутины напомина�
ют, что потребление йода резко возрастает при за�
ражении (или угрозе заражения) территории ра�
диоактивными элементами. Конечно, такого рода
ситуация может возникнуть, например, в соседней
Франции, где эксплуатируется множество промы�
шленных реакторов. А уже оттуда радиоактивные
облака будут угрожать Германии. Однако есть и
иное толкование проблемы: немцы могут стать
жертвами ядерных террористов или подвергнуться
атомным атакам другой страны. Разумеется, преж�
де всего вспоминается Иран. Он хотя и объявил о

сворачивании своей ядерной программы, но, по
мнению некоторых экспертов, всё ещё представля�
ет «атомную угрозу». Однако не забывают мрачные
прогнозисты и о России — там ведь сосредоточен
гигантский ядерный потенциал. И если конфликт
Москвы и Вашингтона перейдёт в сферу военного
противостояния, Германия вполне может оказать�
ся на острие ядерной схватки. Вот тут�то немцам и
могут понадобиться спасительные йодосодержа�
щие продукты.

Сверхармия?

Разумеется, суперзапасы на случай супер�ЧП —
весьма реальный симптом тревоги. Но есть и тен�
денция более опасная: Европа стала на путь созда�
ния единой суперармии.

Конечно, ситуация странноватая. Из 28 стран�
членов НАТО только 5 делают взносы в общак
альянса на уровне 2% своего внутреннего валово�
го продукта: США, Великобритания, Польша,
Греция и Эстония. Германия в список аккуратис�
тов не входит, как и многие другие европейские
богачи. И им всё это сходит с рук — во всяком слу�
чае, сходило. Перед варшавским саммитом альян�
са его генеральный секретарь Йенс Столтенберг с
удовлетворением подчеркнул в интервью «Фай�
нэншл таймс»: призрак «российской агрессии» в
последнее время настолько сплотил наш альянс,
что его члены согласились в 2016 году существен�
но увеличить расходы на оборону.

Фактически, по Столтенбергу, речь идёт о возвра�
те к «холодной войне» — тогда члены НАТО тратили
на общие цели порядка 3,1% своего ВВП. Сегодня
эти цифры составляют 1,48% ВВП. При этом Стол�
тенберг подчеркнул: «Североатлантический блок и
Евросоюз работают по принципу тандема». Это оз�
начает, что ЕС будет всеми средствами поддерживать
увеличение военных расходов на нужды НАТО.

Однако, как выразился глава Европейского со�
вета Дональд Туск, «призрак распада бродит по
Европе». Бывший премьер�министр Швеции
Карл Бильд считает, что «призрак» весьма реалис�
тичен: «политика идеологии померкла, а политика
идентичности укрепляет свои позиции», — сказал
он газете «Вашингтон пост». Более того, многие
политологи полагают, что трансформация Евросо�
юза станет неизбежной в случае весьма возможно�
го прихода к власти в ключевых европейских стра�
нах национально ориентированных партий.

Всё громче звучат требования превратить Евро�
пейский союз из политико�экономической струк�
туры в чисто экономическое объединение. Что это
будет за структура, ясно показал вице�канцлер
ФРГ социал�демократ Зигмар Габриэль. После со�
здания в Германии «чёрно�красной Большой коа�
лиции» (ХДС/ХСС — СДПГ) казалось, что «крас�
ные» намерены тихо играть роль младшего парт�
нёра «чёрных» христианских партий. Однако сей�
час всё изменилось. И Зигмар Габриэль, представ�
ляющий партию, основанную ещё во времена
Карла Маркса, говорит: переговоры ЕС—США о
Трансатлантическом торговом и инвестиционном
партнёрстве  зашли в тупик; из 27 пунктов будуще�
го соглашения не согласован ни один.

Это противоречит официальной проамерикан�
ской политике, проводимой Ангелой Меркель. И
безусловно повлечёт за собой некоторые полити�
ческие новации.

Одна из них — гальванизация идеи создания не�
коей общеевропейской сверхармии. Её появление
неизбежно ослабит позиции Вашингтона и НАТО в
Старом Свете. Но дело, тем не менее, делается: лиде�
ры ФРГ, Франции и Италии провели совещание на
борту авианосца «Гарибальди» в Тирренском море.
Они обсуждали перспективы создания «Военного
Шенгена» — единых объединённых вооружённых
сил. Идея существует с 50�х годов прошлого века,
когда Франция и страны Бенилюкса пытались со�
здать Европейское оборонительное сообщество.
Проект тогда развалился — де Голль, как считают,
слишком резко «потянул игру на себя». Идея не
умерла, но денег на её реализацию постоянно не хва�
тало. Сегодня в ЕС существует Европейское оборон�
ное агентство. Его бюджет — 30,5 миллиона евро, что
в 1700 раз (!) меньше аналогичных расходов Велико�
британии. Сейчас итальянский премьер Маттео
Ренци заявляет: «Европа должна перестать быть
только Союзом финансов, банков и технократичес�
ких правил». Французы многозначительно помал�
кивают. А Ангела Меркель, подводя итоги встречи на
борту авианосца, категорично декларировала: «Пе�
ред лицом угрозы исламского терроризма в связи с
гражданской войной в Сирии нам необходимо сде�
лать больше для внутренней и внешней безопаснос�
ти». Похоже, немцы при помощи итальянцев наме�
рены загнать остальных европейцев в казармы
сверхармии, которой будут командовать из Берлина.

Конечно, в Европе очевидно некое коллективное
погружение в кошмар антироссийских страхов, ко�
торые возникли под воздействием американской
русофобской пропаганды. Однако хочется верить,
что европейцы ещё не настолько испуганы, чтобы
отдать своих солдат под командование немцев. Чер�
чилль не зря предупреждал: когда миллионы немцев
собираются на войну, «я знаю, что это такое».

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

И снится 
страшный сон 
Европе…

Есть в центре Ха�
ноя место, которое
притягивает миллио�
ны людей — и жите�
лей вьетнамской сто�
лицы, и гостей, в том
числе зарубежных.
Это площадь Бадинь.

2 СЕНТЯБРЯ 1945 года
здесь перед собравшимися
соотечественниками, а это

были десятки тысяч людей, Хо
Ши Мин зачитал Декларацию
независимости, смысл которой
можно сформулировать так:
новое правительство Вьетнама
разрывает все неравноправные
договоры с французскими ко�
лонизаторами и провозглашает
независимую Демократичес�
кую Республику Вьетнам.

С тех пор Бадинь стала глав�
ной площадью страны. А в авгу�
сте 1975 года на ней торжествен�
но был открыт Мавзолей, где
покоится тело Хо Ши Мина.

Первый президент независи�
мого Вьетнама скончался в
сентябре 1969 года, в самый
разгар войны вьетнамского на�
рода против американских аг�
рессоров. Дядя Хо, как любов�
но звали его соотечественники,
завещал кремировать себя, а
прах захоронить во всех трёх
частях страны. Но руководство
партии решило по�другому: со�
хранить для народа облик вож�
дя на века.

Жизнь показала, что это было
правильное решение. Хо Ши
Мин и сегодня, почти через пол�
века после кончины, остаётся
путеводной звездой, моральным
авторитетом для миллионов
вьетнамцев и символом нации в
глазах многих иностранцев. В
документах прошедшего в нача�
ле нынешнего года XII съезда
Компартии Вьетнама, как и в
прежние годы, содержится ука�
зание коммунистам изучать
идеи Хо Ши Мина и следовать
его нравственным принципам.

Исполнять решение партии о
создании Мавзолея Хо Ши Ми�

на было нелёгким делом. Во�
первых, надо было уберечь за�
бальзамированное тело вождя
от опасности попасть под бом�
бы американской авиации. Для
этого его увезли в горы и прята�
ли в пещерах и скалах, меняя
места, чтобы снизить риск рас�
познавания. Лишь после за�
ключения в 1973 году Париж�
ских соглашений о прекраще�
нии огня и восстановлении ми�
ра в Индокитае началось строи�
тельство усыпальницы в центре

Ханоя. Главным архитектором
стал известный советский
зодчий Гарольд Исакович, да и
всё строительство осуществля�
ли советские специалисты (мо�
жет быть, поэтому этот Мавзо�
лей так похож на Мавзолей Ле�
нина в Москве). Только стек�
лянный саркофаг делали стек�
лодувы из Германской Демо�
кратической Республики.

С самого момента кончины
Хо Ши Мина бальзамированием
его тела занимаются специалис�

ты из советского, а теперь рос�
сийского Центра биологических
структур. И в наше время они ре�
гулярно приезжают в Ханой.

28 августа 1975 года Мавзо�
лей был открыт. За эти годы его
посетили более 52 миллионов
человек, из них 8 миллионов —
иностранцы.

Сегодня Мавзолей — часть
большого архитектурного ан�
самбля, куда входят также дере�
вянный дом на сваях, где жил и
работал Хо Ши Мин, подзем�

ное бомбоубежище, большой
сад с почти 250 видами расте�
ний, пруд, где водятся карпы.
Также на территории находится
ещё один символ Ханоя — буд�
дийская пагода на одном стол�
бе, которой по преданию более
тысячи лет. 

Для обеспечения деятельно�
сти Мавзолея и всего архитек�
турного ансамбля сорок лет на�
зад был создан департамент по
управлению Мавзолеем Хо Ши
Мина, который находится в
прямом подчинении прави�
тельству СРВ. На днях в Ханое
состоялась торжественная це�
ремония награждения этого уч�
реждения Орденом независи�
мости второй степени. Высту�
пивший на церемонии член
Политбюро ЦК КПВ, премьер�
министр СРВ Нгуен Суан Фук
высоко оценил работу коллек�
тива департамента, призвав и в
будущем ответственно выпол�
нять поручение партии и пра�
вительства по сохранению тела
вождя вьетнамской революции. 

Была в речи премьера затро�
нута и российская тема. Нгуен
Суан Фук выразил благодар�
ность советскому народу и Со�
ветскому правительству, рос�
сийским специалистам за по�
мощь в «сохранении тела пре�
зидента Хо Ши Мина». Пре�
мьер также рекомендовал сво�
им подчинённым и дальше
поддерживать «традиционно
хорошие связи с медиками из
Российской Федерации».

2 сентября по площади Ба�
динь мимо трибун, установлен�
ных рядом с Мавзолеем Хо Ши
Мина, пройдут колонны луч�
ших представителей вьетнам�
ского народа. В том числе что�
бы отдать дань памяти тому, кто
привёл этот народ к независи�
мости, кто указал ему путь в 
будущее.

Имя этого человека — Хо
Ши Мин. И имя это во Вьетна�
ме будут помнить вечно.

Пётр ЦВЕТОВ.
Фото с сайта planetofdream.com

Хранители 
памяти

2 сентября свой национальный праздник отмечает 
Социалистическая Республика Вьетнам

Международное обозрение

Вести с УкраиныНатовцы в Чехии

КРУПНЕЙШИЕ междуна)
родные учения военно)воз)

душных сил Североатлантическо)
го альянса начались на сей раз в
Чехии. В них участвуют примерно
1500 военных, а также самолёты
и вертолёты из 17 стран НАТО.

Согласно данным западного
оборонного ведомства, главная
цель военных учений — отра)
ботка взаимодействия сухопут)
ных наводчиков с авиационны)
ми экипажами. Отмечается, что
впервые будут задействованы
подразделения ПВО. Боевая
авиация намерена использовать
аэродромы национальных воен)
но)воздушных сил практически
на всей территории Чехии.
Окончание учебных тренировок
альянса запланировано на 20
сентября.

Игорь ДОРОФЕЕВ.

Пульс планеты

●●  ПАРИЖ. Франция отказы)
вается от дальнейших переговоров
о создании Трансатлантической
зоны свободной торговли между
США и Евросоюзом, сообщил
госсекретарь по внешней торговле
Маттиас Фекль, добавив, что
поднимет этот вопрос на сентябрь)
ском саммите ЕС в Братиславе.
Позиция Франция совпадает со
взглядами немецких коллег: как
заявил вице)канцлер ФРГ Зигмар
Габриэль, неизвестно, получится
ли вообще договориться о согла)
шении, но однозначно это невоз)
можно до проведения президент)
ских выборов в США. 

●●  МАДРИД. Испанский пар)
ламент не утвердил исполняюще)
го обязанности главы правитель)
ства Мариано Рахоя на пост пре)
мьер)министра: кандидатуру ли)
дера Народной партии не поддер)
жало абсолютное большинство
депутатов. Следующее голосова)
ние состоится 2 сентября. Рахою
будет достаточно простого боль)
шинства, но если парламент не
одобрит его назначение и в этом
случае, то в стране могут быть
назначены третьи за год выборы,
а парламент распущен.

●●  ЛИБРЕВИЛЬ. В столице
Габона пылает здание парламен)
та, подожжённое сторонниками
оппозиции, несогласными с ре)
зультатами президентских выбо)
ров, которые с результатом 49,8%
голосов выиграл действующий
глава государства Али бен Бонго
Ондимба, чья семья правит афри)
канской страной уже почти полве)
ка. Оппозиционный кандидат
Жан Пинг, набравший 48,2% го)
лосов, через соцсети сообщил, что
в результате столкновений демон)
странтов с полицией погибли от 3
до 14 человек. Габон считается
одной из богатейших стран Афри)
ки и, в отличие от многих других
государств Чёрного континента,
стабильной: с момента обретения
независимости здесь не было во)
оружённых конфликтов.

●●  КАРАКАС. Президент Вене)
суэлы Николас Мадуро объявил
о запуске в производство биогра)
фического сериала и полномет)
ражного фильма, посвящённых
экс)лидеру страны Уго Чавесу.
Такое решение было спровоциро)
вано началом съёмок картины на
ту же тему кинокомпанией «Сони
пикчерз», выбравшей на роль Ча)
веса колумбийского актёра Анд)
реса Парру, среди прочего сыг)
равшего знаменитого главу нар)
кокартеля в мини)сериале «Паб)
ло Эскобар, хозяин зла». По мне)
нию Мадуро, иностранные кине)
матографисты не смогут пере)
дать дух бывшего президента Бо)
ливарианской республики.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

П О СРАВНЕНИЮ с про�
шлым годом число уча�
щихся в регионе увели�

чилось на 3 тысячи. Стала
больше и наполняемость клас�
сов. В среднем в одном каби�
нете будут заниматься 18 чело�
век, в том числе в городах — 24. 

Важно то, что всех учеников
оптимизированных школ ста�
нут централизованно подво�
зить к новым местам учёбы. В
новом учебном году услугами
школьных автобусов восполь�

зуются около 15 тысяч школь�
ников и воспитанников дет�
ских садов, живущих в сель�
ской местности. К слову, ны�
нешним летом автопарк Брест�
ской области пополнился 15
машинами. На их покупку вы�
делены деньги из областной
казны.

В регионе в новом учебном
году начали работать 1162 уч�
реждения образования. На их
ремонт были направлены сред�
ства из областного бюджета.

«Также существенную помощь
в подготовке школ оказали
спонсоры, промышленные и
сельскохозяйственные пред�
приятия, педагогические кол�
лективы, родители. Мы благо�
дарны всем за личный вклад в

укрепление материально�тех�
нической базы наших учреж�
дений», — подчеркнули в уп�
равлении образования.

Алевтина ЧЕРНОВОЛОВА.
Фото с сайта ctv.by

Белорусский пример

Б УКВАЛЬНО накануне столичная мэ�
рия разрешила школам не проводить
традиционные линейки. Какая�то

часть киевских школьников осталась без
первого звонка, торжественного открытия
нового учебного года, признанного пере�
житком советской образовательной систе�
мы. На городских улицах было ещё доста�
точно много детей с букетами цветов, но
некоторые, как бы в духе времени, шли в
школу подчёркнуто буднично.

Как сообщила в ходе педагогической
конференции министр образования и на�
уки Украины Лилия Гриневич, 1 сентября в
первый класс идут 393,7 тысячи детей. Это
на 20 тысяч детей меньше, чем в прошлом
году. Подают признаки жизни и украинские
сёла, где, по словам чиновницы, перво�
классниками стали 123,4 тысячи ребятишек
(31,3% от общего числа первоклассников).

Согласно данным Института образова�
тельной аналитики минобразования, в
2014/2015 учебном году на Украине работа�
ли 17 тысяч 604 средних учебных заведе�
ния, а в 2015/2016 учебном году — 17 тысяч
337 школ. Таким образом, их число сокра�
тилось на 267 (учитывая школы вечерней
смены, специальные и школы�интернаты).

Согласно принятому парламентом зако�
ну «О внесении изменений в некоторые за�
конодательные акты Украины (относи�
тельно стабилизации финансового состоя�
ния государства и усовершенствования от�
дельных положений социальной полити�
ки)» областные государственные админис�
трации утвердили планы создания образо�
вательных округов и объединения учебных
заведений, а также сокращения техничес�
кого и административного персонала школ
(предписано сократить 5% школ от их об�
щего количества и 10% персонала). Соглас�
но новым примерным штатным нормати�
вам, расходы, не связанные непосредст�
венно с обучением, будут возложены на ме�
стные бюджеты или на родителей.

Видимо, чтобы не вносить дисгармонию
в рапорты о высокой готовности системы
среднего образования к новому учебному
году, данные о сокращении школ пока не
попали в сводки. Но во время одного из по�
следних брифингов заместитель министра
образования и науки Инна Совсун сооб�
щила, что на Украине почти 5 тысяч школ
подлежат сокращению.

Как отметила в одном из интервью ми�
нистр образования Гриневич, в связи с про�
ведением оптимизации школьной сети на
Украине и созданием опорных школ пла�
нируется сократить около 3,8 тысячи ста�
вок учителей. Зато появятся опорные шко�
лы�хабы с филиалами в каждой объединён�
ной территориальной общине.

Что такое хаб, не уточняется. Но в пере�
воде с английского это узел. Означает ли
это, что всю систему среднего образования
свяжут одним узлом, покажет ближайшее
будущее. В декабре 2015 года кабинет ми�
нистров поручил обладминистрациям оп�
ределить школы для создания на их основе
опорных школ и выделил на это 200 милли�
онов гривен.

С нескрываемым оптимизмом министр
образования на странице в «Фейсбуке» со�
общила, что «содержание образования тре�
бует срочных изменений», «уже с 1 сентяб�
ря в начальной школе будет более совре�
менная программа по английскому языку
— больше песен, стихов, живых диалогов»,
«в первом классе по письму — только пе�
чатные буквы». Другими словами, та же де�
билизация подрастающего поколения,
только на английском. Напомним, что ко�
личество школ с русским языком обучения
за последние годы на Украине сокращено
на две трети.

Далеко не в самом лучшем настроении
встретили 1 сентября работники сферы
профессионально�технического образова�
ния. Дефицит финансирования ПТУ в
стране составляет 1,2 миллиарда гривен 
(1 гривна равна 2,5 рубля. — Ред.), сообщи�
ли из Минфина.

П ОКА школьники по всей террито�
рии Украины со смешанными чув�
ствами от потока новшеств расса�

живались за свои парты, их родителям уже
пришлось пережить целый ряд шокирую�
щих ударов по своим кошелькам от скач�
ков цен на школьных ярмарках и в магази�
нах. Мамам и папам учеников осталось де�
литься своими горестями в социальных се�
тях. В среднем собрать в первый класс сы�
на, без учёта спортивной формы и канце�
лярских товаров, обошлось почти в 7 ты�
сяч гривен (более 17 тыс. руб.). К примеру,
обувь для мальчика потянула на 650 гривен
(1,5 тыс. руб.). Цена за костюм из некаче�
ственного полиэстера на рынке стартовала
от 850 гривен (более 2 тыс. руб.). В фир�
менном магазине пиджак и брюки «с шер�
стью» стоили от 1200 гривен (почти 3 тыс.
руб.). Цена «приличного костюма на пер�
воклассника» приближалась к 1600 грив�
нам (3900 руб.).

Та же ситуация для девочек. Полушер�
стяные брюки украинского производства
на девочку 11 лет — от 1100 гривен. Брюки
из вискозы — около 900 гривен. Нарядная
блузка из вискозы, но турецкого производ�
ства, — от 750 гривен. Верхний предел ко�
лебался от 1200 до 1500 гривен. Стала доро�
же форма: жилет около 800 гривен, платье
— порядка 1200 гривен. 

Набор тетрадей, ручек и карандашей на
первый учебный семестр обходился почти в
2 тысячи гривен (!) (4878 руб.). Цены на кан�
целярские товары по сравнению с прошлым
годом выросли в 2—2,5 раза. Тетрадь в клет�
ку на 18 листов отечественного производст�
ва раньше стоила 3 гривны, а теперь почти 6
гривен (14,63 руб.). Более всего шокировал
детский ортопедический ранец, потянув�
ший со скидкой на 3995,6 гривны (9745,37
руб.)! В прошлом году такие ранцы стоили
чуть больше двух тысяч в той же валюте. 

ВСВОЁМ обращении по случаю Дня
знаний лидер КПУ Пётр Симоненко
напомнил, что независимая Украина

получила в наследие от Украины Советской
одну из сильнейших социальных систем —
систему образования и воспитания, кото�
рая была бесплатной и в равной степени
предоставляла всем доступ к качественному
обучению и всестороннему развитию. Та
система образования обеспечивала ответст�
венность за качество преподавательского
труда, налаженный механизм взаимодейст�
вия системы здравоохранения, культурно�
массового сектора и правоохранительных
органов. Она способствовала гармонично�
му развитию личности, воплощала в себе не
только высочайшие мировые стандарты, но
и, самое главное, гарантировала равный до�
ступ к знаниям для всех граждан, независи�
мо от социального статуса, материального
положения и места жительства. Школьни�
ки были обеспечены горячим питанием,
бесплатными учебниками, имели все воз�
можности для того, чтобы успешно овладе�
вать основами наук, формировать трудовые
навыки. Студентам выплачивались стипен�
дии, а по окончании вуза гарантировалось
первое рабочее место в соответствии с по�
лученной специальностью.

На так называемой независимой Украи�
не конституционные гарантии общедос�
тупного качественного бесплатного обра�
зования приобрели черты формальных ат�
рибутов. От платёжеспособности семьи
стало напрямую зависеть как качество обу�
чения, так и отношение преподавателей к
школьнику или студенту. Расходы на обу�
чение растут с каждым годом. Это и непо�
мерные цены на учебные пособия, канце�
лярские принадлежности, на то, чтобы
одеть и обуть ребенка к школе, обеспечить
ему горячее питание. 

В завершение Пётр Симоненко подчерк�
нул, что «ради своих детей, ради будущего
мы обязаны бороться, чтобы победить пра�
вящую криминально�олигархическую
власть», «только от нас с вами зависит, в ка�
кой Украине будут жить, любить и работать
наши дети: в развитой социально�эконо�
мической державе, державе, почитаемой в
мировом сообществе, или в стране�изгое —
сырьевом придатке мирового капитала».

В.М.Т.

Образование стало
ещё дороже

Реформаторский зуд нынешних украинских властей
коснулся и 1 сентября — Дня знаний, который потерял
здесь остатки своей былой праздничности.

На учёбу — автобусом
В 2016/2017 учебном году в Брестской обла�

сти за школьные парты сели около 162 тысяч де�
тей, сообщили корреспонденту БЕЛТА в управ�
лении образования облисполкома.



8 2—5 сентября 2016 года    ●    № 97 (30448)  

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ

Редакционная коллегия: В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь), 
Н.М. КОЖАНОВ, В.С. КОЖЕМЯКО, Т.Н. СМИРНОВА.

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия
ПИ № ФС77918563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,

ПИ № 7799115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77916382 от 13 октября 2003 г.)
www.gazeta9pravda.ru,    www.kprf.ru

Электронный адрес: pravda@cnt.ru, pravda@nsv.ru

◆

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Прав9
ды», дом 24. Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редак9
ция газеты «Правда».

ТЕЛЕФАКС: 894999257911908. 

ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 894999257947939, 257952913.
Служба распространения — 894999257947972. Отдел рекла9
мы — 894999257944956.

◆

Номер набран и свёрстан
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда».

Отпечатано в АО «ПК «Экстра М», 
143405, Московская область, Красногорский р9н, 

г. Красногорск, автодорога «Балтия», владение 1, дом 1.
Газета печатается в Москве, Санкт9Петербурге, Воронеже,

Иркутске, Краснодаре, Минеральных Водах,
Новосибирске, Челябинске.

Тип. № 16908900506.
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300. 

Подписано в печать 01.09.2016. 1   2   3   4   5   6   7   8
По графику: в 18.00. Фактически: в 18.00.

Учредители —
журналистская

организация АНО
«Редакция газеты «Правда»,
Коммунистическая партия

Российской Федерации

Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 94

По горизонтали: 1. «Шинель». 4. Анабас. 10. Парабола. 11. Свя�
тогор. 14. Тюль. 15. Светотень. 16. Уто̀к. 19. Истра. 20. Сталь. 21.
Флора. 24. Анапест. 25. Книга. 27. Штиль. 28. Флигель. 32. Стадо.
33. Плеть. 34. Сцена. 39. Вилы. 40. Кручинина. 41. Угол. 44. Бота�
ника. 45. «Следопыт». 46. Кавери. 47. Гвидон.

По вертикали: 1. Шапито. 2. Норильск. 3. Лаба. 5. Нота. 6. «Бо�
гатыри». 7. Сорока. 8. Слово. 9. Квант. 12. Статист. 13. Стела. 17.
Кронштадт. 18. Глаголица. 22. Шпала. 23. Онега. 26. Платина. 29.
Столетов. 30. Алыча. 31. Снегопад. 35. Квебек. 36. Трике. 37. Кне�
ли. 38. Платон. 42. Шнур. 43. Удав.

По горизонтали: 2. Англий�
ская единица длины, равная
91,44 см. 5. Проходная рыба
семейства лососей. 8. Немец�
кий композитор ХIX в., автор
«Венгерских танцев». 10. Жена
сына по отношению к его отцу
(по С. Ожегову). 12. Официаль�
ный документ. 14. Род художе�
ственной литературы. 16. По�
следняя буква греческого ал�
фавита. 18. Объект естество�
знания. 20. Плодовое дерево.
22. Горное животное семейства
полорогих. 23. Форма рельефа.
25. Стихотворение А. Пушки�
на. 26. Областной центр Рос�
сии на р. Великая. 28. Снасть,
на которую попалась рыбка в
басне И. Крылова «Плотичка».
30. Составная часть физичес�
кой культуры. 31. Старинная
российская мера длины, рав�
ная 71,12 см, или 16 вершкам.
33. Часть света. 34. Промысло�
вая рыба семейства карповых.

По вертикали: 1. Духовой ин�
струмент древнего происхож�
дения. 3. Войлочный ковёр,

подстилка. 4. Крупа из проса.
6. Братья, авторы «Детских и
семейных сказок» (1812—1814
гг.). 7. Клятва (обет) православ�
ных монахов, а также монаше�
ская степень, требующие край�
него аскетизма. 9. Белорусский
первопечатник и просветитель.
11. Дерево, кора которого ис�
пользуется в медицине (как
слабительное средство). 13.
Химический элемент, важней�
шая составная часть всех орга�
нических веществ. 15. Остров в
Карибском море. 16. Торжест�
венное, патетическое литера�
турное или музыкальное про�
изведение. 17. Рассказ А. Пла�
тонова. 19. Река, на которой
стоят города Тамбов, Мор�
шанск. 21. Тип небольшого ре�
сторана. 23. Немец, автор кни�
ги о бароне Мюнхгаузене
(1737—1794 гг.). 24. Админист�
ративный центр штата Техас
(США) 27. Грамматическая ка�
тегория. 29. Род пальм. 32.
Природное лечебное средство
на некоторых курортах.

Жертвы «чёрного августа!91»

(Окончание. Начало на 3�й стр.)

«Однажды позвонил мне Ни�
колай Ефимович и попросил
прислать ему меню нашей сто�
ловой. Я был крайне удивлён и
спросил, для чего ему это пона�
добилось. Он с горечью ответил,
что «разоблачители» каждый
день ходят по зданию ЦК, выис�
кивают компромат: какие на по�
лу дорожки в коридорах, какое
мыло и бумага в туалетах и т.д.
Добрались и до столовой: счита�
ют, что «мы зажрались: в меню
три первых блюда, четыре —
вторых и четыре закуски — это
недопустимо!» Я, конечно же,
направил ему меню столовой
Совмина России, в нём было че�
тыре первых блюда, пять вторых
и пять закусок. Познакомив�
шись с меню, он позвонил мне и
не без иронии сказал: «И вас
ещё не расстреляли?» Да, на
этом этапе им был нужен не
Совмин России, а ЦК КПСС!»

Так завершил Иван Иванович
Зарубин смешной и одновре�
менно горький сюжет. Хотя чем
дальше, тем больше становилось
не до смеха. После прихода Ель�
цина к рулю в России, как выра�
зился Зарубин, он решил из ап�
парата нового российского пра�
вительства уйти. Стал работать в
только что созданном Научно�
промышленном союзе СССР.
Этой общественной организа�
ции Управление делами ЦК
КПСС решило передать в аренду
для служебных надобностей од�
ну из своих дач. И что же?

«Для подготовки договора
аренды потребовались какие�то
уточнения, и я поехал ещё раз на
этот объект. Но в проходной во�
оружённая охрана, которой до
этого там не было, меня не про�
пустила, а на вопрос, кого она
представляет, ответили: «Нам
запрещено что�либо сообщать».
Выяснилось, что дачу оприходо�
вал «главный демократ Моск�
вы» Гавриил Попов. Говорят, он
до сих пор там обитает...»

Рассказав о встрече с Никола�
ем Ефимовичем после такого
эпизода, Зарубин не мог не от�
метить главное — состояние
своего товарища по партии:
«Чувствовалось, что он испыты�
вает глубочайшую неловкость и
какое�то душевное потрясение
не только от этого факта, а и в
целом от той анархии, варварст�
ва, которые воцарились в стра�
не. Это было понятное состоя�
ние честного человека».

Вот она, суть — столкновение
кристальной честности с разгу�
лом криминальной корысти,
распространявшейся всё шире и
глубже. Проникавшей уже и в
поры самой партии, чего раньше
представить себе было невоз�
можно. А с кого всё начиналось?
Ясно же, с первого лица, с того,
кто провозгласил «перестройку».

В книге воспоминаний о Кру�
чине есть всяческие штрихи на
сей счёт. По службе он был бли�
зок к Горбачёву и, как следует из

наблюдений коллег, верность
ему старался соблюдать. Но как
тот к нему относился?

«Кому была выгодна смерть
Николая Ефимовича, не знаю,
— размышляет немало прорабо�
тавший с Кручиной в Управле�

нии делами ЦК Николай Капа�
нец. — Знал он, конечно, много.
Именно при Горбачёве были
введены в практику поездки с
супругой не только с визитами
за рубеж, но и по стране. Нико�
лай Ефимович отвечал и за «вто�
рую программу», то есть Раисы
Максимовны. О ней или хоро�
шо или ничего. Придерживаюсь
второго. Однако все знали о без�
волии Горбачёва и любви Раисы
Максимовны «порулить»,
вплоть до кадровых вопросов, а
также о любви её к красивым за�
граничным тряпкам и драгоцен�
ностям. Знаю об этом не пона�
слышке, а от лиц, входивших в
группу сопровождения. Знаю,
что случались и казусы: «А у ме�
ня больше нет денег. Решите
как�то этот вопрос».

Выскажу от себя предположе�
ние: подобные «казусы» могли
быть лишь мелочью в сравнении
с чем�то гораздо более серьёз�
ным, что неожиданно стало кру�
тым испытанием неподкупной
совести этого человека. Совес�
ти, которой никогда он не по�
ступался...

Пусть продолжится 
поиск правды

И всё�таки тот самый остаю�
щийся до сего времени вопрос:
самоубийство или убийство?

В беседах со многими людь�
ми, которые у меня состоялись,

и на страницах внимательно
прочитанной книги воспоми�
наний мнения разделились. От
абсолютной уверенности, что
его убили, до столь же катего�
рического неприятия этого.
Впрочем, как я заметил, немало

таких, которые пребывают в
тяжких сомнениях, не смея
окончательно склониться в ка�
кую�то сторону.

Наверное, один из самых
последних разговоров вечером
перед гибелью состоялся у
Николая Ефимовича с упоми�
навшимся Виктором Миши�
ным — первым заместителем
управляющего делами ЦК
КПСС, или, точнее, теперь
бывшим первым заместите�
лем, поскольку Компартия
фактически была уже запре�
щена. В зданиях Центрально�
го Комитета и вокруг них не�
сколько дней подряд творился
настоящий шабаш. Вот и ког�
да 23 августа «в организован�
ном порядке» работники ЦК
покидали эти здания, проходя
сквозь плотную массу нетрез�
вой толпы, она улюлюкала в
пьяном угаре, а выходящих
старались ударить или хотя 
бы пнуть.

Нескольким из моих собе�
седников запомнился в те ми�
нуты Кручина. Протискиваясь
вперёд, он крепко прижимал к
груди папку с какими�то доку�
ментами. Спасал от погром�
щиков! Впоследствии не одна
такая папка, спасённая им,
будет изъята следствием на
квартире Николая Ефимови�
ча. Но все ли они после его ги�
бели сохранились? Каждый ли
документ?..

Было ведь ещё и вот что. Рой
Медведев в своих заметках
описал одну из «экскурсий»,
которые проводились тогда в
комплексе зданий ЦК КПСС
на Старой площади для корре�
спондентов, отечественных и

западных. Им показали и ка�
бинет Н.Е. Кручины. «При
этом журналистка из ежене�
дельника «Союз» Ирина Крас�
нопольская, — свидетельству�
ет историк, — уселась в кресло
управляющего делами и по�
требовала от сопровождающе�
го её фотокорреспондента за�
печатлеть этот момент. Журна�
листка покопалась в ящиках
письменного стола Кручины,
перелистала его календарь с
пометками, осмотрела комна�
ту отдыха. Даже работники ко�
мендатуры здания, сопровож�
давшие «экскурсантов», были
шокированы».

В помещение ЦК Кручине и
Мишину, по договорённости с
новыми властями, потом уда�
лось на какое�то время вер�
нуться. Надо же было, напри�
мер, позаботиться о выдаче
зарплаты и трудовых книжек
сотрудникам, которых бук�
вально вышвырнули на улицу.

— Предстояло решать ка�
кие�то вопросы и с «победите�
лями», — рассказывает Виктор
Максимович. — Конечно, это
слово, как и «демократы», я
предпочитаю видеть в данном
контексте в кавычках. Ведь на�
стоящие победители не ведут
себя на своей земле, как завое�
ватели. А тут разгуливали по
нашим коридорам и кабинетам
агрессивные и не слишком
трезвые люди, называвшие се�

бя членами союза «Живое
кольцо». Где, кстати, сейчас
это «Живое кольцо», которое
растаскивало телефонные ап�
параты, компьютеры, пишу�
щие машинки — всё, что под
руки попадало? Оскорбляли
женщин и ветеранов, как са�
мая заурядная шпана. Без
омерзения вспоминать о том
бандитизме невозможно...

— А как вёл себя Николай
Ефимович в последний вечер?

— Спокойно, с поразитель�
ной выдержкой. Правда, он
очень ждал звонка от Горбачё�
ва, который ему так и не позво�
нил. Да чему удивляться... Но
наш последний разговор был
вполне деловой: планировали,
чем займёмся на следующий
день. В общем, вечером в вос�
кресенье ничто не предвещало
того, о чём я узнаю утром.

Почему же тогда не допуска�
ет Мишин, что это было убий�
ство? А вот почему: остались
две предсмертные записки, и
он не может поверить, чтобы
кто�то любыми угрозами сумел
заставить Кручину их напи�
сать. Только сам, по своей во�
ле. Но я ставлю вопрос, как и в
случае с Ахромеевым: не заста�
вили бы, даже если это были
реальные угрозы жизни его же�
ны и детей?

Считаю, что такое могло
быть вполне. Давайте сопоста�
вим. В разговоре с Мишиным
на исходе дня он спокоен, вы�
держан и «ничто не предвеща�
ло». А вот показание на следст�
вии охранника, дежурившего
возле дома, где Николай Ефи�
мович жил: «В воскресенье, 25
августа, Кручина возвратился
домой в 21.30. Обычно он че�
ловек приветливый, всегда
здоровается. В этот же раз был
какой�то чудной. Я находил�

ся у входа в дом, когда подъе�
хала его машина. Он вышел
из машины, не поздоровался,
ни на что не реагировал, под�
нялся к себе. Чувствовалось,
что он чем�то расстроен. С
утра вышел один человек, а
возвратился совсем другой...»

Что же произошло, причём,
наверное, за полтора�два часа
до этого? Прощаясь с Миши�
ным, он был, что называется, в
порядке — и вдруг... Какая же
встреча произошла и с кем?
Кто его так напугал своими уг�
розами (не ему — семье!), кто
продиктовал возможный вари�
ант прощальных записок?

В записках этих на каких�
то клочках бумаги расшатан�
ным почерком сказано: я, де�
скать, не преступник и заго�
ворщик, но я трус. И ещё —
просьба сообщить об этом со�
ветскому народу.

Но вот два мнения людей,
хорошо знавших его.

Первое: «Это не стиль Нико�
лая Ефимовича, ему чужды
были высокопарные фразы и
он никогда не переоценивал
значение своей личности, что�
бы о его смерти «сообщить все�
му советскому народу». Текст
записки не соответствует ма�
нере его письма».

Второе: «Эти страшные оп�
ределения в записках («пре�
ступник», «трус») поразили
меня едва ли не сильнее, чем
невероятный факт самоубий�
ства. Ибо всё, что я слышал и
знал о Кручине в течение трёх
десятилетий, никак с ними не
вяжется».

Что ж, видимо, есть осно�
вания у товарищей и друзей
Николая Кручины, связываю�
щих трагическую его судьбу 
с тем, что прорывавшийся 
к власти «демократический
криминалитет» стал тогда во�
всю раскручивать известную
кампанию поиска «золота
партии», якобы украденного
у народа. Задача понятна: лю�
бым способом как можно рез�
че разделить народ и Компар�
тию. Инсценировка само�
убийства того, кто за партий�
ные деньги напрямую отве�
чал, была тут весьма кстати. Я
же помню, как сразу пошли
волны слухов с определён�
ным оттенком.

Но что на поверку? «Конъ�
юнктурная шумиха вокруг «зо�
лота партии», как высосанная из
пальца, вскоре лопнула, — пи�
шет ныне давний (с комсомоль�

ской юности!) друг Николая
Ефимовича, — а поиск правды о
безвременной гибели прекрас�
ного человека и достойнейшего
гражданина Страны Советов
продолжается».

Виктор КОЖЕМЯКО.

Жизнь и гибель
Николая Кручины

●● Хлебный каравай — дар от целинников приземлившимся космонавтам Борису Волынову
и Виталию Жолобову. Август 1976 г.

●● Заботы о людях не оставляли его ни на один день.

Герои пражского лета
ВПРАГЕ были подведены

итоги юношеских пер�
венств Европы. Соревно�

вание, собравшее более 1300
участников, стало триумфаль�
ным для российских спортсме�
нов. Наши шахматисты завое�
вали 15 медалей, среди которых
5 золотых, 6 серебряных и 
4 бронзовые.

Воспитанник спортивной
школы олимпийского резерва
(СШОР) «Юность Москвы»
международный мастер Максим
Вавулин стал вторым в турнире
старших юношей. Он закончил
игру с 7 очками, обойдя по до�
полнительным показателям трёх
конкурентов. Андрей Есипенко
показал третий результат в тур�
нире юношей до 14 лет. Он на�
брал 7 очков. Столько же у вос�
питанника СШОР «Юность
Москвы» Семёна Ломасова, но
ему не повезло с дополнитель�
ными показателями. Они отбро�
сили Семёна на пятое место.

Артём Пингин выиграл тур�
нир мальчиков до 8 лет, набрав
7,5 очка из 9 возможных. В груп�
пе до 10 лет первые два места за�
воевали Володар Мурзин и Гри�
горий Пономарёв (по 7,5 очка).
Тимур Фахрутдинов победил в
состязании ребят до 16 лет, на�
брав 7,5 очка. В полушаге от него
остановился Алексей Сорокин.
Ему дополнительные показатели
«отдали» третье место.

8,5 очка из 9 возможных су�
мела набрать Александра Шве�
дова, ставшая абсолютной по�
бедительницей в группе млад�
ших девочек. Второе (серебря�
ное) место здесь покорилось
Олесе Власовой, завоевавшей 8
очков. Маргарита Зверева раз�
делила первое место в группе до
10 лет. Она набрала 7,5 очка, од�
нако дополнительные показате�
ли отдали ей лишь «серебро».

Две медали положили в ко�
пилку наши участницы сорев�
нования девочек до 12 лет. Лея
Гарифуллина с 7,5 очками здесь
завоевала «серебро», а Ева Сте�
панян — «бронзу» (7 очков).
Ещё две награды принесли Рос�
сии Александра Мальцевская и
Анастасия Зотова. В турнире де�
вушек до 14 лет Александра ста�
ла победительницей (7,5 очка),
а Анастасия — бронзовым при�
зёром (7 очков). Екатерина Дья�
конова отличилась в турнире
старших девушек. С результа�
том 7 очков она заняла здесь
второе место. 

Отдельно хочется подчерк�

нуть успех младших «звёздо�
чек»: Саши Шведовой из Моск�
вы и Олеси Власовой (Воро�
неж). Они буквально смели
конкуренток из других стран,
решая судьбу «золота» и «сереб�
ра» между собой. При этом по�
бедительницы показали уже
весьма солидную игру.

Испанская партия

О. Власова — Т. Гюид
Прага, 2016 год

1. e4 e5 2. Кf3 Кc6 3. Сb5 a6 4.
Сxc6 dc 5. O�O Фf6 6. d4 ed 7. Сg5
Фd6 8. Кxd4 Кe7 9. Кc3 Сd7 10.
Фd2 O�O�O 11. Лad1 

В своё время эту позицию бе�
зуспешно пытался защищать
известный советский гроссмей�
стер Александр Белявский.
Вряд ли девочка из Словении
это знала. Тем более что ей до�
статочно оказалось сделать одну
ошибку, чтобы последовал со�
крушительный штурм: 

11... f6? 12. Сf4! Фb4 

Ход белых.
13. Кe6! g5 14. Кxd8, и ввиду

огромных материальных потерь
чёрные сдались.

А между тем…

Победителем мастерского
турнира, прошедшего в рамках
23�го фестиваля в Абу�Даби,
стал российский гроссмейстер
Дмитрий Андрейкин. Он на�
брал в 9 турах 7,5 очка.

* * *
Несмотря на инцидент, свя�

занный с включением Кирса�
на Илюмжинова в санкцион�
ный список США, матч между
Магнусом Карлсеном и Серге�
ем Карякиным перенесён не
будет. Он состоится в Нью�
Йорке. Об этом заявил прези�
дент Международной шахмат�
ной федерации.

МХАТ
им. М. Горького
Тверской бульвар, 22
Тел.: 697 6222, 697 8773

РЕПЕРТУАР НА СЕНТЯБРЬ 2016 г.
Сезон 2016 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00,
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

Художественный руководитель театра — народная артистка СССР
Т.В. ДОРОНИНА

ОСНОВНАЯ СЦЕНА

15 ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА М. Горький
16 МАСТЕР И МАРГАРИТА М.А. Булгаков
17 ОТЕЛЛО УЕЗДНОГО

ГОРОДА (премьера) А.Н. Островский
18 ПИГМАЛИОН (премьера) Б. Шоу
20 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА У. Шекспир
21 ЗАПАДНЯ ДЛЯ КОРОЛЕВЫ

(РЮИ БЛАЗ) В. Гюго
22 ЖЕНИТЬБА БЕЛУГИНА А.Н. Островский
23 УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОЙ

(премьера) У. Шекспир
24 ГАМЛЕТ У. Шекспир
25 КАК БОГИ… Ю.М. Поляков
27 БАНКРОТ А.Н. Островский
28 КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ С.С. Говорухин,

Ю.М. Поляков
29 КРАСАВЕЦ МУЖЧИНА А.Н. Островский
30 ДИКАРКА А.Н. Островский

МАЛАЯ СЦЕНА

16 ПАУТИНА А. Кристи
18 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ Э.М. Ремарк
20 ЛЮТИ (премьера) А.А. Дударев
22 ДОМИК НА ОКРАИНЕ А.Н. Арбузов
23 ПРОВИНЦИАЛКА И.С. Тургенев
25 НЕ ВСЁ КОТУ МАСЛЕНИЦА А.Н. Островский
27 КРОТКАЯ (премьера) Ф.М. Достоевский
30 ЖОРЖ ДАНДЕН, ИЛИ СОН

ОДУРАЧЕННОГО МУЖА Ж.Б. Мольер

УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ

17 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
18, 24 СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
25 СОКРОВИЩА ПЕТЕРА В. Гауф

Яблоки забвения

И РЕЧЬ не об экзотических для наших
краёв бананах, ананасах, манго, аво�
кадо и иже с ними, а о своих овощах

и фруктах, которые росли и возделывались
здесь веками, а то и тысячелетиями. Куда
они делись, почему стали редкостью?! И это
при том, что уже третий год в стране провоз�
глашается программа импортозамещения.
Что�то с ней явно не так.

Лично для меня один из самых нагляд�
ных и красноречивых примеров — яблоки.
Мне казалось, что чиновники расстарают�
ся и быстро помогут занять российские
рынки своим производителям. Но этого

не наблюдается, на указанный фрукт
словно упала пелена забвения.

Текущий год выдался необыкновенно
урожайным для яблок. Был у знакомого на
даче и поразился их количеству на земле
под яблонями. Словно выстелены ковры
из гниющих плодов. Никому не нужных.

Приятель сказал, что такая картина
практически на каждой даче. Да я и сам
это видел. Иные собирают падалицу и
сносят в кучу. Боже мой, сколько там гни�
ёт яблок! Собирают мало, всё съесть са�
мим невозможно. Вот и гниёт большая
часть без всякой пользы.

А судя по прилавкам на рынках и в тор�
говых сетях, не скажешь, что на яблоки
преогромный урожай. По�прежнему мно�
го их, доставленных сюда из�за морей и
океанов, из�за рубежа, при изобилии сво�
их, отечественных.

Кого в этом винить?
Дачников и сельчан, которые не хотят

или не догадываются доставить свой уро�
жай потребителям, или правительство, ко�
торое тому не способствует? А должно по�
могать, хотя бы в силу действия программы
импортозамещения. Сколько разговоров о
развитии малого бизнеса, но без особого
успеха. Почему бы не взяться по�настоя�
щему за решение проблемы? Неужто так
трудно научить, организовать, создать ус�
ловия для индивидуальных предпринима�
телей, семейных коллективов, сельских
кооперативов по сбору, хранению и реали�
зации продукции.

Вместо этого открытых рынков в стра�
не стало меньше, они чуть ли не повсе�
местно закрываются. В народе говорят,
что убирают конкурентов в угоду круп�
ным торговым сетям. Очень большое их
количество принадлежит иностранным
собственникам или контролируется ими.
На рынках же хозяевами являются «гости
с юга».

На недавних теледебатах прозвучало:
«Российские рынки находятся под кон�
тролем этнических группировок. Давно
пора освободить их».

Многие говорят, что давно уже стало
проблемой не производство продуктов, а
их реализация. Россияне даже на своих,
отечественных рынках не хозяева. Отсюда
со скрипом и реализуется программа им�
портозамещения.

Пора уже решить эту проблему. Вспом�
нить о яблоках, прочих фруктах и овощах, о
российских производителях, открыть их
продукции «зелёную улицу» к покупателям.

Александр ЗИБОРОВ.
г. Самара.

Валится из рук

И чего только нет на наших рынках — разве что отечественного
производителя с его продукцией! Уже фактически наступила
осень, рынки, магазины должны быть завалены дарами природы,
но в голове крутится шутка про «дыры природы». Если изъять им$
портную продукцию, то «дыр» на прилавках появится очень много.


